
Владимир Колокольцев: 
Полиция переведена 
на усиленный режим 
службы

Дом детского кино: 
зачем государству 
финансировать фильмы 
для школьников? 

СЫРЬЕ Какой уровень 
цены на нефть нужен 
России

Бочки скатились 
в политику

Сергей Тихонов

Минэнерго США объявило о выпуске 19 октября на 
рынок из стратегического резерва 15 млн баррелей 
нефти. Цель этих интервенций прозрачна — снизить 
мировые цены на нефть, что сейчас совсем невыгодно 
России. По отношению к маркерному сорту Brent мы 
продаем нашу нефть со скидкой, которая хоть и умень-
шилась с 35 до 20%, но снижает доходы российских 
компаний и бюджета. 

Еще большую актуальность цена нефти приобре-
тает в преддверии декабрьского эмбарго Евросоюза 
на ее импорт из России, а также введения ценового 
потолка, поддержанного странами «Большой се-
мерки» и ЕС. С одной стороны, эти меры должны сы-
грать на повышение котировок барреля, а с другой — 
будут способствовать увеличению дисконта Urals к 
Brent.

В этом году бюджет России получил уже почти 4,4 
трлн рублей дополнительных нефтегазовых доходов. 
Но в следующем году бюджет будет рассчитываться из 
цены Urals — около 70 долларов за баррель (в 2022-м — 
44,2 доллара). Для того чтобы получать запланирован-
ные доходы с учетом скидки Urals, цена на Brent должна 
находиться не ниже 88 долларов за баррель. И 
это без учета возможного роста дисконта по-
сле введения потолка цен на нашу нефть. 

ПРЕЗИДЕНТ Вчера Владимир Путин подписал важнейшие указы

Обеспечить 
безопасность людей

Юрий Гаврилов

В 
стране завершается ча-
стичная мобилизация. Ка-
кие уроки она преподне-

сла нашей власти и обществу, 
какие проблемы вскрыла, к ка-
ким решениям подтолкнула? Об 
этом в интервью «Российской 
газете» рассуждает председа-
тель Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности, 
экс-главком ВКС РФ генерал-
полковник Виктор Бондарев. 

Виктор Николаевич, мини-
стерство обороны, конечно,  
обеспечивает мобилизован-
ных всем необходимым в бою. 
Но, если честно, если требу-
ется помощь, может так и 
сказать? Уверен, вся Россия 
откликнется. Многие уже 
так сделали.

ВИКТОР БОНДАРЕВ: Стихийная и ор-

ганизованная помощь нашим во-
еннослужащим продиктована 
исключительно доброй волей 
людей, а не вымогательством ми-
нобороны. Не реальным дефици-
том всего необходимого (его по-
просту нет — случаются просто 
отдельные задержки с транзитом 
поставок, и то нечасто), а патрио-
тизмом людей, их эмпатией, же-
ланием помочь бойцам.

С е й ч а с  в  с е те в о м  п р о -
странстве периодически цирку-
лируют видеоролики о том, что 
нашим военнослужащим че-

го-то не хватает: то медикамен-
тов, то продовольствия, то теп-
лой одежды и обуви, то различ-
ных приборов и даже оружия. 
Большинство таких роликов — 
грубые фейки, распространяе-
мые Украиной и спецслужбами 
НАТО для дискредитации рос-
сийского руководства.

Бывает, конечно, что сам во-
еннослужащий пишет домой: 
мол, зима близится, а берцы 
зимние еще не выдали. Тут клю-
чевое слово «еще». Выдадут, не 
сомневайтесь! А когда наши 

солдаты и офицеры благодарят 
простых граждан за гуманитар-
ную помощь, — они благодарят 
скорее за сам поступок. Ведь он 
свидетельствует: люди мыслен-
но с ними. 

Переживают, не забывают, 
стараются помочь. Это подни-
мает моральный и боевой дух 
мобилизованных. 

По указу президента России 
мобилизуют 300 тысяч ре-
зервистов. Учитывая 
масштаб задач СВО, не мало-
вато? Уже поговаривают о 
миллионе резервистов.

В И К ТО Р  Б О Н Д А Р Е В : Легендарный 
полководец, не потерпевший ни 
одного поражения, Александр 
Васильевич Суворов призывал 
воевать не числом, но умением. 
Этим принципом ру-
ководствуются и в Ми-
нобороны России.

В
чера Владимир Путин 
провел заседание Со-
вета безопасности. 
Перед началом рабо-
ты президент проин-
формировал о приня-
тых решениях. «РГ» 
публикует выступле-
ние главы государства 

Добрый день, уважаемые 
коллеги!

Прежде чем мы перейдем к 
нашей текущей повестке, хочу 
затронуть один исключительно 
важный вопрос.

В ходе референдума жители 
Донецкой и Луганской народ-
ных республик, Запорожской и 
Херсонской областей твердо и 
однозначно выразили свою 
волю — они хотят быть вместе с 
Россией. Конституционные за-
коны о принятии в состав Рос-
сийской Федерации четырех но-
вых регионов вступили в силу.

Киевский режим, как извест-
но, отказался признать волю и 
выбор людей, отвергает любые 

предложения о переговорах. 
Напротив, продолжаются об-
стрелы, гибнут мирные люди. 
Неонацисты используют откро-
венно террористические мето-
ды, диверсии на объектах жиз-
необеспечения, устраивают по-
кушения на представителей 
местных органов власти. Как и 
их идейные предшественники — 
бандеровцы, пособники Гитле-
ра, пытаются создать бандит-
ское подполье, засылают на 
нашу территорию диверсион-
ные группы.

Именно украинскими спец-
службами был организован 
взрыв на Крымском мосту. 
Нами пресечены теракты и в 
других регионах России, в том 
числе в местах массового пре-
бывания людей, в отношении 
объектов транспорта, энергети-
ки, хочу подчеркнуть — в том 
числе и объектов ядерной энер-
гетики.

В этой связи напомню, что в 
Донецкой Народной Республи-
ке, Луганской Народной Рес-
публике, а также в Херсонской и 

Запорожской областях до их 
вступления в состав России дей-
ствовал режим военного поло-
жения. И сейчас нам необходи-
мо оформить этот режим уже в 
рамках российского законода-
тельства. Поэтому мной подпи-
сан Указ о введении военного 
положения в этих четырех субъ-
ектах Российской Федерации. 
Он незамедлительно будет 
направлен на утверждение в Со-
вет Федерации. О принятом ре-
шении проинформирована и Го-
сударственная Дума.

Кроме того, в сегодняшней 
ситуации считаю необходимым 
наделить дополнительными 
полномочиями руководителей 
всех российских регионов — со-
ответствующий указ также 
сегодня подписан.

Высшие должностные лица 
субъектов Федерации должны 
уделять необходимое внимание 
реализации мер, призванных 
обеспечить безопасность людей, 
охрану и антитеррористическую 
защищенность критически важ-

ных объектов, поддержание об-
щественного порядка, повыше-
ние устойчивости работы эконо-
мики, промышленности, нала-
живание и расширение выпуска 
продукции, необходимой для 
специальной военной операции. 
Для координации работы главы 
регионов получат полномочия 
создавать соответствующие шта-
бы. Поручаю правительству, ми-
нистерству обороны, другим ве-
домствам оказывать им все необ-
ходимое содействие.

Очевидно, что ситуация, по-
ложение дел в разных регионах 
разное, и объем предпринимае-
мых мер, круг задач, которые 
предстоит решать главам регио-
нов, также должны быть разны-
ми, соответствующими обста-
новке в конкретном субъекте Фе-
дерации. Поэтому в указе преду-
смотрено несколько 
уровней реагирования 
на возникающие риски.

ТОЛЬКО В «РГ» Сенатор Виктор Бондарев: о чем говорят уроки 
частичной мобилизации

Кто к бою готов

05
Запрет на экс-
порт красной 
рыбы отложен

05
Цену ремонта 
по ОСАГО уже 
считают по-но-
вому

06
The New York 
Times раскры-
ла исключения 
в антироссий-
ских мерах 
Евросоюза

07
Суд разрешил 
лишать премии 
военных за 
использование 
личных флешек 
на службе

08
В Москве испы-
тывают новую 
систему мони-
торинга дере-
вьев

10
Суррогатная 
мать осуждена 
за продажу 
ребенка

ПРОЕКТ

В своем выступлении Владимир 
Путин дал поручения по поддержке 
военнослужащих. 

А К Ц Е Н Т

Киевский режим, как известно, отказал-
ся признать волю и выбор людей, отвер-
гает любые предложения о переговорах. 
Напротив, продолжаются обстрелы, 
 гибнут мирные люди

А К Ц Е Н Т

Когда солдаты и офицеры благодарят 
граждан за гуманитарную помощь, — 
они благодарят за сам поступок

Австралийский доллар  38,8759
Азербайджанский манат  36,2297
Армянский драм**  15,2456
Белорусский рубль  24,5674
Болгарский лев  30,9718
Бразильский реал  11,6883

Венгерский форинт**  14,6424
Вон Республики Корея***  43,185
Гонконгский доллар*  78,5994
Датская крона*  81,4248
Доллар США  61,5905
Евро  60,1086

Индийская рупия**  74,8902
Казахстанский тенге**  13,0246
Канадский доллар  44,7736
Киргизский сом**  74,8737
Китайский юань*  84,5711
Молдавский лей*  31,7619

Новый туркменский манат  17,5973
Норвежская крона*  57,9812
Польский злотый  12,5823
Румынский лей  12,2607
СДР  78,7595
Сингапурский доллар  43,3492

Таджикский сомони*  60,2806
Турецкая лира*  33,1433
Узбекский сум****  55,2013
Украинская гривна*  16,6766
Фунт стерлингов  69,7328
Чешская крона*  24,6234

Шведская крона*  55,3573
Швейцарский франк  61,6028
Южноафриканский рэнд*  33,9017
Японская иена**  41,2860

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 20.10.22

Максут Шадаев: 
Крупные IT-компании 
могут получить 
статус системно 
значимых

Федор Лукьянов 
о росте неприязни 
к Западу и новой 
жизни БРИКС

Знаменитый тренер 
Михаил Гершкович 
о том, каков современный 
российский футбол 
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В ноябре 
Беларусь плани-
рует начать 
выпуск собствен-
ных ноутбуков/ 
стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

ТЕХНОЛОГИИ Работодатели 
все больше следят 
за персоналом

Раскинули сети

Ольга Игнатова 

Работодатели скупают программы для слежки за со-
трудниками. И вовсе не для того, чтобы проверить, не 
проводят ли те часть рабочего времени в соцсетях и 
мессенджерах (хотя и для этого тоже). Прежде всего 
начальники опасаются массовых утечек данных. 

По данным компании Staffcop (разработчика про-
граммного оборудования), с марта по сентябрь этого 
года спрос на софт для слежки увеличился на 11%, а с 
2020-го каждый год растет на 30%. Понятно, что любое 
исследование — субъективно. Но подобные данные по-
являлись и прежде. Особенно возрос интерес к спецо-
борудованию после появления удаленки. Например, 
глобальное исследование компании VMware (2021 г.) 
показало, что уже 76% российских работодателей ве-
дут контроль за удаленной работой сотрудников либо 
планируют его ввести. В основном это такие виды 
контроля, как мониторинг корпоративной почты, 
контроль за посещением сайтов. 

Сами работники тогда оценивали такие действия 
работодателей скорее негативно. Люди не привыкли к 
тому, чтобы за их действиями в компьютере следили. 
Хотя к наличию видеокамер в своих компаниях они от-
носятся вполне лояльно, что подтвердил опрос 
«Суперджоб», проведенный в мае этого года. Трое из 
четырех опрошенных работников оказались 
вовсе не против видеонаблюдения на рабочем 
месте. 

РЫНОК Россия обеспечена 
шинами на два года

Резину лучше 
не тянуть

Владимир Баршев, Юрий Зубко

Недостатка зимних шин в России не ожидается, однако 
цены на них все равно вырастут, считают опрошенные 
«Российской газетой» эксперты. Впрочем, ожидаемый 
рост стоимости будет связан с именно с ростом се-
зонного спроса на них. 

В ряде регионов России зимний сезон уже начался. 
В каких-то он наступит несколько позже. Но у автовла-
дельцев в это время года уже начинает болеть голова, 
на каких шинах ездить. А если учесть, какая проблема с 
их поиском была весной, то вопрос этот отнюдь не 
праздный. Ушли с российского рынка популярные 
производители шин. Были нарушены логистические 
поставки тех, кто остался. Но, как выясняется, не все 
так печально. Скорее даже наоборот. Это тот самый 
случай, когда сани готовили летом. Причем прошлым 
летом. 

Еще в прошлом году склады шин начали пополнять-
ся к нынешнему зимнему сезону. Как сообщал ранее 
исполнительный директор аналитического агентства 
«Автостат» Сергей Удалов,  запасы зимних шин на 
рынке формировались исходя из того, что будет прода-
но 1,6 млн новых машин. Но сейчас, по итогам года, ры-
нок может лишь приблизиться к 0,6 млн проданных ав-
томобилей. Часть выпущенной продукции не 
была использована из-за остановок автозаво-
дов иностранных концернов. 

4

5

5

М
О

С
Ф

И
Л

Ь
М

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 октября 2022
четверг № 238 ( 8886 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЯ  Совфед единогласно утвердил военное положение в четырех регионах, 
Михаил Мишустин рассказал о целях совета по обеспечению нужд спецоперации

В ранге особого режима
Дмитрий Гончарук, 
Валентина Егорова

У
каз президента России 
Владимира Путина о 
введении военного по-

ложения в ДНР, ЛНР, Запорож-
ской и Херсонской областях 
единогласно утвержден Сове-
том Федерации. Эта мера поз-
волит скорее добиться мира в 
зоне боевых действий, уверена 
спикер СФ Валентина Матви-
енко. Правительство присту-
пило к выполнению поручений 
по обеспечению потребностей 
спецоперации, о чем рассказал 
глава кабмина Михаил Мишу-
стин на совещании с замести-
телями.

Вчерашнее заседание верх-
ней палаты парламента про-
шло в двух частях — во время 
первой, «утренней», сенаторы 
одобрили ряд законов, в том 
числе о кредитных каникулах 
для предпринимателей и не-
материальном этнокультур-
ном достоянии России, а после 
перерыва утвердили решение 
президента ввести военное по-
ложение в новых субъектах Фе-
дерации. 

 «Мы все видим, что Киев 
уже перешел к террористиче-
ским методам, проводятся ди-
версии против гражданских 
объектов, готовили теракты в 

местах массового пребывания 
людей, других местах. У наших 
военных имеются данные о воз-
можности применения Украи-
ной даже запрещенных методов 
войны в районе Херсона, что 
могло бы привести к большим 
человеческим жертвам», — 
заявила Валентина Матвиен-
ко. Она добавила, что военное 
положение в четырех регионах 
позволит быстрее продвинуть-
ся в достижении главной цели — 
их возвращения к мирной жиз-
ни без страха, обстрелов и бом-
бежек.

«Утвердить указ президен-
та о введении военного положе-
ния в ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях», — зачи-
тал текст постановления пала-
ты глава профильного Комите-
та СФ по обороне и безопасно-
сти Виктор Бондарев.

По словам председателя 
Комитета СФ по конституци-
онному законодательству Ан-
дрея Клишаса, все процедуры 
утверждения указа президен-
та РФ о введении военного по-
ложения соблюдены в строгом 
соответствии с законодатель-
ством. Сам указ также соответ-
ствует Конституции и закону о 
военном положении. «Прези-
дент России, помимо введения 
военного положения в четырех 
регионах, определил для раз-

личных субъектов Федерации, 
исходя из реально существую-
щих угроз, различные режимы 
реагирования, данные решения 
касаются в первую очередь ор-
ганов публичной власти, права 
граждан никак не ограничива-
ются», — отметил сенатор.

За утверждение указа про-
голосовали все 159 сенато-
ров, присутствовавших на за-
седании. Отметим, что для 
принятия этого решения до-
статочно согласия простого 
большинства от списочного со-
става Совфеда. В соответствии 
с документом, военное положе-
ние в ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областях начина-
ет действовать с полуночи 20 
октября 2022 года.

Тем временем кабинет ми-
нистров приступил к выполне-
нию своей части работы по ре-
ализации задач, поставленных 
Владимиром Путиным. «Пре-
зидент поручил правительству 
создать под моим председатель-
ством координационный совет. 
Соответствующий проект ука-
за подготовлен и передан главе 
государства», — сообщил пре-
мьер Михаил Мишустин на со-
вещании с заместителями, ко-
торое началось сразу после го-
лосования в Совфеде.

Глава правительства пере-
числил задачи новой структу-

ры: «оперативно принимать 
меры для формирования и вы-
полнения целевого задания по 
всем ключевым направлениям, 
в том числе по поставкам обо-
рудования и техники для наших 
военных, проведению строи-
тельных работ, предоставле-
нию транспорта». «Надо бы-
стро нарастить выпуск востре-
бованной продукции и для это-
го в полной мере задействовать 
возможности оборонно-про-
мышленного комплекса. Ак-
тивно привлекать предприни-
мательское сообщество. Толь-
ко совместными усилиями мы 
обеспечим эффективное до-
стижение целей, которые сто-
ят перед нашей страной», — под-
черкнул Мишустин.

По каждому из направле-
ний будет закреплен курирую-
щий вице-премьер, продолжил 
глава кабмина. «Надо подгото-
вить конкретные предложения 
в зависимости от вашей сферы 
деятельности. Докладывать 
главе государства будем еже-
недельно», — сказал он заме-
стителям.

Как позже сообщили в каб-
мине, первое заседание коор-
динационного совета состоит-
ся в начале следующей неде-
ли. В соответствии с поручени-
ем президента, Михаил Мишу-
стин представит первый доклад 
в качестве главы совета до 25 
октября.

Отдельно премьер упомянул 
о денежном довольствии воен-
нослужащих, которое должно 
составлять не менее 195 тысяч 
рублей в месяц. «Положенные 
средства должны поступать лю-
дям в полном объеме и своевре-
менно», — указал он и попросил 
министра финансов Антона Си-
луанова немедленно взять этот 
вопрос под личный контроль.

«Все поручения президента 
должны быть выполнены неу-
коснительно и точно в срок», — 
поставил задачу глава прави-
тельства.  

Обеспечить 
безопасность людей

Прошу мэра Москвы, 
который возглавляет 
комиссию Государ-

ственного Совета по направле-
нию «Государственное и муни-
ципальное управление», сов-
местно с Администрацией Пре-
зидента подключиться к обес-
печению координации работы 
регионов при реализации мер, 
предусмотренных настоящим 
Указом, и взаимодействия субъ-
ектов Федерации с федеральны-
ми органами власти. Поручаю 
также главам тех регионов Рос-
сии незамедлительно присту-
пить к выполнению положений 
Указа.

Далее. Решением задач обес-
печения специальной военной 
операции занимаются не толь-
ко профильные силовые ведом-
ства, но и вся система государ-
ственного управления. Нужно 
продолжить работу по совер-
шенствованию координации. В 
этой связи поручаю Правитель-
ству подготовить проект Указа 
Президента о создании специ-
ального координационного со-
вета. Его возглавит глава каби-

нета министров, в состав сове-
та войдут вице-премьеры, пред-
ставители силовых ведомств, 
социально-экономического 
блока Правительства, Админи-
страции Президента, а также Го-
сударственного Совета, что поз-
волит обеспечить тесное взаи-
модействие со всеми региона-
ми страны.

Хочу еще раз подчеркнуть, 
что мы гордимся каждым, кто 
сегодня поступает на военную 
службу, выполняет свой долг по 
защите Отечества. И наши вои-
ны, какие бы задачи они ни вы-
полняли, должны быть обеспе-
чены всем необходимым. Это 
касается оборудования казарм 
и мест дислокации, бытовых 
условий, экипировки и снаря-
жения, питания и медицинско-
го обслуживания. У нас есть все 
возможности для того, чтобы 
решать все возникающие здесь 
вопросы — а они есть — на совре-
менном и достойном нашей 
страны уровне.

Известно и о проблемах, 
возникших в последнее вре-
мя с выплатами денежного до-

вольствия военнослужащим, 
призванным в рамках частич-
ной мобилизации. Сегодня 
мной подписано поручение о 
неукоснительном соблюдении 
установленных сроков и разме-
ров выплат. Они должны состав-
лять, напомню, не менее 195 ты-
сяч рублей за календарный ме-
сяц, особо подчеркну: включая 
период подготовки и обучения 
личного состава.

Та к ж е  п о ру ч а ю  гл а в а м 
регионов совместно с Народ-
ным фронтом,  движением 
#МыВместе, волонтерами взять 
под контроль оказание всесто-

ронней поддержки семьям, чьи 
родные призваны на военную 
службу по мобилизации: детям, 
родителям, женам, близким 
людям всех наших защитников.

Уважаемые коллеги!
Мы работаем над решени-

ем очень сложных, масштаб-
ных задач по обеспечению без-
опасности и надежного будуще-
го России, по защите наших лю-
дей. И те, кто сегодня на передо-
вой, кто проходит подготовку 
на полигонах и в учебных цен-
трах, должны чувствовать нашу 
поддержку, знать, что за ними — 
огромная, великая страна, еди-

ный сплоченный народ. Уве-
рен, что наши рабочие, инже-
неры, предприниматели и да-
лее будут эффективно решать 
задачи, которые стоят сегодня 
перед оборонно-промышлен-
ным комплексом, перед эконо-
микой.

Еще раз подчеркну: сего-
дня необходима собранность 
от всех уровней власти. Особая 
ответственность возлагается 
на глав регионов, которые по-
лучили дополнительные полно-
мочия. От всех руководителей 
субъектов Федерации требуют-
ся согласованные действия, го-
товность принимать быстрые, 
выверенные решения. Нужно 
быть постоянно в контакте с 
людьми, предприятиями, с тру-
довыми коллективами.

Мы будем работать напря-
женно, стабильно, ритмично. 
Но дополнительная координа-
ция и концентрация усилий на 
наиболее важных, приоритет-
ных направлениях востребова-
ны, это необходимо. Мы это сде-
лаем. Рассчитываю на вашу под-
держку.  

Президент поручил создать специальный координационный совет. Его возглавит глава кабинета министров. 

За утверждение указа проголосовали все 159 сенаторов, присутствовавших на заседании.

А К Ц Е Н Т

Сегодня необходима собранность 
от всех уровней власти. 
Особая ответственность возлагается 
на глав регионов, которые получили 
дополнительные полномочия
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Указ Президента Российской Федерации

О введении военного положения 
на территориях 

Донецкой Народной Республики, 
Луганской Народной Республики, 

Запорожской 
и Херсонской областей

Учитывая, что против территориаль-
ной целостности Российской Федерации 
применяется вооруженная сила, в соот-
ветствии с частью 2 статьи 87 Консти-
туции Российской Федерации и статья-
ми 3 и 4 Федерального конституционно-
го закона от 30 января 2002 г. № 1-ФКЗ 
«О военном положении» постановляю:

1. Ввести 20 октября 2022 г. с ноля 
часов на территориях Донецкой Народ-
ной Республики, Луганской Народной 
Республики, Запорожской и Херсонской 
областей военное положение.

2. Правительству Российской Феде-
рации в соответствии с предложения-
ми Министерства обороны Российской 
Федерации, Министерства внутренних 
дел Российской Федерации, Министер-
ства Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычайным 
ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий, Федеральной служ-
бы безопасности Российской Федера-
ции, Федеральной службы войск наци-
ональной гвардии Российской Федера-

ции и Главного управления специаль-
ных программ Президента Российской 
Федерации в 3-дневный срок предста-
вить предложения о мерах, применяе-
мых на территориях, на которых введено 
военное положение.

3. При необходимости в Российской 
Федерации в период действия военно-
го положения могут применяться иные 
меры, предусмотренные Федеральным 
конституционным законом от 30 янва-
ря 2002 г. № 1-ФКЗ «О военном поло-
жении».

4. Настоящий Указ незамедлитель-
но передается на утверждение Сове-
та Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации.

5. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
19 октября 2022 года 
№ 756

Указ Президента Российской Федерации

О мерах, осуществляемых 
в субъектах Российской Федерации 

в связи с Указом Президента 
Российской Федерации 

от 19 октября 2022 г. № 756
В целях повышения эффективности 

деятельности высших должностных лиц 
(органов исполнительной власти) субъ-
ектов Российской Федерации в связи 
с введением военного положения на тер-
риториях Донецкой Народной Респуб-
лики, Луганской Народной Республики, 
Запорожской и Херсонской областей 
постановляю:

1. Ввести на территориях Донецкой 
Народной Республики, Луганской Народ-
ной Республики, Запорожской и Хер-
сонской областей режим (максимальный 
уровень реагирования), в рамках кото-
рого высшие должностные лица (орга-
ны исполнительной власти) указанных 
субъектов Российской Федерации осу-
ществляют полномочия, предусмотрен-
ные Федеральным конституционным 
законом от 30 января 2002 г. № 1-ФКЗ 
«О военном положении», полномочия 
по проведению мобилизационных меро-
приятий в сфере экономики, в орга-
нах исполнительной власти этих субъ-
ектов Российской Федерации и органах 
местного самоуправления, мероприятий 
по гражданской обороне, защите населе-
ния и территорий от чрезвычайных ситу-
аций природного и техногенного харак-
тера, а также полномочия по реализации 
мер для удовлетворения потребностей 
Вооруженных Сил Российской Федера-
ции, других войск, воинских формирова-
ний, органов и нужд населения.

2. На территориях субъектов Рос-
сийской Федерации,  названных 
в пункте 1 настоящего Указа, в соответ-
ствии с Федеральным законом от 31 мая 
1996 г. № 61-ФЗ «Об обороне» и иными 
нормативными правовыми актами Рос-
сийской Федерации ведется террито-
риальная оборона и создаются межве-
домственные координирующие органы 
(штабы территориальной обороны).

3. Ввести на территориях Республи-
ки Крым, Краснодарского края, Белго-
родской, Брянской, Воронежской, Кур-
ской, Ростовской областей и г. Сева-
стополя режим (средний уровень реа-
гирования), в рамках которого высшие 
должностные лица (органы исполни-
тельной власти) указанных субъектов 
Российской Федерации осуществляют 
полномочия по проведению мобилиза-
ционных мероприятий в сфере эконо-
мики, в органах исполнительной власти 
этих субъектов Российской Федерации 
и органах местного самоуправления, 
отдельных мероприятий по территори-
альной обороне, мероприятий по гра-
жданской обороне, защите населения 
и территорий от чрезвычайных ситуа-
ций природного и техногенного харак-
тера, а также полномочия по реализации 
мер для удовлетворения потребностей 
Вооруженных Сил Российской Федера-
ции, других войск, воинских формиро-
ваний, органов и нужд населения. Выс-
шие должностные лица (органы испол-
нительной власти) указанных субъек-
тов Российской Федерации реализуют 
также следующие меры:

а) усиление охраны общественного 
порядка и обеспечения общественной 
безопасности, охраны военных, важных 
государственных и специальных объек-
тов, объектов, обеспечивающих жиз-
недеятельность населения, функцио-
нирование транспорта, коммуникаций 
и связи, объектов энергетики, а также 
объектов, представляющих повышен-
ную опасность для жизни и здоровья 
людей и для окружающей природной 
среды;

б) введение особого режима рабо-
ты объектов, обеспечивающих функци-
онирование транспорта, коммуникаций 
и связи, объектов энергетики, а также 
объектов, представляющих повышен-
ную опасность для жизни и здоровья 
людей и для окружающей природной 
среды;

в) временное отселение жителей 
в безопасные районы с обязательным 
предоставлением таким жителям ста-
ционарных или временных жилых поме-
щений;

г) введение и обеспечение особого 
режима въезда на территорию и выез-
да с нее, а также ограничение свободы 
передвижения по ней;

д) ограничение движения транс-
портных средств и осуществление их 
досмотра;

е) введение контроля за работой 
объектов, обеспечивающих функцио-
нирование транспорта, коммуникаций 
и связи, за работой типографий, вычис-
лительных центров и автоматизирован-
ных систем, использование их работы 
для нужд обороны.

4. Ввести на территориях субъек-
тов Российской Федерации, входя-
щих в состав Центрального федераль-
ного округа и Южного федерально-
го округа, за исключением субъектов 
Российской Федерации, названных 
в пункте 3 настоящего Указа, режим 
(уровень повышенной готовности), 
в рамках которого высшие должност-
ные лица (органы исполнительной вла-
сти) указанных субъектов Российской 
Федерации осуществляют полномочия 
по принятию решений о проведении 
отдельных мероприятий по территори-
альной обороне и гражданской оборо-
не, мероприятий по защите населения 
и территорий от чрезвычайных ситуа-
ций природного и техногенного харак-
тера, а также полномочия по реализации 
мер для удовлетворения потребностей 
Вооруженных Сил Российской Федера-
ции, других войск, воинских формиро-
ваний, органов и нужд населения. Выс-
шие должностные лица (органы испол-
нительной власти) указанных субъек-
тов Российской Федерации реализуют 
также следующие меры:

а) усиление охраны общественного 
порядка и обеспечения общественной 
безопасности, охраны военных, важных 
государственных и специальных объек-
тов, объектов, обеспечивающих жиз-
недеятельность населения, функцио-
нирование транспорта, коммуникаций 
и связи, объектов энергетики, а также 
объектов, представляющих повышен-
ную опасность для жизни и здоровья 
людей и для окружающей природной 
среды;

б) введение особого режима рабо-
ты объектов, обеспечивающих функци-
онирование транспорта, коммуникаций 
и связи, объектов энергетики, а также 
объектов, представляющих повышен-
ную опасность для жизни и здоровья 
людей и для окружающей природной 
среды;

в) ограничение движения транспорт-
ных средств и осуществление их досмот-
ра;

г) введение контроля за работой 
объектов, обеспечивающих функцио-
нирование транспорта, коммуникаций 
и связи, за работой типографий, вычис-
лительных центров и автоматизирован-
ных систем, использование их работы 
для нужд обороны.

5. Ввести на территориях субъек-
тов Российской Федерации, не назван-
ных в пунктах 1, 3 и 4 настоящего Указа, 
режим (уровень базовой готовности), 
в рамках которого высшие должност-
ные лица (органы исполнительной вла-
сти) указанных субъектов Российской 
Федерации осуществляют полномо-
чия по принятию решений о проведе-
нии мероприятий по защите населения 
и территорий от чрезвычайных ситуа-
ций природного и техногенного харак-
тера, а также полномочия по реализации 
мер для удовлетворения потребностей 
Вооруженных Сил Российской Федера-
ции, других войск, воинских формиро-
ваний, органов и нужд населения. Выс-
шие должностные лица (органы испол-
нительной власти) указанных субъек-
тов Российской Федерации реализуют 
также следующие меры:

а) усиление охраны общественного 
порядка и обеспечения общественной 
безопасности, охраны военных, важных 
государственных и специальных объек-
тов, объектов, обеспечивающих жиз-
недеятельность населения, функцио-
нирование транспорта, коммуникаций 
и связи, объектов энергетики, а также 
объектов, представляющих повышен-
ную опасность для жизни и здоровья 
людей и для окружающей природной 
среды;

б) введение особого режима рабо-
ты объектов, обеспечивающих функци-
онирование транспорта, коммуникаций 
и связи, объектов энергетики, а также 
объектов, представляющих повышен-
ную опасность для жизни и здоровья 
людей и для окружающей природной 
среды.

6. Установить, что перечень реализу-
емых мер, сроки, особенности и порядок 
их реализации определяются решени-
ями высшего должностного лица субъ-
екта Российской Федерации самостоя-
тельно с учетом текущей ситуации и воз-
никающих рисков на территории этого 
субъекта Российской Федерации.

7. Высшим должностным лицам 
субъектов Российской Федерации 
создать для реализации мер, преду-
смотренных настоящим Указом, опера-
тивные штабы субъектов Российской 
Федерации. Руководителем оператив-
ного штаба субъекта Российской Феде-
рации является высшее должностное 
лицо субъекта Российской Федерации. 
В состав оперативного штаба субъек-
та Российской Федерации включают-
ся представители Министерства оборо-
ны Российской Федерации, руководи-
тели соответствующих территориаль-
ных органов Министерства внутренних 
дел Российской Федерации, Министер-
ства Российской Федерации по делам 
гражданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации послед-
ствий стихийных бедствий, Федераль-
ной службы безопасности Россий-
ской Федерации, Федеральной службы 
войск национальной гвардии Россий-
ской Федерации, а также представители 
органов публичной власти соответству-
ющего субъекта Российской Федерации 
и организаций.

8. Решения высшего должностно-
го лица субъекта Российской Федера-
ции (оперативного штаба), принятые 
в рамках его компетенции в соответ-
ствии с настоящим Указом, являются 
обязательными для исполнения орга-
нами исполнительной власти соответ-
ствующего субъекта Российской Феде-
рации, органами местного самоуправ-
ления, территориальными органами 
федеральных органов исполнительной 
власти, осуществляющими деятель-
ность на территории соответствующего 
субъекта Российской Федерации, иными 
органами, в том числе коллегиальными, 
организациями, осуществляющими дея-
тельность на территории соответствую-
щего субъекта Российской Федерации, 
гражданами, зарегистрированными 
по месту жительства (месту пребыва-
ния) и (или) находящимися на террито-
рии соответствующего субъекта Россий-
ской Федерации.

9. Настоящий Указ вступает в силу 
со дня его официального опубликова-
ния.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
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ВЛАСТЬ 
Николай 
Патрушев: 
Миграционную 
политику ждут 
коррективы

КАКИМ 
ПРИЕЗЖИМ 
РАДЫ
Иван Егоров

Важная тема прошедшего в 
среду заседания Совета Без-
опасности была посвящена во-
просам миграционной поли-
тики. 

«Эта сфера крайне чувстви-
тельна для национальной без-
опасности, для стабильного 
развития России и нашего об-
щества», — заявил Владимир 
Путин. 

По словам Президента РФ, 
необходимо скорректировать 
действующую Концепцию госу-
дарственной миграционной по-
литики — «она должна в полной 
мере учитывать весь комплекс 
как существующих, так и потен-
циальных вызовов, стать осно-
вой для дальнейшего совершен-
ствования законодательства». 

На заседании с докладом вы-
ступил заместитель председа-
теля Совбеза Дмитрий Медве-
дев, а об итогах рассказал се-
кретарь СБ Николай Патрушев. 

«На заседании Совета Без-
опасности принято решение до 
конца 2022 года внести изме-
нения в действующую Концеп-
цию государственной мигра-
ционной политики Российской 
Федерации на 2019—2025 годы, 
а также подготовить план кон-
кретных мероприятий по реа-
лизации скорректированной 
Концепции», - заявил Николай 
Патрушев. 

По его словам, назрела необ-
ходимость уточнить приори-
тетные задачи органов гос-
власти в области миграции в 
связи с изменившейся ситуа-
цией миграционной ситуаци-
ей. Как объяснил Патрушев, на 
фоне ослабления карантинных 
ограничений после пандемии 
коронавируса в этом году на 
треть выросло число иностран-
цев, прибывших в Россию пре-
имущественно с целью трудо-
устройства. 

При этом около 5 миллионов 
жителей Донбасса и юго-вос-
точных регионов Украины на-
шли убежище в России, спаса-
ясь от геноцида неонацистско-
го киевского режима. 

«Особое внимание по-преж-
нему будет уделено поддержке 
людей, прибывших из постра-
давших от действий украинских 
неонацистов населенных пунк-
тов ДНР, ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей», — под-
черкнул секретарь СБ РФ. Он 
также отметил, что по мере со-
здания безопасных условий в 
этих регионах государство ока-
жет всестороннее содействие 
их возвращению к местам по-
стоянного проживания. 

Среди конкретных реше-
ний Совбеза Николай Патру-
шев назвал дополнительные 
меры, которые выработаны по 
защите наших соотечествен-
ников за рубежом, попавших в 
затруднительное положение в 
результате ярой русофобской 
политики недружественных 
государств. Кроме того, пра-
воохранительным органам и 
спецслужбам поставлены зада-
чи по выявлению членов меж-
дународных террористических 
и экстремистских организа-
ций, использующих миграци-
онные каналы для совершения 
террористических актов и дру-
гих преступлений.

Еще одно нововведение — на-
мечены масштабные меропри-
ятия по поддержанию право-
порядка в местах компактного 
проживания мигрантов. 

«Предусмотрены законода-
тельные изменения, ужесточа-
ющие миграционный контроль 
и ответственность иностран-
ных граждан за нарушение 
правил пребывания в нашей 
стране», — констатировал се-
кретарь Совбеза. Также, по его 
словам, значительное внима-
ние обращено на социальную 
и культурную адаптацию ино-
странцев и обучение их детей 
по российским общеобразо-
вательным программам.  Как 
отметил Патрушев, по итогам 
Совбеза даны и другие пору-
чения правительству России, 
заинтересованным министер-
ствам и ведомствам, полпредам 
Президента и главам регионов 
России.  

Около 5 млн 
жителей Донбасса 
и Юго-Востока 
Украины нашли 
убежище в России

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Сенаторы в среду одобрили два 

закона, которые касаются тех, 

кто подпадает под мобилиза-

цию. Компании, единственные 

владельцы которых призваны в 

Вооруженные силы, получат 

кредитные каникулы. Чтобы 

оформить льготу, предприни-

матель должен не позже 31 де-

кабря 2023 года обратиться с 

соответствующим требовани-

ем к кредитору и подтвердить 

свою деятельность бухгалтер-

ской отчетностью. Отсрочку по 

платежам можно получить на 

займы, которые выданы до 21 

сентября этого года. Льгота бу-

дет действовать в течение 

всего срока мобилизации плюс 

90 дней. Ее продлят, если при-

званный предприниматель по-

пал в больницу.

Другой закон дает право моби-

лизованным передавать управ-

ление бизнесом. Учредителям, 

собственникам — гендиректо-

рам компаний, индивидуальным 

предпринимателям призывная 

комиссия по мобилизации 

предоставит пять рабочих дней 

для решения организационных 

вопросов, в том числе через до-

веренных лиц. В отношении та-

ких бизнесменов не будет дей-

ствовать запрет на совмещение 

военной службы и предприни-

мательской деятельности.

Во время обсуждения повестки 

дня законодатели также предло-

жили ввести единый стандарт 

выплат мобилизованным, чтобы 

избавить регионы от лишней 

работы и нездоровой конкурен-

ции. «Когда люди находятся в 

одном окопе, решают общую 

задачу, такая разница недопу-

стима и, второе, недопустима 

задержка выплат», — заявила 

спикер Валентина Матвиенко. 

Она попросила своих замов Ан-

дрея Турчака и Николая Жу-

равлева разобраться в вопросе 

и подготовить предложения на 

эту тему.
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ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции
БЕЗОПАСНОСТЬ 

ЖИТЕЛЕЙ ЭВАКУИРУЮТ ИЗ ОПАСНЫХ РАЙОНОВ 

Иван Петров

У
краинские военные вчера 
днем начали наступление 
в Херсонской области. Об 

этом сообщил замглавы адми-
нистрации региона Кирилл 
Стремоусов. По его словам, ВСУ 
перешли в атаку в направлении 
населенных пунктов Новая Ка-
менка — Берислав. «До двух ба-
тальонов пехоты 128-й горно-
штурмовой бригады и танковый 
батальон 17-й бригады», — на-
писал чиновник в своем теле-
грам-канале.

По словам Стремоусова, на-
чалу наступления предшество-
вала артподготовка. «Отмечает-
ся большое количество враже-
ских БПЛА среднего действия и 
«Байрактар» — на удалении, без 
входа в зону ПВО», — пояснил он.

Власти Херсонской обла-
сти ожидали наступление укра-
инских войск, но сил, чтобы от-
разить его и перейти в случае 
необходимости в контрнаступ-
ление, хватает. Об этом сооб-
щил врио губернатора области 
Владимир Сальдо.

«Никто не собирается сда-
вать Херсон, но находиться жи-
телям в городе, где будут ве-
стись боевые действия, неже-
лательно… Мы ожидаем атак, 
украинская сторона этого не 
скрывает. На данный момент у 
армии хватает сил и возможно-
стей, чтобы отразить эти атаки 
и, мало того, перейти в контрна-
ступление, если этого потребу-
ет тактическая ситуация… Го-
род будет удерживаться», — ска-
зал Сальдо в эфире телеканала 
«Россия 24».

Накануне Сальдо заявил, что 
из-за угрозы затопления, кото-
рое может произойти в случае 
удара украинских военных по 
Каховской ГЭС, принято реше-
ние об организованном пере-
мещении гражданского населе-
ния Бериславского, Белозерско-
го, Снигиревского и Алексан-
дровского муниципалитетов на 
левый берег Днепра, чтобы со-
здать оборонительные укреп-
ления. 

Вчера масштабная эвакуа-
ция началась. Вывоз жителей 
Херсона на паромах осуще-
ствляется три раза в день — 
утром, днем и вечером. Сна-
чала людей довезли до пунк-
та временного размещения на 
территории Херсонской об-
ласти в Алешках, где они за-
регистрировались, а затем от-
правились в Крым, где их уже 
встречали. В Крыму люди либо 
остаются в централизованном 
ПВР, либо едут в другие города 
России.

По данным администрации, 
около 40 процентов жителей 
Херсона и Херсонской области 
уже уехали. Но точных цифр, по 
словам Сальдо, нет.

Владимир Сальдо также 
уточнил информацию о введе-
нии запрета на въезд в область 
гражданских лиц. По его сло-
вам, ограничение будет касать-
ся только правобережной части 
региона.

«В связи с напряженной си-
туацией на линии соприкосно-
вения и повышенной угрозой 
нанесения массированного ра-
кетно-артиллерийского удара 
по территории Херсонской об-

ласти и городу Херсону приня-
то решение с сегодняшнего дня 
закрыть въезд на правобереж-
ную часть области сроком на 7 
дней», — написал Сальдо в своем 
телеграм-канале. Ограничения 
не коснутся тех, кто получил 
пропуск в комендатуре.

В свою очередь, в Запорож-
ской области причин для эваку-
ации жителей на данный момент 
нет. Об этом сообщил в среду 
председатель движения «Мы 
вместе с Россией» Владимир Ро-
гов. При этом он уточнил, что у 
властей Запорожской области 
есть план на случай обострения 
обстановки на линии боевого 
соприкосновения и власти гото-
вы к любым сценариям.   

Власти Херсонской области решили вывезти граждан из-за опасности подтопления и усилившихся обстрелов ВСУ.

А К Ц Е Н Т

«Сил, чтобы отразить наступление 
украинских военных и перейти в случае 
необходимости в контрнаступление, 
хватает...»

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
России рассказали еще о 
четверых российских во-

еннослужащих, совершивших 
героические поступки в ходе 
военной специальной операции 
по защите республик Донбасса. 

Действуя в составе гаубич-
ного самоходно-артиллерийско-
го дивизиона, старший сержант 
Денис Рябенко вместе с вверен-
ным ему отделением оказывал 

артиллерийскую поддержку мо-
тострелковым подразделениям, 
ведущим ожесточенные бои с на-
ступающими националистами.

В ходе попытки контрнаступ-
ления ВСУ, Денис прицельным 
огнем из самоходной гаубицы 
уничтожил склад с боеприпаса-
ми и до 20 украинских боевиков.

«Смелость и профессиона-
лизм старшего сержанта Дени-
са Рябенко позволили нанести 
существенный урон подразде-
лениям националистов и лиши-

ли их возможности произвести 
стремительное наступление на 
позиции российских войск», — 
отметили в военном ведомстве.

Сержант Владислав Дягилев, 
действовал в составе расчета 
боевой машины реактивной си-
стемы залпового огня (РСЗО). 

Он выполнял боевую зада-
чу по огневой поддержке наших 
подразделений, ведущих наступ-
ление на позиции вооруженных 
сил Украины.

Получив данные об объектах 

противника, Владислав атаковал 
их прицельным артиллерийским 
огнем. 

Благодаря слаженности ра-
боты экипажа боевой машины и 
профессионализму сержанта Дя-
гилева были уничтожены зенит-
но-ракетный комплекс против-
ника, два вражеских автомоби-
ля и до двадцати националистов. 

Поразив объекты, сержант 
Дягилев оперативно вывел бое-
вую машину из зоны вражеского 
артиллерийского огня в безопас-
ный район. 

Тем самым удалось сохра-
нить жизни личного состава рас-
чета. Также не была повреждена 
техника.

Ефрейтор Сергей Николаев 
выполнял задачи по обеспече-
нию безопасного движения ав-
токолонны группы российских 
десантников. Продвигаясь по 
маршруту, в районе одного из на-
селенных пунктов он обнаружил 
диверсионно-разведывательную 
группу, готовящую засаду. 

Сергей одним из первых всту-
пил в бой и лично уничтожил 
пять националистов. Боевики, 
понеся потери, отступили. 

«Смелые и решительные дей-
ствия ефрейтора Николаева поз-
волили пресечь деятельность 
вражеских диверсантов на пути 
следования автоколонны», — по-
яснили в минобороны.

В ходе ожесточенных боев 
с националистами, удержива-
ющими под своим контролем 
один из населенных пунктов, 
ефрейтор Виктор Назаров, на-
ходясь под шквальным огнем 
противника, оказывал раненым 
неотложную помощь прямо в ме-
стах массированного обстрела 
противника. После чего он эва-
куировал раненых с поля боя в 
безопасное место.

«Проявляя мужество и само-
отверженность, несмотря на по-
стоянные артиллерийские об-
стрелы со стороны национали-
стов, Виктор лично спас жизни 
10 российским военнослужа-
щим», — рассказали в военном 
ведомстве.

Все отличившиеся россий-
ские военнослужащие будут на-
граждены командованием. Не-
которые из них будут представ-
лены к получению государствен-
ных наград.   

Старший сержант Денис 
Рябенко уничтожил склад 
с оружием огнем гаубицы.

Сержант Владислав 
Дягилев атаковал огнем 
артиллерии позиции ВСУ.

Ефрейтор Сергей Николаев 
обнаружил и уничтожил 
украинских диверсантов.

Ефрейтор Виктор Назаров 
спас жизни 10 раненым, 
вынеся их с поля боя.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СПАСИБО — СОЛДАТУ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

В 
больнице города Ена-
киево Донецкой Народ-
ной Республики лечится 

66-летний Григорий Фильчак 
из поселка Щурова под Крас-
ным Лиманом. После тяжело-
го ранения Григорий Дмит-
риевич может передвигаться 
только с тростью, но уже идет 
на поправку. Однако если бы не 
помощь и забота российского 
солдата из Перми, он вряд ли 
смог бы выжить. Сейчас пен-
сионер пытается разыскать 
своего спасителя, чтобы по-
благодарить его. 

С просьбой помочь найти 
солдата Григорий Дмитриевич 
обратился к корреспонденту 
«РГ».

— До украинских позиций 
было 2,5—3 километра. Наш по-
селок постоянно обстреливали 
и атаковали ВСУ, и мы решили 
уйти. Перед уходом я задержал-
ся — хотел закопать некоторые 
вещи, но начался очередной об-

стрел, вокруг горели дома, часто 
ложились мины. 

Били из польских миноме-
тов. От них не слышно выхо-
дов, сразу идут взрывы. И меня 
прямо в дворе накрыло такой 
миной. Осколками посекло от 
пяток до ушей. Я был похож на 
дырявый дуршлаг, да еще пору-
банный топором, там, где попа-
ли крупные осколки. На спине 
была большая дыра. В ноге вот 
до сих пор осколки остались, 
одна нога до сих пор онемев-
шая, — рассказывает Григорий 
Дмитриевич.

Несмотря на тяжелые ране-
ния, он все же смог добраться до 
дома брата. Из обстреливаемо-
го поселка раненого вывезли на 
обычной тачке. «Положили туда 
матрас, я кое-как заполз, и меня 
увезли», — вспоминает Григо-
рий Дмитриевич. Дальнейшие 
его воспоминания связаны с 
российским солдатом по имени 
Сергей.

— Знаю только, что он из 
Перми. Если бы не Сергей, меня 
бы уже не было в живых. У меня 

ведь было очень тяжелое состо-
яние. Малейшее движение, ка-
шель — и кровь течет по спине. 
Рана потом не заживала месяц, 
очень глубокая, и зашить ее не 
могли. И машина за мной сра-
зу не смогла приехать из-за об-
стрелов. 

Так вот тот Сергей дежурил 
надо мной всю ночь, не отходил 
от меня, все время был рядом. 
Не всякая мать так за ребен-
ком ухаживает, как он за мной. 
Очень хотелось бы его увидеть, 
узнать его адрес или хотя бы 
телефон, чтобы поблагодарить. 
А то после ранения мне совсем 
плохо было, я даже говорить 
толком не мог, только мычал 
что-то нечленораздельное, — вз-
дыхает Григорий Дмитриевич.

«РГ» стало известно, что 
Сергей из Перми служил в од-
ном из подразделений «Барс», 
которое располагалось в по-
селке Щурово на базе отдыха 
«Юность». 

Григорий Дмитриевич про-
сит передать ему слова благо-
дарности.  

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

УДАРЫ НАНОСЯТСЯ ПЛАНОМЕРНО
Андрей Гурулев, член Комитета Госдумы 
по обороне, генерал-лейтенант:
— На линии боевого соприкосновения сегодня наибо-

лее нас волнуют Сватово и Херсон. Гордимся нашими 

военными, которые проявили героизм при послед-

нем наступлении врага на херсонском направлении, 

расхлестали все наступающие части. В строй встали 

мобилизованные военнослужащие, они моменталь-

но влились в работу, мы смогли своевременно 

восстановить боеспособность частей, находящихся 

на линии соприкосновения. Надо также решать ситу-

ацию с восстановлением техники. Мы сильно надеем-

ся на два полевых ремонтных завода, которые сего-

дня разворачиваются, но это не быстрый процесс.

Сегодня планово идет операция по нанесению пора-

жения критически важным объектам. Сейчас в основ-

ном работаем по энергетике. Я бы еще ударил по на-

циональному банку, по монетному двору, где они 

гривны печатают, по пункту управления железной до-

рогой. 

Все идет в нормальном, планомерном процессе. Удар 

нанесен, проводится доразведка, анализ обстановки, 

анализ уровня поражения, работаем дальше. 

Снаряды у нас есть. Калибры, по словам украинской 

стороны, у нас закончились еще в марте, потом в ап-

реле, мае, июне... октябрь, а они до сих пор летают. 

Радует, что все идет по единому замыслу и плану. 

«Герани» в Киев прилетели, спутники наши сверху 

всю систему ПВО вскрыли, таким образом очеред-

ные цели выявили. 

С нашим контрударом торопиться не надо. Есть усло-

вия перехода в контрудар, они прозрачны — надо уни-

чтожить резервы противника, должны быть созданы 

ударные группировки, это требует времени. Также 

надо завершить операцию по поражению критически 

важных объектов. После этого мы стратегическую 

инициативу перехватим, с умом надо все просчитать, 

переходить в наступление.

Подготовил Иван Петров
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Российская авиация, наши ракетные войска и артиллерия нанесли удары по огневым позициям 64 артподразделений ВСУ, а также живой силе и военной технике противника в 156 районах.

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКИЙ ДЕСАНТ НЕ ПОДПУСТИЛИ К ЗАПОРОЖСКОЙ АЭС 

Юрий Гаврилов 

В
чера наши авиация и 
ВМФ вновь нанесли се-
рьезный урон крити-
чески важной инфра-
структуре Украины. 
Официальный пред-
ставитель Миноборо-
ны России генерал-лей-
тенант Игорь Конашен-

ков сообщил, что в течение суток 
Вооруженные Силы РФ продол-
жали наносить удары высоко-
точным оружием большой даль-
ности воздушного и морского 
базирования по системам воен-
ного управления и энергетики 
этой страны. «Все назначенные 
объекты поражены», — доложил 
генерал. 

Судя по информации от укра-
инских чиновников, воздушную 
тревогу в минувшую среду объ-
являли в Кировоградской, Пол-
тавской, Черновицкой, Одес-
ской, Николаевской, Терно-
польской, Волынской, Ивано-
Франковской, Хмельницкой, 
Ровненской и других областях. 
Сообщалось также о взрывах в 
районе Ладыжинской ТЭС в Вин-
ницкой области. 

«Сегодня в Житомире не ра-
ботает электротранспорт и 
большое количество предприя-
тий без электричества», — объ-
явил в телеэфире мэр города 
Сергей Сухомлин. 

Глава Киевской областной 
госадминистрации Алексей Ку-
леба предупредил жителей укра-
инской столицы о возможном от-
ключении электроэнергии и при-
звал их запасаться водой на слу-
чай проблем с водоснабжением. 

Напомним, что днем ра-
нее премьер-министр респуб-
лики Денис Шмыгаль признал: 
на Украине повреждены шесть 
энергетических объектов. А за-

меститель главы офиса прези-
дента Украины Кирилл Тимошен-
ко вообще назвал критической 
ситуацию с энергоснабжением 
в стране, где выведены из строя 
по меньшей мере треть электро-
станций.. 

Понятно, что удары по си-
стемам военного управления и 
энергетики создают проблемы и 
для киевских генералов, напря-
мую сказываются на обстановке 
в зоне СВО. Положение там не-
простое. Но, судя по вчерашней 
сводке Минобороны России, да-
леко не критическое для россий-
ских войск. 

Игорь Конашенков расска-
зал, что, скажем, на Купянском 
направлении наши части нане-
сли в районах Петропавловки, 
Песчаного и Берестового Харь-
ковской области огневое пора-
жение подразделениям 14-й и 
92-й мехбригад ВСУ, а также фор-
мированиям наемников. «Уни-
чтожено более 40 украинских во-
еннослужащих, четыре бронема-
шины и три пикапа», — доложил 
генерал. 

Н а  К р а с н о - Л и м а н с к о м 
направлении наши войска пре-
секли новые попытки против-
ника под прикрытием темно-
ты форсировать реку Жеребец в 
районах Стельмаховки, Розовки 
и Райгородка в Луганской Народ-
ной Республике. Напомним, что 

переправиться через эту водную 
артерию украинские военные 
безуспешно пытаются чуть ли не 
каждый день. И при этом теряют 
людей и технику. 

Вчера их неудачное форсиро-
вание обернулось уничтожени-
ем более 30 военнослужащих, 
трех бронемашин и двух автомо-
билей. 

На Николаево-Криворож-
ском направлении ВКС России 
нанесли ракетные удары по рас-
положенным в районе Никола-
ева, Нововоскресенского, Безы-
менного и Трифоновки в Хер-
сонской области подразделени-

ям 60-й пехотной и 35-й бригады 
морской пехоты ВСУ. Под огнем 
также оказались формирования 
наемников из так называемого 
«Иностранного легиона». В ито-
ге за сутки на данном направле-
нии уничтожено более 120 укра-
инских военнослужащих и наем-
ников, восемь бронемашин и 12 
автомобилей. 

Российская оперативно-
тактическая и армейская авиа-
ция, наши ракетные войска и 
артиллерия за сутки поразили 
в районах населенных пунктов 
Металловка, Двуречная Харь-
ковской области, Ильичовка, То-
рецк, Яковлевка и Подгорное До-
нецкой Народной Республики, 
Гуляйполе Запорожской области 
семь пунктов управления ВСУ. 

Ударам также подверглись огне-
вые позиции 64 артиллерийских 
подразделений противника, его 
живая сила и военная техника в 
156 районах. 

Конашенков рассказал, что у 
Червоной Долины в Харьковской 
области, Новогригоровки в Запо-
рожье и Березнеговатого Нико-
лаевской области на воздух вз-
летели три украинских склада с 
боеприпасами. А под Купянском 
в Харьковской области и Новое-
лизаветовкой в Одесской обла-
сти были уничтожены две пус-
ковые установки украинского 
зенитного ракетного комплекса 
С-300. 

«В ходе контрбатарейной 
борьбы нанесено поражение 
двум артбатареям у Глушков-
ки Харьковской области и двум 
взводам РСЗО «Ураган» в рай-
онах населенных пунктов Вол-
чанск Харьковской области и Ча-
сов Яр Донецкой Народной Рес-
публики», — добавил генерал. 

По его словам, российская 
ПВО сбила в районе Трифонов-
ки на Херсонщине украинский 
штурмовик Су-25.  Также рас-
четам наших зенитно-ракетных 
комплексов удалось перехватить 
в воздухе 12 беспилотников про-
тивника. 

Это произошло в небе над 
Чайкино, Суханово и Кучерское в 
Херсонской области, в окрестно-
стях Новоселовки и Старомайор-
ского в ДНР и у Попасной в ЛНР. 

Кроме того, были сбиты 11 ре-
активных снарядов систем зал-
пового огня HIMARS и «Ольха». 
А еще — восемь противорадиоло-
кационных ракет HARM. Их уни-
чтожили в районе Каховки Хер-
сонской области. 

Всего с начала спецоперации 
ВСУ потеряли 324 самолета, 161 
вертолет, 2278 беспилотников, 
383 комплекса ПВО, 5891 танк и 

другие бронемашины, 873 РСЗО, 
3489 орудий полевой артиллерии 
и минометов, а также 6652 воен-
ных автомобиля.

Игорь Конашенков также ска-
зал, что киевский режим не пре-
кращает провокации в отноше-
нии Запорожской атомной элек-
тростанции. Их цель — создать 
угрозу техногенной катастрофы 
в районе ЗАЭС. 

Генерал сообщил, что в среду 
около 4 утра украинские воен-
ные силами до двух рот вновь по-
пытались высадить десант на ле-
вый берег Каховского водохра-
нилища и захватить территорию 
АЭС. Для десанта были задей-
ствованы 37 лодок и катеров с во-
еннослужащими ВСУ, в том числе 
12 тяжелого и 25 легкого типов.

Охранявшие внешний пери-
метр станции наши войска этот 
десант уничтожили. При этом 
ВСУ потеряли более 90 человек и 
14 лодок. 

Остатки артогнем рассеяли в 
акватории Каховского водохра-
нилища. 

В Минобороны России также 
сообщили, что в течение суток 
украинская артиллерия выпу-
стила по северной окраине Энер-
годара и прилегающей к ЗАЭС 
территории 13 снарядов. 

«Удары наносились из райо-
на населенного пункта Марга-
нец Днепропетровской области, 
подконтрольного ВСУ. Ответ-
ным ударом российских артил-
лерийских подразделений огне-
вые средства противника подав-
лены», — доложил Конашенков. 

По его словам, жертв и разру-
шений на Запорожской АЭС нет. 

Радиационная обстановка там 
остается в норме.  

А К Ц Е Н Т

Для десантирования в район ЗАЭС 
были задействованы 37 лодок и катеров 
тяжелого и легкого типов 
с украинскими военнослужащими 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ 
На Южном Урале запустили 
дополнительные меры 
поддержки участников 
спецоперации и их семей

Мобилизация 
возможностей

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Глава региона Алексей Текслер 
принял решение о дополни-
тельных мерах социальной под-
держки мобилизованных юж-
ноуральцев. Для их семей ввели 
единовременные выплаты — по 
20 тысяч рублей на каждого ре-
бенка. К середине октября по-
ступило 840 заявлений на та-
кую помощь на 1300 детей. Об-
ласть также берет на себя фи-
нансирование платного обуче-
ния детей военнослужащих в 
учреждениях среднего профоб-
разования, компенсацию стои-
мости питания, если дети учатся 
в колледжах. Школьники с 5 по 
11 классы из семей мобилизо-
ванных также будут обеспечены 
бесплатным горячим питанием. 
Детей младшего возраста ста-
нут зачислять в детсады вне оче-
реди, услуги дошкольных учре-
ждений также оплатит бюджет.

Южноуральцам, получив-
шим травмы и ранения во вре-
мя спецоперации, помимо фе-
деральных выплат установле-
ны региональные. В зависимо-
сти от тяжести ранения — 300 
и 500 тысяч рублей. Пожилым 
родственникам мобилизован-
ных, имеющим инвалидность 
первой и второй групп, будут 
оказываться бесплатные соци-
альные услуги на дому, и этой 
возможностью уже восполь-
зовались несколько десятков 
семей.

Еще одна мера поддерж-
ки — право на первоочеред-
ное предоставление мест в до-
мах-интернатах, геронтоло-
гических центрах. Льгота рас-
пространяется на пожилых 
родственников военнослужа-
щих, инвалидов, которые не мо-
гут позаботиться о себе само-
стоятельно. Семьи мобилизо-
ванных могут также получить 
выплату на внутридомовое га-
зовое оборудование и его уста-
новку. Максимальный размер 
ее увеличен для них со 100 до 
200 тысяч рублей.

— Прошу глав районов сов-
местно с органами соцзащи-
ты организовать должным об-
разом эту работу на местах. 
Если нужно — помочь подго-
товить заявления, чтобы се-
мьи мобилизованных граждан 
своевременно и без бюрокра-
тии получили выплаты, — наце-
ливает областные службы глава 
региона.

Область помогает укреп-
лять материальную базу танко-
вой дивизии, где организован 
пункт подготовки вставших в 
армейский строй запасников. 
В воинской части восстанавли-
вают несколько зданий, в учеб-
ных классах отремонтированы 
тренажеры. Сюда же достав-
ляются комплекты теплой оде-
жды, туристические коврики, 
спальные мешки, фонарики, 
аптечки.

В годы Великой Отечествен-
ной войны при формировании 
Уральского добровольческо-
го танкового корпуса Южный 
Урал  полностью вооружал и 
экипировал своих доброволь-
цев. Все, от формы до боевых  
машин, предоставлял бойцам, 
отправлявшимся на передовую. 
Об этой традиции вспомнили 
сегодня, переводя экономику 
на мобилизационные рельсы.

— После объявления частич-
ной мобилизации возникли 
принципиально новые зада-
чи перед экономикой и прежде 
всего ее промышленным секто-
ром, — уточняет губернатор. — В 
первую очередь речь идет о ро-
сте и объеме гособоронзаказа. 
Мы отвечаем на санкционный 
вызов.

Переформатируют свою де-
ятельность и компании, выпус-

кавшие исключительно гра-
жданскую продукцию. По дан-
ным областного правительства, 
потребность в необходимом для 
мобилизованных имуществе 
включает 40 позиций. Промыш-
ленникам власти предложили 
оказать «тыловую» помощь, 
ликвидировав этот дефицит. 
Более 20 предприятий согласи-
лись организовать или быстро 
перестроить производство под 
мобилизационные нужды. Об-
ласть готова содействовать это-
му, оказывая помощь в получе-
нии промышленной ипотеки, 
льготных кредитов для покупки 
оборудования.

Сегодня в регионе расширя-
ется производство бронежиле-
тов. В ближайшее время, обе-
щают хозяйственники, будет 
освоен пошив специальных жи-
летов-разгрузок, востребован-
ных участниками СВО. Фирма в 
одном из небольших городов об-
ласти, которая специализиро-
валась на трикотаже, выполняет 
крупный заказ на изготовление 
спальных мешков, хотя ранее 
никогда подобными изделиями 
не занималась. Для этого, гово-
рят на предприятии, будет за-
действован весь трудовой кол-
лектив. Дополнительный набор 
сотрудников объявила швейная 
фабрика в городе автомобиле-
строителей Миассе, поставляю-
щая армии рейдовые рюкзаки, 

патрульные ранцы, укрытия, 
шатры, другие изделия. Нара-
щивают представители лег-
кой промышленности и выпуск 
термобелья для военнослужа-
щих. Известный в регионе пере-
работчик вторсырья освоил 
выпуск специальных походных 
матрасов.

Готовы к постановке на кон-
вейер и более серьезные изде-
лия. Завод «ДСТ-Урал» разрабо-
тал специальную модификацию 
гусеничного погрузчика, управ-
ляемого дистанционно, — свое-
го рода робота-сапера. Сухопут-
ный дрон решили отправить в 
Донецкую Народную Республи-
ку, где он будет заниматься раз-
минированием.

— Таких примеров в обла-
сти немало, но нужно, чтобы их 
было еще больше, — резюмирует 
Алексей Текслер. — Фактически 
экономика переходит в режим 
регионального мобилизаци-
онного задания. У наших бой-
цов на всех базах должны быть 
комплекты амуниции и снаря-
жения нашего, южноуральско-
го, производства.

Председатель правительства 
РФ Михаил Мишустин отмеча-
ет востребованность подобных 
инициатив общественников, 
бизнеса и регионов, они сегодня 
приобрели актуальность вку-
пе с социальными мерами под-
держки.

— Человек, который служит 
Родине, должен быть уверен, 
что его организационные во-
просы решены, начиная от того, 
где он продолжит карьеру по 
возвращении, и заканчивая тем, 
как будет погашаться  ипотека 
во время его отсутствия, — под-
черкнул премьер-министр.  

Резину лучше 
не тянуть

Для комплектации но-
вых машин сейчас рас-
ходуются в основном 

массовые типоразмеры. Ведь 
в последние месяцы в России 
выпускаются и продаются в 
основном бюджетные модели, 
тогда как премиальных и ред-
ких шин потребуется меньше, 
чем прежде.

Его поддерживает дирек-
тор по сервисному обслужива-
нию «Автодом Алтуфьево» Ро-
ман Тимашов. «Запаса шин на 
российском авторынке хватит 
в среднем на два года. Всего в 
стране более 80 млн шин, из 
них 33 млн — зимних. При этом 
зимних шин в продаже на 43% 
больше, чем было год назад. 
Нужно учесть, что объемы про-

даж новых автомобилей в этом 
году ниже, чем в 2021 году, 
поэтому потребность в зим-
них шинах в ближайшие меся-
цы будет умеренной», — говорит 
эксперт.

Так же считает и директор 
департамента послепродажно-
го обслуживания ГК АвтоСпец-
Центр Игорь Серебряков. По 
его словам, ежегодно граждане 
России покупают больше 4 млн 
шин. После ухода с отечествен-
ного рынка крупных западных 
производителей ассортимент 
экспортируемой продукции 
резко сократился. Однако си-
туация не внушает опасений, 
так как внутренний запас шин 
сейчас составляет 34 млн штук. 
Этого хватит на 20—24 меся-

ца при текущем уровне спроса. 
Моделей достаточно во всех це-
новых сегментах.

Конечно, в связи с уходом 
некоторых компаний модель-
ный ряд изменился. Однако, по 
словам Тимашова, ушли с рос-
сийского рынка далеко не все 
зарубежные производители. 
Так, Continental выпускает про-
дукцию в Калуге, Pirelli — в Во-
ронеже, а Bridgestone — в Улья-
новске. Китайские произво-
дители обеспечивают шинами 
четверть российского рынка. 
У них хорошее качество и до-
ступная цена. В целом на им-
портную продукцию приходит-
ся 35% объема рынка. Шины 
поставляют кроме китайских 
заводов компании из Гонкон-

га, Южной Кореи, Турции, Уз-
бекистана.  В премиум-сег-
менте шин достаточно, чтобы 
удовлетворить текущий спрос. 
Эту нишу также заполняют ки-
тайские производители, к тому 
же шины поставляют в рамках 
параллельного импорта из дру-
гих стран.

Да, автовладельцам сто-
ит приглядеться к шинам ки-
тайских производителей, ко-
торые продолжают укреплять 
позиции на российском рын-
ке. По словам Серебрякова, 
каждый четвертый куплен-
ный комплект в 2022 году был 
произведен в Китае. Качество 
шин удовлетворяет потреби-
телей. Продукции достаточно и 
в эконом-сегменте, и в преми-

альной линейке. Благодаря до-
ступной цене продукция поль-
зуется высоким спросом у по-
купателей. 

Переориентация рынка шин 
пошла на пользу и российским 
производителям, считает экс-
перт. Покупатели быстро на-
шли качественную альтернати-
ву европейским брендам. Что-
бы удовлетворить выросший 
спрос, изготовители стали 
расширять товарную линейку, 
не повышая цен.

И тут возникает вопрос 
о том, во сколько обойдется 
комплект шин при новых усло-
виях рынка. Средняя стоимость 
шин для легковых автомобилей 

выросла на 46%, до 6,8 тысячи 
рублей за штуку относитель-
но прошлого года, говорит Ти-
машов. 

Как отмечает Серебряков, 
цены на шины после резкого 
весеннего подорожания вер-
нулись к уровню декабря 2021 
года. Сейчас средняя стоимость 
комплекта зимней резины от 
российского производителя со-
ставляет 20 000 рублей. Анало-
гичный набор из Беларуси обой-
дется в 25 000 рублей. Шины ки-
тайского производства будут 
стоить 28 000 рублей. Благо-
даря такой конкуренции роста 
цен на товар в ближайшее вре-
мя не ожидается. 

Тем не менее российские ав-
толюбители часто спохваты-
ваются поменять шины, когда 
уже выпадает снег. И тут воз-
никает резкий спрос на них. 
Что, конечно, тут же сказыва-
ется и на цене. Поэтому лучше 
озаботиться приобретением 
комплектов зимних шин зара-
нее. Цены в этом сезоне на них 
точно не снизятся.  

Проблем с нехваткой шин на рынке 
нет. Возможны трудности в поиске 
моделей для дорогих машин.

Во время встреч губернатора с мобилизованными южноуральцами стано-
вится понятнее, какие потребности в амуниции и одежде они испытывают.

А К Ц Е Н Т

Средняя стоимость шин для легковых 
автомобилей выросла на 46%, 
до 6,8 тысячи рублей за штуку 
относительно прошлого года

РЕСУРСЫ 

Заводам 
не хватает 
свинца 
для выпуска 
аккумуляторов

ЖДУТ 
ПОДЗАРЯДКИ 
Светлана Задера 

Россияне практически переста-
ли сдавать аккумуляторные ба-
тарейки на переработку, так как 
теперь за это не платят. Поря-
док поменялся после запуска в 
марте государственного учета и 
контроля за обращением с опас-
ными отходами. В результате 
свинцовые заводы стали испы-
тывать дефицит материалов.

В 2019 году обращение 
с опасными отходами I и II 
классов было передано Феде-
ральному экологическому опе-
ратору (ФЭО). Тогда же нача-
лось создание единой государ-
ственной информационной си-
стемы для взаимодействия, а 
также учета и контроля отходов. 
С 1 марта эта система заработа-
ла и стала обязательной для всех 
участников рынка.

«Поскольку в России нет 
мощностей по переработке и 
получению первичного сырья, 
весь свинец получается после 
переработки отработанных ак-
кумуляторов», — рассказал за-
меститель гендиректора Тюмен-
ского аккумуляторного завода 
Александр Рашинков. Метал-
лургические мощности оста-
лись на Украине и в Казахстане 
после распада СССР, поясня-
ет он.

По словам Рашинкова, рань-
ше люди сдавали за деньги ста-
рые аккумуляторы в пункты 
приема. Оттуда старые батареи 
продавали на завод, где после 
переработки получали свинец и 
вторичный полипропилен. Сей-
час эта система не работает.

После выхода закона с 2019 
года обращались во все инстан-
ции, но никакого ответа не полу-
чили, говорит Рашинков. «Наш 
завод на 60% недозагружен ста-
рыми аккумуляторами. Зачем 
регулировать то, что уже отре-
гулировано рынком?», — недо-
умевает он. 

Президент Ассоциации пред-
приятий по переработке и ути-
лизации свинецсодержащих от-
ходов «Экобат» и заместитель 
гендиректора по правовым во-
просам крупнейшего в России 
свинцового завода «Фрегат» Та-
тьяна Шевченко поясняет, что 
сейчас людям предлагается сда-
вать аккумуляторы бесплатно, 
так как владельцы пунктов сбо-
ра должны заплатить по тари-
фу ФЭО, а это 62 тыс. рублей за 
тонну. «Мы не можем получить 
сырье. У ФЭО тоже нет ресурса 
заставить население нести бес-
платно. Аккумуляторы сейчас 
либо выбрасываются, либо по-
нижается их класс опасности 
путем слива электролита», — го-
ворит она.

Практически все свинцовые 
заводы вошли в оборонно-про-
мышленный комплекс, сейчас 
они испытывают дефицит сы-
рья, но не могут законно напря-
мую покупать аккумулято-
ры у населения или юридиче-
ских лиц, добавляет Шевченко. 
Проблема с сырьем и загрузкой 
мощностей действительно есть, 
около 80% старых аккумулято-
ров образуется у населени, со-
глашаются в ФЭО.

«Сейчас делать какие-то 
прогнозы: справляемся, не 
справляемся, остановится у нас 
бизнес, не остановится — рано», 
— говорит начальник Управле-
ния учета, аналитики и моде-
лирования федеральной схе-
мы обращения с отходами I и II 
классов опасности ФЭО Ната-
лья Кривенко. Работа идет толь-
ко полгода, пока объемы по за-
ключенным договорам с отхо-
дообразователями 7 тыс. тонн, 
отмечает она. 

В Ассоциации предлагают 
оставить за ФЭО функцию уче-
та и контроля за отходами, но не 
давать вмешиваться в рыноч-
ные отношения. 

Тем временем депутаты еще 
в марте внесли в Госдуму зако-
нопроект, который позволит 
бизнесу, собирающему у насе-
ления отходы I и II категорий 
опасности, не передавать их 
ФЭО. С такой же законодатель-
ной инициативой выступило и 
минприроды, она рассматрива-
ется в правительстве.   

Около 80% старых 
аккумуляторов 
образуется у насе-
ления, раньше 
почти все прино-
сили на перера-
ботку 

Более 20 предпри-
ятий согласились 
организовать 
или быстро 
перестроить 
производство 
под мобилизаци-
онные нужды

— Все главные новости из мира 
автопрома читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

У
Б

Е
Р

Н
А

Т
О

Р
А

 Ч
Е

Л
Я

Б
И

Н
С

К
О

Й
 О

Б
Л

А
С

Т
И

1

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 С
М

И
Р

Н
О

В
/Т

А
С

С

ПРАВО Суд заново изучит ситуацию на топливном рынке Тверской области 

Хаос на бензоколонках
Екатерина Некрасова

В 
Госдуме прошло заседа-
ние «круглого стола» на 
тему «Топливная безопас-

ность России в условиях СВО». 
На примере Тверской области 
участники обсудили необхо-
димость нового нормативно-
го регулирования в вопросах 
банкротства и цифровой сферы.

Суть описана в статье «Серые 
потоки и их истоки» («РГ», феде-
ральный выпуск №180 (8828). 
В суде сошлись «Терминал Сер-
вис» и «Виакард». Первая была 
оператором топливных карт для 
расчетов на АЗС, вторая отве-
чала за программное обеспече-
ние — обслуживание термина-
лов. Оператор принимал от по-
купателей деньги (через карты) 
и перечислял их сбытовикам. 
«Цифровые» посредники зара-
батывали на процентах.

В числе их партнеров были 
и крупные компании, к приме-
ру, ООО «Сбытовое объедине-
ние «Тверьнефтепродукт» («доч-
ка» «Сургутнефтегаза»), ООО 
«Татнефть-АЗС-Запад» («доч-
ка» «Татнефти»). «Виакард» что-
то не поделил с «Терминал Сер-
висом» и поставил вопрос о его 
банкротстве. А затем случилось 
то, что в стенах Госдумы назвали 
«каким-то абсурдом».

— В 2020 году в  рамках 
банкротства «Терминал Серви-
са» нам были предъявлены иски 
о недействительности сделок 
по поставке нефтепродуктов с 
этой компанией за период с 2014 
по 2018 год на 98 млн рублей, — 
вспоминает гендиректор «Тверь-
нефтепродукта» Рубен Латыпов. 
— Ни в тот период, ни позже ни-
каких претензий от конечных по-
требителей мы не получали. 

Также был получен иск о при-
влечении к субсидиарной ответ-
ственности на сумму более 200 

млн рублей. По словам руково-
дителя юрслужбы «Тверьнефте-
продукта» Натальи Леонтьевой, 
иски поначалу были восприня-
ты как недоразумение. Но в дека-
бре 2021 года Арбитражный суд 
города Москвы в рамках дела о 
банкротстве «Терминал Серви-
са» привлек к субсидиарной от-
ветственности 17 (!) физических 
и юрлиц.

— На нашу компанию были на-
ложены обеспечительные меры 
в виде ареста имущества, в свя-
зи с чем у нас не было и нет воз-
можности участия в конкурсных 
процедурах на поставку нефте-
продуктов государственным и 
муниципальным учреждениям, 
— поясняет Латыпов. — Также по-
явилась угроза остановки рабо-
ты предприятия. 

Затем «Виакард» потребовал 
взыскать в его пользу уже 28,4 
(!) млрд рублей. Как отметил Ла-
тыпов, «можно предположить о 
наличии злоупотребления пра-
вом в части банкротства компа-
нии «Терминал Сервис». Иск 
был удовлетворен частично, на 
6,5 млрд, но в сентябре решения 
судов первой и второй инстан-
ций о привлечении к субсидиар-
ной ответственности были отме-
нены Арбитражным судом Мо-
сковского округа. Спор направ-
лен на новое рассмотрение, а 
«Тверьнефтепродукт» ожидает 
решения суда о снятии обеспечи-
тельных мер: 10 месяцев компа-
ния была лишена возможности 
обеспечивать нефтепродуктами 
покупателей в полной мере!

— Дело это пугающее, пото-
му что оно демонстрирует, на-
сколько уязвима вся наша систе-
ма заправок, система передачи 
топлива, в том числе и государ-
ственным органам, — комменти-
рует экономист Василий Колта-
шов, директор Института нового 
общества.

Отдавать требуемые милли-
арды «Виакарду» нефтяникам, 
если они проиграют, придется, 
видимо, не только деньгами, но и 
активами. И неизвестно, кому по 
итогу достанется отлаженная си-
стема снабжения топливом рос-
сийских регионов. По словам Ла-
тыпова, «Тверьнефтепродукт» 
обладает крупнейшими в регио-
не нефтебазой и сетью из 53 АЗС, 
работающей уже почти 30 лет и 
обслуживающей более 90 насе-
ленных пунктов Тверской обла-
сти. Компания обслуживает 27 
больниц, областную станцию 

скорой медпомощи, 49 учрежде-
ний образования и 36 — государ-
ственного и муниципального 
управления. Плюс ежедневная 
заправка 30 с лишним предпри-
ятий общественного транспорта 
и поставки «Тверьэнерго», отве-
чающему за бесперебойное элек-
троснабжение региона.

— И тут возникают риски, я 
даже не говорю про коллапс в 
снабжении нефтепродуктами 
в отдельно взятой Тверской об-
ласти, — акцентирует зампред 
Комитета Госдумы по экономи-
ческой политике Артем Кирья-
нов. — Если в Тверской области 
будет плохо с нефтепродукта-
ми, то и соседней Новгородской 
будет плохо, и Подмосковью… 
Поставка нефтепродуктов — это 
опорная конструкция страны. 
Как сохранить эти компании? 

Не надо ли нам подумать о мора-
тории на вопросы, связанные с 
любого рода банкротством, аре-
стом имущества, с взысканием, 
хотя бы до окончания СВО?

А что, если тверской опыт 
перейдет в другие регионы? «У 
нас тоже есть и госконтракты, и 
гособоронзаказ», — напомнила 
Полина Аксютина, начальник 
юротдела «Татнефть-АЗС-За-
пад». Сеть этой компании — от 
Архангельска до Краснодарского 
края, более 550 АЗС. Она продает 
топливо, произведенное в Татар-
стане, то есть тоже не посредник. 

— Такие организации, как 
«Татнефть», «Тверьнефтепро-
дукт», обязаны иметь мобили-
зационный ресурс нефти и не-
фтепродуктов для обеспечения 
оборонных нужд нашей страны, 
— подчеркнула первый зампред 
Комитета Госдумы по культу-
ре Елена Драпеко. — Сегодня это 
стало особенно важно и на слу-
чай чрезвычайной ситуации, и 
на случай военной ситуации.

Система обеспечения топ-
ливом не только гражданского 
населения оказалась уязвима. 
Участники заседания сошлись 
во мнении, что законодатель-
ство требует доработки. Для за-
щиты топливной отрасли мог бы 
появиться единый госоператор 
— независимый орган, эксперт-
ное мнение которого смогут учи-
тывать суды. Вопросы вызывает 

и система субсидиарной ответ-
ственности. 

 — Допустим, кто-то что-то ко-
му-то не заплатил, — резюмиру-
ет зампред Комитета Госдумы по 
экономической политике Миха-
ил Делягин. — Крайними оказы-
ваются не его учредители, а его 
партнеры, и на них распростра-
няются «репрессии» в совер-
шенно произвольном порядке… 
Здесь мы видим ту же самую си-
туацию, когда субсидиарная от-
ветственность никакой разум-
ностью не ограничивается, когда 
фирма, которая занимается по-
ставками нефтепродуктов, вы-
нуждена отвечать по обязатель-
ствам своего партнера. 

По его словам, вторая сторо-
на банкротства как системной 
проблемы заключается в том, что 
мало кто заботится об оздоровле-
нии бизнеса. Значит, банкрот-
ство может быть использовано 
как инструмент уничтожения 
бизнеса или завладения им в ин-
тересах тех или иных «предпри-
имчивых людей». «В законода-
тельстве нет четкого определе-
ния рейдерства, — говорит Ки-
рьянов. — Но на примере описан-
ной нами ситуации, может, стоит 
прописать такие признаки?»

К слову, в июне Управление 
МВД по Сургуту возбудило дело 
по ст. 159 УК РФ (мошенниче-
ство) в отношении неустанов-
ленных пока лиц из «Виакарда», 
ООО «РКК Капитал» и «Кардпро-
фит» по подозрению в предвари-
тельном сговоре на хищение де-
нежных средств «Тверьнефте-
продукта» в особо крупном раз-
мере — путем введения в заблу-
ждение судебных инстанций. Не 
хотелось бы верить, что крупная 
афера может проворачиваться 
прямо на наших глазах в грани-
цах целого региона, но дождем-
ся, к каким выводам придут след-
ствие и суд.  

А К Ц Е Н Т

Отдавать требуемые миллиарды нефтя-
никам придется активами. И неизвестно, 
кому в итоге достанется отлаженная 
система снабжения топливом регионов

Комментарий

Алексей Гришин, аналитик автомобильного сайта Дром: 

— Значительно вырос спрос на шины из Китая и России. Интерес к ки-

тайской продукции у автолюбителей увеличился на треть (33%), а рос-

сийские шины стали искать на 29% чаще. Предложение сократилось у 

всех производителей, кроме тех же российских и китайских — количе-

ство объявлений по ним выросло на 25% и 11% соответственно. Самы-

ми популярными марками из Поднебесной стали Triangle и Goform, сре-

ди резины отечественного производства лидируют Cordiant и Viatti. 

Дефицита резины не будет, но могут быть сложности с поиском непопу-

лярных размеров по приемлемой цене.

В среднем стоимость резины за год увеличилась на 30%, стоимость б/у 

комплекта резины сейчас составляет 20 000 рублей, что на 5000 руб-

лей дороже, чем в сентябре 2021 года, но на 1000 рублей дешевле, чем 

весной этого года. 

Однако сезон по замене автомобильных шин только начался, и есть 

основания полагать, что мы увидим дальнейший рост цен.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Бочки скатились 
в политику

С конца августа котировки Brent снизились 
более чем на 10%, до 90—91 доллара за бар-
рель. Это произошло даже несмотря на реше-

ние стран ОПЕК+ сократить добычу на 2 млн баррелей 
в сутки. Причины снижения цен — постепенный вход 
мировой экономики в рецессию, локдауны в Китае и 
эти самые постоянные выбрасывания на рынок допол-
нительных объемов нефти из запасов США. Недооце-
нивать их не стоит — в среднем с апреля США выбра-
сывали на рынок чуть менее 1 млн баррелей в сутки 
(всего 180 млн баррелей). Пусть даже они предназна-
чались только для американского рынка, но это около 
1% ежедневного мирового потребления нефти.

С другой стороны, решение ОПЕК+ и не должно 
было сразу повлиять на рынок. Оно было сделано с уче-
том снижения спроса в зимние месяцы. К тому же оно 
в значительной степени было «бумажным». Страны 
ОПЕК+ отстают от заявленных квот добычи на 3,4 млн 
баррелей в сутки. В реальности большинству стран до-
бычу нефти сокращать не придется. И в декабре—янва-
ре меры ОПЕК+ должны сыграть на рост котировок. А 
к этому моменту, по-видимому, США прекратят высво-
бождать нефть из резервов.

Интервенции нефти из стратегических запасов 
США — это политический ход в преддверии промежу-
точных выборов в Конгресс (8 ноября), считает доцент 
Финансового университета при Правительстве РФ Ва-
лерий Андрианов. Но запасы требуют пополнения. 
Президент США Джо Байден уже обещал начать вновь 
наполнять хранилища после того, как цена на нефть 
снизится до 67—72 доллара за баррель американского 
сорта WTI (сейчас — 83 доллара за баррель).

В результате, ожидать дальнейшего снижения цен 
на нефть пока не приходится. По мнению портфельно-
го управляющего УК «Альфа-Капитал» Дмитрия Скря-
бина, в ближайшие месяцы помимо геополитики, важ-
ным фактором роста может стать смягчение ковидных 
ограничений в Китае, и в этом случае возможен даже 
рост до 100 долларов за баррель. А текущий уровень в 
90 долларов за баррель достаточно устойчивый в дол-
госрочной перспективе.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Крупные IT-компании 
могут получить статус 
системно значимых

Работа с кодом

Олег Капранов

Участникам IT-индустрии важно максимально опера-
тивно адаптироваться к сложившейся сейчас ситуа-
ции, а государство оказывает поддержку, заявил глава 
минцифры Максут Шадаев на форуме «Цифротех». 

Как сообщил Шадаев, работа с импортозамещением 
ПО ведется по двум направлениям: во-первых, прави-
тельство оказывает грантовую поддержку крупным за-
казчикам, которые заказывают продукты у российских 
разработчиков. При этом права на продукты остаются у 
разработчиков. А во-вторых, крупные компании, кото-
рые активно инвестируют собственные средства в раз-
витие продуктов, могут получить статус системно зна-
чимых. По словам министра, системно значимые разра-
ботчики получат ряд преференций: возможность участ-
вовать в закупках для госорганов и госкомпаний без 
торгов, а также поддержку спроса на продукт.

«Мы все должны понимать, что так, как было раньше, 
больше не будет. Чем быстрее мы примем это, тем бы-
стрее адаптируемся. Понятно, что айтишники немного 
тревожные, но, коллеги, знайте, что вы супервостребо-
ванные во всех сферах», — заявил Шадаев. Большим до-
стижением глава минцифры назвал то, что налоговые 
льготы, которые раньше распространялись только на 
разработчиков соф-
та, теперь доступ-
ны и разработчикам 
программно-аппа-
ратных комплексов 
(ПАК). Это обору-
дование крайне вос-
требовано на крити-
ческой информаци-
онной инфраструк-
туре (КИИ), которая 
сегодня импортоза-
мещается в соответ-
ствии с указом пре-
зидента.

По словам замглавы минпромторга Василия Шпа-
ка, работа по отказу от импортной техники на объектах 
КИИ ведется крайне активно и по некоторым направле-
ниям, в частности в госучреждениях и госкомпаниях, 
уже выполнена. «Активный переход на отечественное 
ПО и оборудование госорганов и госкомпаний ведется 
еще с 2015 года. И действительно, можно сказать, что 
планы по отдельным системам выполнены», — заявил 
Шпак. По законодательству закупки иностранного ПО 
и оборудования для госнужд ограничены, установлены 
преимущества при закупке отечественных программ и 
оборудования над иностранным, пояснил он.

В стране больше 60 тысяч объектов КИИ. Значимые 
исчисляются несколькими тысячами. Есть значимые 
объекты КИИ, которые изначально были построены на 
отечественном оборудовании, там перехода не требует-
ся. «Масштабная работа проводится по линии обеспе-
чения доверенным ПО и ПАК. В ней участвуют 45 круп-
нейших эксплуатантов из различных отраслей, именно 
они формируют запрос производителям и разработчи-
кам», — сообщил Шпак. Замглавы минпромторга счита-
ет важным не допустить возврата ушедших компаний 
на прежние позиции. «Сегодня в средствах массовой ин-
формации прошло, что Cisco собирается возвращаться 
на наш рынок. Главное, чтобы мы сами понимали, что не-
льзя допустить, чтобы эта компания легко вернулась в 
ту же нишу, которую освободила», — сказал Шпак.  

РЕШЕНИЕ Запрет на экспорт красной рыбы отложен

Полагаясь на лосось

Татьяна Карабут 

П
редложение Росры-
боловства о введе-
нии ограничений 
экспорта лосося от-
клонено и отправ-
лено на доработку, 
с о о б щ и л и  « Ро с -
сийской газете» в 
минпромторге. По 

мнению экспертов, такая мера 
вряд ли приведет к снижению 
цен на красную рыбу и икру, на 
что рассчитывают в Росрыбо-
ловстве. 

В минпромторге рассказали, 
что инициатива была рассмот-
рена 11 октября на заседании 
рабочей группы по нетариф-
ным мерам регулирования во 
внешней торговле подкомис-
сии по таможенно-тарифному и 
нетарифному регулированию, 
защитным мерам во внешней 
торговле правительственной 
комиссии по экономическому 
развитию и интеграции. 

«По итогам заседания было 
принято решение о доработке 
предложения и повторном 
рассмотрении при необходимо-
сти», — рассказали в министер-

стве, не уточнив, впрочем, что 
конкретно требуется исправить 
в проекте.

Росрыболовство предло-
жило ввести запрет экспорта 
красной рыбы и икры в начале 
сентября этого года. Глава ве-
домства Илья Шестаков объяс-
нял инициативу неудачной ло-
сосевой путиной. В этом году 
вылов будет меньше, чем в чет-
ном 2020 году (выловы лосо-
сей традиционно сравнивают-
ся между четными и между не-
четными годами). По данным 
Росрыболовства, к середине 
октября было добыто 267 тысяч 
тонн тихоокеанских лососей, а 
в 2020 году — 297 тысяч тонн, 
что называлось минимумом с 
2009 года. В связи с чем и крас-
ной икры в России будет произ-
ведено меньше — около 8—9 ты-

сяч тонн, то есть практически 
вдвое меньше, чем в прошлом 
году, оценивал Шестаков. 

Из-за такого «неурожая» 
цены на красную рыбу значи-
тельно выросли. Кроме того, 
сейчас накладывается отсут-
ствие поставок атлантической 
семги на российский рынок на 
фоне санкций. При этом в Рос-
рыболовстве указывали на зна-
чительный рост экспорта ло-
сося. Запрет на вывоз красной 
рыбы позволит обеспечить рос-
сийских потребителей своим 
диким лососем и снизить цены 
на него, пояснял Шестаков.

В середине сентября мин-
сельхоз и минпромторг запра-
шивали позиции отраслевых 
союзов относительно этой идеи. 
Из представленных Всероссий-
ской ассоциацией рыбопро-

мышленников (ВАРПЭ) расче-
тов следует, что вводить запрет 
на экспорт лососевых нет смыс-
ла. В 2022 году объем поставок 
на внешние рынки не превыша-
ют 10% общего вылова. В срав-
нении с прошлым годом экс-
порт снизился на 10%. Финан-
совая эффективность экспорт-
ных поставок в 2022 году по от-
ношению к 2021 году снизилась 
на 44% (в том числе из-за креп-
кого рубля). 

При этом, несмотря на небо-
гатый вылов, отпускные цены 
на горбушу и кету сейчас при-
мерно на 24% ниже, чем в про-
шлом году, когда добыча соста-
вила более 493 тысячи тонн. То 
есть цены напрямую не зависят 
от объема добычи. Зато на заяв-
ление Росрыболовства рынок 
тут же отреагировал резким ро-
стом цен  —  буквально за 20 дней 
сентября стоимость горбуши 
в ретейле выросла на 28% (до 
320 тысяч рублей за тонну) и на 
кету на 22% (до  440 тысяч руб-
лей за тонну).

«На основании сравнитель-
ного анализа отпускных цен на 
горбушу и кеты в зависимости 
от объемов добычи, не подтвер-

ждается вывод о «давлении» 
экспортных поставок на повы-
шение цен внутреннего рынка, 
в том числе с учетом изменения 
курса доллара США в указан-
ные периоды», - сделали вывод 
в ВАРПЭ. В связи с этим ассоци-
ация не поддержала введение 
запрета. 

Более того, запрет мог дать 
обратный эффект: поставщики 
рыбы, не желая терять маржу, 
стали бы придерживать прода-
жи на внутреннем рынке, чем 
разогнали бы цены. 

Чтобы минимизировать рост 
цен, в качестве альтернативы 
полному запрету экспорта экс-
перты предлагали временно об-
нулить пошлины на импорт до-
рогой рыбы, а для недорогой гор-
буши предусмотреть субсидии 
на ее транспортировку в центр 
страны по железной дороге, как 
это сделано для минтая.  

Из-за «неурожая» лососевых и пре-
кращения импорта атлантической 
семги цены на рыбу выросли.

А К Ц Е Н Т

Красной рыбы в этом году добыто мало. 
Но запрет на экспорт вряд ли поможет 
снизить цены, считают эксперты

— Почему США настаивают на ценовом потолке 
для российской нефти — читайте на сайте 
rg.ru/art/2414749
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РАСКИНУЛИ 
СЕТИ

Насколько законна 
слежка за действиями 
сотрудников? 

Законна, поясняет «Россий-
ской газете» адвокат Александр 
Карабанов. «Дело в том, что ра-
бочее время и пространство кар-
динально отличается от личного. 
Работодатель имеет полное пра-
во «заглядывать через плечо» 
подчиненному и наблюдать за 
рабочим процессом. С развити-
ем технологий для этого даже не 
нужно личное присутствие. До-
статочно камер и специальных 
программ», — уточняет юрист. 
Он добавляет, что если человек 
использует для работы личные 
устройства, то их  прослушивать 
и просматривать запрещено. Ну 
а если вдруг купленная шефом 
программа заскринила компью-
тер или телефон сотрудника, где 
была личная переписка в том 
числе, прочитав ее, работода-
тель правил не нарушит.

Юрист привел пример из 
практики. Сотрудница библио-
теки Панкова М.С., в чьи обязан-
ности входит работа с фото- и 
видеофайлами учреждения, в 
рабочее время выполняла сто-
ронний заказ. Программа-тре-
кер зафиксировала выходы на 
сторонние ресурсы и заскри-
нила рабочий стол. Панковой 
был сделан выговор. Иск в суд о 
нарушении тайны личной жизни 
она проиграла, суд встал на сто-
рону руководства.

А вот потихоньку установить 
видеокамеры в конторе работо-
датель не может. «О подобном 
намерении он должен опове-
стить подчиненных заранее — за 
2 месяца минимум. И закрепить 
все документально — выпустить 
положение о видеонаблюде-
нии и внести соответствующий 
пункт в трудовой договор (либо 
составить допсоглашение с уже 
работающими). А затем озна-
комить с бумагами штат под 
роспись в журнале. Это автома-
тически подтверждает согласие 
на видеосъемку», — пояснил Ка-
рабанов.

«Считаю, что контроль рабо-
чего времени необходим для ра-
ботников, выполняющих опре-
деленный тип задач. Если в ра-
боте присутствует творческая 
составляющая, то совершенно 
не обязательно проводить время 
перед включенным  компьюте-
ром с 9.00 до 18.00 с перерывом 
на обед. Менеджерам по персо-
налу и руководителям важно от-
слеживать реальную эффектив-
ность и результат работы. Ведь 
очень важен высокий  уровень 
доверия внутри организации, 
здоровый психологический кли-
мат и готовность работника от-
вечать за результат», — со сво-
ей стороны отмечает ведущий 
научный сотрудник Центра фи-
нансов социальной сферы Науч-
ного-исследовательского фи-
нансового института Наталья 
Локтюхина.

По мнению эксперта, если 
контроль все-таки необходим и 
система отслеживания действий 
сотрудников внедрена в органи-
зации, нужно обязательно со-
ставить регламент работы с ней 
и ознакомить с этим сотрудни-
ков, чтобы помочь им понять, что 
можно делать во время рабочего 
дня, а что не стоит, а также объяс-
нить, зачем работодатель соби-
рает эти данные. Если компании 
важно сохранить конфиденци-
альную информацию (от которой 
может зависеть в принципе ее 
жизнедеятельность), защитить-
ся от конкурентной разведки, 
то, как подчеркивает директор 
по персоналу агентства КРОС 
Дмитрий Дударев, правомерно 
использовать системы цифровой 
защиты. Но и в этом случае более 
эффективной мерой будет огра-
ничение доступа к ценной ин-
формации, определить круг от-
ветственных людей.  

1

Частично планы 
государства 
по переходу 
на отечественные 
программы 
уже выполнены

— Почему в России едят мало 
рыбы — мнение экспертов 
на сайте
rg.ru/art/2401581

А КАК У НИХ

На Западе инструменты слежки за 

работниками, особенно на уда-

ленке, очень востребованы. В 

США, например, это приобрело 

грандиозный масштаб: свыше 60 

процентов крупных и средних 

фирм прибегают к использованию 

ПО для контроля сотрудников на 

удаленке.

Главным образом, американцы 

обеспокоены потенциальным без-

дельем удаленных работников и 

падением трудовых результатов. 

Под колпаком начальства находит-

ся почти все: электронная почта, 

браузер, рабочие чаты. Шпи-

онские технологии позволяют ра-

ботодателям следить за нажатием 

клавиш и движениями мышки, 

подключаться к компьютерному 

микрофону и веб-камере, делать 

скриншоты экрана.

Контроль применяют и для сохра-

нения корпоративных тайн. В 

авангарде такой слежки стоит 

Microsoft: еще год назад там анон-

сировали шпионские обновления, 

касающиеся повышенной видимо-

сти в браузерах и использования 

программных роботов-надзира-

телей. Цель — недопущение слива 

секретной информации о внутрен-

ней «кухне» компаний.  

Подготовил 
Владислав Шабловский

ТЕНДЕНЦИИ Производители тепловентиляторов 
не хотят делить рынок с импортом

Раскрутят свой 
бизнес
Евгений Гайва

М
инпромторг готовит 
к р и те р и и  п о д т в е р -
ждения локализации 

производства в России водя-
ных тепловентиляторов, кото-
рые нужны для обогрева цехов, 
торговых залов и вообще лю-
бых больших помещений. Об 
этом рассказали «РГ» в мини-
стерстве. Инициатива позво-
лит поддержать отечественных 
производителей. Но сами рос-
сийские компании настаивают 
на повышении в разы ввозных 
пошлин для импорта. По их 
мнению, поставщики из недру-
жественных стран не должны 
пользоваться российским рын-
ком для сбыта продукции. 

Дополнить предполагает-
ся проект постановления пра-
вительства о подтверждении 
производства промышленной 
продукции на территории РФ 
«для углубления локализации 
производства и предотвраще-
ния появления предприятий с 
«отверточной» сборкой данно-
го вида оборудования из ино-
странных комплектующих и 
материалов», — поясняют в 
минпромторге.  

Водяные тепловентиляторы 
используются для отопления 
больших помещений — произ-
водственных цехов, ангаров, 
логистических центров, объек-
тов АПК и транспортной ин-
фраструктуры, выставочных и 
спортивных объектов. В 2014 
году доля российской продук-
ции на этом сегменте рынка, 
по оценкам представителей 
отрасли, не превышала 10%, а 
сейчас — уже 40%. Из-за рубежа 
водяные вентиляторы сейчас 

поставляют несколько поль-
ских компаний. 

Отечественные производи-
тели отмечают, что зарубеж-
ные конкуренты не намерены 
уходить с российского рынка и 
планируют локализовать здесь 
сборочное производство. В 
письмах, направленных в мин-
промторг (копии есть у «РГ»), 
представители отрасли указы-
вают, что с учетом имеющихся 
производственных мощностей 
способны увеличить выпуск 
вентиляторов и полностью за-
местить импорт. А потому, счи-
тают они, можно повысить 
ввозные пошлины с 7,5%, как 
сейчас, до 35—50%. 

Тем самым отечествен-
ные заводы смогут получить 
больше заказов и сохранить 
рабочие места. Но дело уже 
не только в экономике. Те же 

польские производители де-
монстративно стирают Россию 
с карт своего присутствия, уби-
рают русский язык с сайтов и 
при этом продолжают постав-
лять продукцию в Россию, по-
яснил в беседе с «РГ» гендирек-
тор Евразийской ассоциации 
рынка отопительных систем 
Игорь Прудников. Причем зна-
чительная доля закупок у им-
портеров осуществляется за 
счет бюджетных средств, до-
бавляет он. 

В минпромторге призна-
ют, что повышение пошлин по-
способствует увеличению доли 
отечественных производителей 
на рынке. Производители пред-
полагают вынести инициативу 
на обсуждение в подкомиссию 
по таможенно-тарифному и не-
тарифному регулированию при 
минэкономразвития.  

Тепловые вентиляторы эффективны для обогрева больших помещений. 
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СТРАХОВАНИЕ Цену ремонта 
по автогражданке считают 
по-новому

Авария по расчету

Владимир Баршев

Ущерб от аварии страховщики 
теперь считают по новым спра-
вочникам средней стоимости 
запчастей. Они заменили собой 
те, которые вступили в силу 19 
сентября. Главная особенность 
новых справочников — в них 
учтено новое указание Центро-
банка включать в расчет стои-
мость аналоговых запчастей. 

Напомним, что именно на 
основании цен запчастей, ма-
териалов, а также работ, ука-
занных в этих справочни-
ках, эксперты рассчитывают, 
сколько страховая компания 
должна будет заплатить за ре-
монт или непосредственно по-
страдавшему. 

Но прежний справочник, 
вступивший в силу месяц на-
зад, учитывал только стоимость 
оригинальных запчастей для 
каждой марки и модели авто-
мобиля. Дело в том, что указа-
ние Центробанка, которое раз-
решило использовать в ремонте 
неоригинальные детали, было 
принято после того, как этот 
справочник был разработан и 
прошел общественное обсужде-
ние. Поэтому пришлось в сроч-
ном порядке разрабатывать но-
вый справочник. 

И вот он готов, составлен по 
новым правилам расчета цен 
с учетом аналогов оригиналь-
ных запчастей и учитывает си-
туацию на рынке деталей, сло-
жившуюся после ухода из Рос-
сии ряда автопроизводителей. 
И вступил в силу. 

По оценке Российского со-
юза автостраховщиков, изме-
нение средней стоимости зап-
частей в нем по сравнению со 
справочниками от 19 сентября 
незначительное. При этом сово-
купный рост средней стоимости 

запчастей по сравнению с вер-
сиями этого справочника, со-
ставленными до ухода с рынка 
ряда автопроизводителей, по-
прежнему находится на уровне 
29%. Этот рост соответствует 
и оценкам автомобильных экс-
пертов, которые насчитали уве-
личение стоимости запчастей в 
апреле-мае этого года пример-
но на 30%. 

— В сентябре звучало мно-
жество опасений, что возмож-
ность учета цен аналогов ориги-
нальных запчастей приведет к 
значительному снижению цен в 
справочниках, — говорит испол-
нительный директор РСА Евге-
ний Уфимцев. — Сегодня мы ви-
дим, что оно находится в пре-
делах 3%. При этом количество 
позиций в справочнике, по ко-
торым средняя цена сформиро-
вана с учетом цен на аналоги, 
практически не увеличилось, 
поэтому снижение объясняется 
главным образом появлением 
новых каналов поставок запча-
стей. Справочник, вступивший 
в силу 19 сентября, дал рост 
стоимости запчастей, но в пре-
делах тех же 3%. В результате в 
среднем цены в этом справоч-
нике де-факто вернулись к сред-
ним ценам справочника, всту-
пившего в силу 19 июня и по-
казавшего рост стоимости зап-
частей на 29%. Это полностью 
соответствует оценке ситуации 
с ценами на запчасти автомо-
бильными экспертами. 

Очевидно, что, согласно это-
му документу, выплаты стра-
ховщиков на восстановление 
пострадавших в ДТП автомоби-
лей не снизятся. Остается толь-
ко надеяться, что страховщи-
ки будут направлять машины 
на ремонт, а не стараться все-
ми силами возместить ущерб 
деньгами.   

Тем временем

Минцифры запустило маркетплейс российского про-

граммного обеспечения — портал Russoft.ru, сообщили в 

министерстве. 

На ресурсе имеются программные продукты, представлен-

ные на рынке и включенные в реестр отечественного ПО. 

Для того чтобы разместить на портале свои решения, пра-

вообладатели должны подать заявку на портале госуслуг. 

На маркетплейсе уже представлены более тысячи реше-

ний. Заказчики могут выбрать продукт по категории или по 

отрасли применения.

Подготовил Алексей Любовецкий
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕСУРСЫ Еврокомиссия отказалась от лимита на стоимость газа

Цены гонят в коридор

СКАНДАЛ 

Жозеп Боррель 
извинился 
за расистские 
сравнения

В ДЖУНГЛИ 
ИДУТ
Анна Белорусцева

Главе европейской дипломатии 
Жозепу Боррелю пришлось из-
виниться за недавние высказы-
вания о том, что Европа являет-
ся прекрасным садом, для кото-
рого исходит угроза от осталь-
ного мира — опасных джунглей, 
откуда в этот сад пытаются про-
рваться. На открытии Европей-
ской дипломатической акаде-
мии в Брюгге он предупредил 
учащихся, что «дикари» жа-
ждут разрушить райский уго-
лок, поэтому долг «садовни-
ков» — его оберегать, для чего 
нужно регулярно странство-
вать по «джунглям» и налажи-
вать контакты.

За эти метафоры на Борре-
ля обрушился шквал критики, 
поскольку во многих странах 
в них увидели откровенно ко-
лониальный и расистский под-
текст. Например, слова главы 
евродипломатии осудили ми-
нистерство иностранных дел 
ОАЭ, посол Канады в ООН Боб 
Рэй, а также другие лидеры и 
эксперты. Официальный пред-
ставитель МИД России Мария 
Захарова поиронизировала: 
«Боррель не мог сказать лучше: 
самая благополучная систе-
ма, созданная в Европе, своими 
корнями питалась от колоний, 
которые безжалостно угнета-
ла». Позже она добавила: заяв-
ления европейского дипломата 
про возможность ядерной вой-
ны наводят на мысль, что «са-
довник отъехал в джунгли».

Пришлось Боррелю изви-
няться. Дипломат утверждает, 
что хотел лишь подчеркнуть 
несостоятельность тенденции 
«евроцентризма» и подтолк-
нуть коллег к взаимодействию 
с миром «извне», в том числе с 
глобальным Югом, дабы избе-
жать разжигания вооруженных 
конфликтов.

Но от сравнения Европы с 
райским «садом» он отказы-
ваться не стал, утверждая, что 
оно заслужено. Европейцы яко-
бы смогли искоренить «сило-
вую политику» и обеспечить 
«сотрудничество между враж-
довавшими сторонами». Он, 
правда, признал, что Запад не 
идеален — некоторые страны не 
стесняются нарушать междуна-
родные нормы, отравляя «сад» 
замашками дикарей из «джун-
глей». Примеров он не привел, 
но мир помнит и интервенцию 
европейских стран НАТО в Ли-
вии в 2011 году, и другие вме-
шательства такого рода.

Что до «джунглей», то, по 
представлениям Борреля, они 
есть везде, включая запутавшу-
юся в лианах Украину.  

РАКУРС Как американский ВПК переводит производство 
на военный режим из-за Украины

Конвейер на крови

Игорь Дунаевский 

А
мериканский произ-
водитель вооруже-
ний Lockheed Martin 
увеличит произ-
водство реактивных 
систем залпового 
огня M142 HIMARS, 
к о т о р ы е  в л а с т и 
США поставляют 

Украине. Глава компании Джим 
Тайклет, презентуя квартальный 
отчет, рассказал, что она уско-
ряет производственный цикл и 
инвестирует в новые мощности 
для наращивания выпуска с 60 
до 96 установок в год. Аналогич-
ные меры предпринимаются для 
увеличения штамповки проти-
вотанковых комплексов Javelin, 
также передаваемых ВСУ.

Это решение — наглядная ил-
люстрация того, как конфликт 
на Украине стал золотой жилой 
для американского военно-про-
мышленного комплекса, кото-
рый, по сути, переходит на тем-
пы производства военного вре-
мени. 

Периодически в западной 
прессе мелькают заявления во-
енных и экспертов о том, что у 
США и их союзников близки к 
исчерпанию ресурсы для воен-
ной помощи Украине. Напри-
мер, на прошлой неделе широ-

ко цитировался репортаж Fox 
News, в котором эксперт ва-
шингтонского Центра стратеги-
ческих и международных иссле-
дований (CSIS) Марк Кансиан 
утверждал, что на американских 
складах заканчиваются РСЗО 
M142 HIMARS, гаубицы M777, 
ПТУР Javelin и ПЗРК Stinger.

Проблема эта действитель-
но есть. Устоявшиеся объемы 
производства указанных воору-
жений и боеприпасов к ним на 
Западе не рассчитаны на дли-
тельный конфликт высокой ин-
тенсивности.

Но, во-первых, нужно учиты-
вать, что в Вашингтоне военные 
и эксперты «фабрик мысли» ча-
сто говорят о недостатках своих 
вооруженных сил или нехватке 
техники с одной целью: чтобы 
выбить на это побольше денег у 
Конгресса. Такие слова эксперта 
CSIS неудивительны, поскольку 

среди главных спонсоров центра 
— крупнейшие компании амери-
канского ВПК: Boeing, Lockheed 
Martin, Raytheon.

Новые заказы сулят им мно-
гие миллиарды долларов. Запад-
ные военные запрашивают все 
новую технику и для пополне-
ния своих резервов, и для долго-
срочной подпитки конфликта на 
Украине. А производители ору-
жия стремительно подстраива-
ются под эти возросшие аппети-
ты. Причем Украина для амери-
канского ВПК — это уже не толь-
ко место сбыта вооружений, но и 
огромная рекламная площадка в 
борьбе за новые заказы на миро-
вом рынке.

Ведь в этом году США пере-
дали ВСУ 20 установок M142 
HIMARS из своих запасов, а так-
же выделили Киеву деньги на 
заказ еще 18 штук у Lockheed 
Martin в течение следующих 

2—3 лет. Очевидно, что пла-
ны по производству 96 уста-
новок в год — это не только для 
нужд ВСУ. Применение амери-
канской РСЗО на Украине при-
влекло к ней повышенное вни-
мание как самих ВС США, так 
и военных других стран, выра-
зивших интерес к ее приобре-
тению. Среди них — Польша и 
Эстония.

Аналогичным образом из-
за растущего интереса третьих 
стран к переданным ВСУ гау-
бицам M777 власти США ве-
дут переговоры с их производи-
телем (компания BAE Systems) о 
перезапуске производства.

Пентагон также выделил 364 
миллиона долларов на штампов-
ку 155-миллиметровых снаря-
дов, поставив цель удвоить их 
выпуск и довести поставки для 

ВСУ до 30 тысяч штук в месяц на 
ближайшие 2—3 года.

Американская компания 
AeroVironment недавно заявила, 
что в ближайшие месяцы утроит 
производство барражирующих 
снарядов Switchblade 600 (с 2 
до 6 тысяч в год), первая партия 
которых готовится к отправке 
для ВСУ.

Резюмируя, американский 
ВПК видит в конфликте не толь-
ко возможность больших денег 
от поставок вооружений для 
самой Украины, но и перспек-
тивы новых заказов на миро-
вом рынке. А лоббировать свою 
выгоду через Конгресс амери-
канский оборонный комплекс 
умеет.  

Спрос на поставляемые для ВСУ 
гаубицы M777 растет, поэтому США 
хотят перезапустить их выпуск.

А К Ц Е Н Т

Для американских производителей 
вооружений Украина — это не люди, 
а рынок для сбыта вооружений 
и рекламы своей продукции в действии

ПРОЧИТАНО В The New York Times 
раскрыла исключения 
в антироссийских мерах ЕС

Из санкций вон

Иван Сысоев

Некоторые страны Евросою-
за при обсуждении очередных 
антироссийских санкций зача-
стую блокируют новые ограни-
чения, если они касаются «осо-
бо выгодных» для националь-
ных областей. О примерах та-
кой избирательности рассказа-
ла газета The New York Times.

ЕС уже принял восемь паке-
тов санкций. Но многие страны 
ЕС очертили для себя круг ис-
ключений для товаров и секто-
ров экономики, которые они не 
хотят подводить под рестрик-
ции. Ради этих «священных ко-
ров» еэсовцы готовы забыть о 
европейской солидарности.

Так, Бельгия ни в какую не 
согласна на введение санкций 
в отношении российских алма-
зов. Они продолжают поступать 
из России в порт Антверпена, а 
общий объем торговли камня-
ми составляет 1,8 миллиарда 
евро в год. Изначально алмазы 
попали в очередной санкцион-
ный пакет, однако бельгийское 
правительство задействова-
ло все свои лоббистские воз-
можности и в итоге добилось, 
чтобы упоминаний их в списке 
рестрикций не было. Вот толь-

ко Еврокомиссия забыла со-
общить об этом европейским 
дипломатам, которые внесли 
российского производителя 
алмазов компанию «Алроса» в 
«черные списки». В итоге евро-
бюрократам все-таки пришлось 
исключить «Алроса» из-под 
санкций.

Ничего не могут поделать в 
Брюсселе и с поставками из Рос-
сии урана, на котором работа-
ют атомные электростанции во 
Франции, Венгрии, Словакии 
и Финляндии. За счет поставок 
руды Москва получает 200 мил-
лионов евро, а Париж даже слы-
шать не хочет о том, чтобы огра-
ничить урановый импорт. А для 
Греции важнее бизнес по пере-
возке российской нефти в тре-
тьи страны. Ведь более полови-
ны судов, перевозящих россий-
ское «черное золото», принад-
лежат именно Греции. Афинам 
удалось «выкрутить руки» евро-
пейскому руководству и спасти 
свои судоходные компании от 
попадания под санкции. 

По мнению The New York 
Times, эти разногласия де-
лят блока на тех, кто занимает 
воинственную проукраинскую 
позицию, и тех, кто защищает 
свои собственные интересы.  

НОВАЯ ЖИЗНЬ БРИКС
Президент ЮАР Сирил Рамафоса сообщил после визи-
та в Эр-Рияд, что наследный принц Саудовской Аравии 
Мохаммед бен Салман выразил намерение своей стра-
ны присоединиться к БРИКС. Это не первое пожела-
ние такого рода — весной о том же сообщили Аргентина 
и Иран. Хочется сразу начать придумывать все более 
сложные аббревиатуры для расширяющегося объеди-
нения, но не в них счастье. Оживление вокруг БРИКС — 
примета изменений, происходящих в мире. 

Группа стран, первоначально названная БРИК, — 
искусственный конструкт, придуманный на заре это-
го столетия аналитиком инвестиционной компании 
Goldman Sachs Джимом О’Нилом с прикладными це-
лями. Инвесторам надо было «продавать» растущие 
рынки, вот и применили удачный маркетинговый ход 
(по-английски БРИК созвучно со словом «кирпич», 
грезятся такие кирпичики успеха). С легкой руки 
О’Нила объединение долго рассматривали прежде 
всего сквозь экономическую призму. Но именно такая 
призма реального 
сближения «букв» 
не подразумева-
ла — страны очень 
разные, далеко друг 
от друга, в общей 
рамке для активи-
зации экономиче-
ского сотрудниче-
ства не нуждаются, 
все можно делать на 
двустороннем уров-
не. Ну а темпы ро-
ста, которые и были изначальным критерием сведения 
этих государств воедино, менялись — как и положено, 
за подъемами шли спады.

Концепция так и осталась бы забавным эпизодом, 
если бы не была переосмыслена. С 2006 года БРИК/
БРИКС — формат для регулярных встреч на министер-
ском, а потом и высшем политическом уровне. На эта-
пе возникновения политического сообщества (надо 
подчеркнуть — сугубо неформального) сам собой об-
разовался критерий. БРИКС — группа стран, обладаю-
щих полным суверенитетом, то есть способных про-
водить полностью независимую политику. Это подра-
зумевает не только политическую самостоятельность 
(отсутствие необходимости ориентироваться на внеш-
нее мнение), но и экономический потенциал для ее ре-
ализации. Таких государств в мире не много. В запад-
ном сообществе это только США, остальные страны, 
даже самые экономически развитые, добровольно 
ограничивают свой политический суверенитет в связи 
с участием в альянсах и интеграционных союзах. 

Сам по себе факт механического «объединения су-
веренов» какого-то нового качества не дал. Попытки 
стимулировать экономические связи в рамках БРИКС 
работали со скрипом. А идеи превратить группу в фор-
мализованный противовес «большой семерке» бурно-
го отклика у большинства не находили — связи с Запа-
дом играли важнейшую роль для всех «букв». 

Ситуация изменилась вместе со всей мировой об-
становкой. События 2022 года, инициатором которых 
выступила Москва, четко поделили мир на западную 
часть, сплотившуюся против России, и остальных, за-
нявших выжидательную позицию. Запад задействовал 
весь имеющийся в его распоряжении арсенал давле-
ния, стремясь наказать Россию и продемонстрировать 
всем прочим, как карается непослушание. Результат 
оказался довольно неожиданный. Все прочие, прежде 
всего крупные страны, входящие в БРИКС либо пре-
тендующие на собственную роль в мире, не только ди-
станцировались от присоединения к западной кампа-
нии, но и фактически ее отвергли, несмотря на то что 
это несет риски мер воздействия со стороны США и их 
союзников. 

И дело тут не в поддержке действий России, а имен-
но в неприятии форм давления извне. А поскольку дав-
ление носит системный характер и связано с харак-
тером мирового 
устройства, спосо-
бы противодей-
ствия ему требуют 
изменения послед-
него. Тут-то и ока-
залось, что БРИКС 
содержит значи-
тельный потенциал. 
Эта достаточно раз-
мытая группировка 
лучше, чем кто-ли-
бо, подходит для 
тех, кто интересует-
ся альтернативны-
ми схемами международного устройства. Упомянутый 
выше полный суверенитет (политическая независи-
мость и экономическая состоятельность) — необходи-
мое условие для эти самых альтернатив. 

Участие в БРИКС становится знаком принадлежно-
сти к миру, формирующемуся за пределами сложив-
шегося западного доминирования. Речь совершенно 
необязательно должна идти о противостоянии. На-
много ценнее умение обойти западные институты, 
снизить риски от взаимодействия с ними. Выстраива-
ние параллельных путей функционирования финансо-
во-экономического и торгового взаимодействия не че-
рез посредничество западных инструментов.

Желание Эр-Рияда присоединиться весьма приме-
чательно. Страна, обладающая контролем над значи-
тельным материальным ресурсом и способностью ре-
гулировать всеобщее ценообразование, может позво-
лить себе намного более независимое поведение, а так-
же выбор наиболее комфортных партнеров, которые 
не обкладывают взаимодействие целым рядом усло-
вий, к делу прямого отношения не имеющих. 

Централизованная международная система, в кото-
рой есть очевидный гегемон, в любом случае заканчи-
вается, как бы ни завершилась украинская баталия. А 
значит, и многообразие форматов будет в высшей сте-
пени востребовано. Новые обстоятельства открывают 
перед БРИКС перспективы. Британский автор аббре-
виатуры едва ли мог вообразить такое 20 лет назад, но 
жизнь бывает иногда щедра к начинаниям, казавшим-
ся малозначительными арабесками.  

Оживленный 
интерес развива-
ющихся стран 
к БРИКС — примета 
изменений в мире

Участие в БРИКС 
стало знаком 
принадлежности 
к миру за предела-
ми доминирова-
ния Запада
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Василий Федорцев

Е
врокомиссия представила 
пакет мер, которые долж-
ны обеспечить снижение 

цены газа на европейском рын-
ке и гарантировать странам ЕС 
безопасность снабжения в слу-
чае возникновения критических 
ситуаций. Как и следовало ожи-
дать, газовый «ценовой пото-
лок» в список не вошел. Против 
жесткого ограничения цен одно-
значно выступала Германия, а 
также еще несколько стран, опа-
савшихся как увеличения спро-
са на газ внутри Евросоюза, так 
и перенаправления торговых по-
токов в другие регионы мира.

Вместо того чтобы ограничи-
вать цену, Германия вместе с Ни-
дерландами на прошлой неделе 
предложили использовать «ры-
ночную силу» Евросоюза и орга-
низовать механизм совместных 
закупок газа. Именно эта иници-
атива и составила основу пред-
ставленного Еврокомиссией па-

кета. Предполагается, что орга-
низовывать закупки будет спе-
циально выбранная Еврокомис-
сией компания. Основными ее 
задачами станут сбор заявок от 
европейских энергокомпаний и 
поиск соответствующих предло-
жений газа на мировом рынке. 
Для энергокомпаний участие в 
совместных закупках формаль-
но носит добровольный харак-
тер, но на страны ЕС накладыва-
ется обязательство обеспечить, 
чтобы через механизм закупа-
лось как минимум 15 процен-
тов от объема газа, необходимо-
го для заполнения их газохра-
нилищ.

Совместно закупать газ, как 
предполагается, страны ЕС на-
чнут с весны следующего года, 
когда потребуется вновь напол-
нять опустевшие после зимы 
хранилища. Еврокомиссия на-
стаивает на необходимости про-
должать снижение спроса на газ, 
чтобы к следующей зиме храни-
лища, как и в этом году, удалось 

заполнить как минимум на 90 
процентов.

Помимо закупок Еврокомис-
сия предлагает при возникнове-
нии дефицита газа принудитель-
но перераспределять его между 
странами — от обладающих раз-
витой инфраструктурой по при-
ему СПГ к тем, кто такой инфра-
структуры не имеет.

Принудительное ограни-
чение цен на газовом рынке в 
Евросоюзе, судя по всему, тоже 
будет, но не в форме ценового 
потолка. Речь о «динамическом 
коридоре», который предпола-
гает установление границ на ко-
лебания цен на торговых пло-
щадках.

Цель в данном случае заклю-
чается не столько в снижении 
цены газа, сколько в недопуще-
нии чрезмерной волатильности 
на биржах.

Предложения Еврокомиссии 
будут вынесены на обсуждение 
начинающегося в четверг Евро-
пейского совета и могут претер-
петь изменения. Наиболее со-
мнительной в этом плане выгля-
дит инициатива о принудитель-
ном распределении газа — стра-
ны — импортеры СПГ, объединив 
усилия, вполне способны ее за-
блокировать или добиться се-
рьезного пересмотра условий 
предлагаемой им «газовой соли-
дарности».  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

А К Ц Е Н Т

Вместо введения предельной цены 
на газ Еврокомиссия предложила 
ограничить ее колебания на рынке

Китайская Global Times иронизирует над тем, что европейским «друзьям» 
Америка продает газ существенно дороже, чем своим потребителям.

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ
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МЕЖДУ ТЕМ

Израиль никогда не поставлял оружие на Украину и делать этого не пла-

нирует. Как заявил накануне глава минобороны Израиля Бени Ганц, та-

ких решений не будет «из-за целого ряда оперативных соображений». 

По его словам, поддержка Киева со стороны Израиля носит невоенный 

характер: это медицинская и гуманитарная помощь. Он добавил, что его 

страна также готова помочь Украине в разработке системы оповещения 

о воздушных атаках.

Накануне ресурс axios.com сообщил, что Киев направил Израилю 

запрос на приобретение систем ПВО и ПРО, в том числе новейших ла-

зерных комплексов Iron Beam. Власти Украины неоднократно проявля-

ли интерес к израильской системе «Железный купол».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

РЕШЕНИЕ Футболист 
Дмитрий Хохлов отсудил 
65 млн рублей у Facebook  

Обидная 
фамилия

Иван Петров

Бывший футболист сборной России Дмитрий Хохлов 
выиграл суд у американской соцсети Facebook (владе-
лец компания Meta — запрещена в России как экстре-
мистская организация). Алгоритмы соцсети путали его 
фамилию с обидным прозвищем украинцев и блоки-
ровали доступ ко всем записям бывшего спортсмена. 
Соцсеть помечала его фамилию как «враждебное вы-
сказывание».

Солнцевский суд Москвы обязал соцсеть выплатить 
Хохлову денежную компенсацию и разблокировать 
все упоминания его фамилии в постах и комментари-
ях. «Суд удовлетворил иск частично и обязал Facebook 
выплатить Хохлову 64 миллиона рублей (истец требо-
вал 150 млн рублей. — прим. «РГ»), 1 миллион рублей в 
качестве компенсации морального вреда», — рассказа-
ли в суде.

В ходе судебного процесса была проведена экспер-
тиза, в рамках которой был оценен нанесенный Хохло-
ву вред. Защита истца утверждала, что из-за блокиро-
вок фамилии он реже упоминался в прессе и публика-
циях простых пользователей, что отпугивало потенци-
альные рекламные предложения.

Напомним, Тверской суд Москвы 21 марта запре-
тил в России Facebook и Instagram за экстремистскую 
деятельность, до этого социальные сети начали блоки-
роваться Роскомнадзором по требованию Генпроку-
ратуры. 

Дмитрий Хохлов — известный российский футбо-
лист, чемпион и обладатель Суперкубка России, а так-
же Суперкубка Нидерландов. Он провел более 50 мат-
чей за сборную РФ. После завершения игровой карье-
ры в 2010 году стал тренером. С 2017 по 2019 год зани-
мал пост главного тренера московского «Динамо». По-
следним местом работы был волгоградский «Ротор».  

МВД Полиция приведена 
в усиленный режим 
службы

Всем постам

Иван Петров

Личный состав МВД России переведен на усиленный 
режим несения службы, особенно в приграничных 
районах страны. Об этом, выступая в среду на «Прави-
тельственном часе» в Госдуме, сообщил министр вну-
тренних дел Владимир Колокольцев. Ранее в ФСБ со-
общили о значительном увеличении числа обстрелов 
приграничных с Украиной российских регионов. 

Стоит отметить, что правопорядок на территории 
граничащих с Украиной территориях обеспечивают 
также росгвардейцы. А в недавно вошедших в состав 
России регионах — также сотрудники местных Народ-
ных милиций и правоохранительных органов. 

Тем временем стартовал процесс формирования 
подразделений МВД России на новых территориях 
страны (ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская области 
— прим. «РГ»). «Мы уже приступили к формированию 
условий для надлежащего функционирования подчи-
ненных подразделений в новых субъектах РФ, включая 
их скорейшую инте-
грацию в наше пра-
вовое поле», — отме-
тил министр Коло-
кольцев. 

Согласно расче-
там, МВД потребу-
ется более 50 тысяч 
сотрудников поли-
ции на новых тер-
риториях России. 
«Максимальную 
штатную числен-
ность мы планиру-
ем под конец пере-
ходного периода — в 2026 году следует выйти на 52 ты-
сячи сотрудников», — уточнил Владимир Колокольцев.

В ДНР, ЛНР планируется создание МВД по этим 
регионам, а в Запорожской и Херсонской областях — 
облуправлений МВД России.

После получения российского паспорта могут быть 
приняты на службу в органы российской полиции и 
бывшие граждане Украины. По словам главы МВД Рос-
сии, существует непреложный принцип отбора кад-
ров, согласно которому сотрудником органов внутрен-
них дел может стать только гражданин Российской Фе-
дерации. «Поэтому бывшие украинские граждане, став 
гражданами России, получают все основания выйти на 
службу в органы МВД», — пояснил министр. 

По данным МВД, число заведомо ложных сообще-
ний о якобы готовящихся террористических атаках 
кратно возросло в России. «В 2022 году значительно — 
в 8 раз — возросло число заведомо ложных сообщений 
о готовящихся актах терроризма. Резкий скачок на-
блюдается после начала проведения военными спецо-
перации», — рассказал Колокольцев. 

По данным МВД, преимущественно киберпреступ-
ления совершаются из кол-центров, размещенных на 
территории Украины.

Также из важных заявлений Владимира Колоколь-
цева — в центральном аппарате МВД России введены 
должности специалистов по робототехнике и беспи-
лотным летательным аппаратам. 

По его словам, такое решение связано с востребо-
ванностью указанных специалистов в штате мини-
стерства. Полиция применяет дроны, в частности, для 
контроля за дорожным движением.  

ПРАВО 

Суд разрешил 
лишать премии 
военных 
за личные 
флешки 
на службе

СВОЕ — 
ПОД ЗАПРЕТОМ
Владислав Куликов

Кассационный военный суд при-
знал законным наказание офи-
цера, который принес на службу 
свою флешку. За это военному 
объявили выговор. А из-за вы-
говора лишили премии. Более 
того, подчеркивают эксперты, за 
такое нарушение можно и погон 
лишиться.

В материалах дела рассказы-
вается, что примерно полтора 
года назад в одном из военных 
округов  «командующий по ре-
зультатам рассмотрения доклад-
ной записки врио начальника 
отдела делопроизводства и ре-
жима дал указание о проведении 
разбирательства о допущенных 
должностными лицами наруше-
ниях».

В ходе разбирательства вы-
яснилось, что один из офицеров, 
некий Б., действительно нару-
шал инструкции и использовал 
личные флешки.

Вряд ли надо объяснять, по-
чему в военных штабах действу-
ют такие строгие правила. Они, 
конечно, не всегда удобны. Одна-
ко это не тот случай, когда стоит 
облегчать себе службу.

Офицеру объявили выговор. 
А после этого фамилию воен-
ного вычеркнули из приказа на 
премию.

Как пояснил кассационный 
суд, в соответствии с действую-
щими правилами при наличии 
у военнослужащего неснятого 
дисциплинарного взыскания на 
первое число месяца, в котором 
выплачивается премия, таковая 
выплачивается в размере 5 про-
центов оклада денежного содер-
жания в месяц.

«Что имело место и в отно-
шении административного ист-
ца», — подчеркивается в матери-
алах дела. 

Иными словами, минималь-
ную премию, положенную, так 
сказать, по умолчанию, человек 
все-таки получил. А вот все, что 
выше — то есть положенное за до-
бросовестную службу — при на-
личии выговора офицеру не по-
лагалось.

«Выводы судебных инстан-
ций основаны на установлен-
ных обстоятельствах дела и пра-
вильном применении норм ма-
териального и процессуального 
права, их обоснованность у суда 
кассационной инстанции сомне-
ний не вызывает», — заключил 
кассационный военный суд.

Кстати, так совпало, что че-
рез несколько месяцев после 
лишения премии офицер и во-
все был уволен со службы. Свя-
зано ли одно с другим, история 
умалчивает. Тем не менее не ис-
ключено, что не будь злополуч-
ной флешки, возможно, карьера  
военного не оборвалась бы так 
быстро.

По словам специалистов, 
от частных флешек может ис-
ходить целый ряд опасностей. 
Не будем говорить о банальной 
утечке информации, когда вла-
делец может просто скачать слу-
жебную информацию на свой 
носитель, а потом потерять или 
продать. Но вред может случить-
ся и помимо воли хозяина флеш-
ки, просто по его неосмотри-
тельности.

Первый риск — это вредонос-
ное программное обеспечение, 
записанное на флешку с целью 
заразить компьютер. Иногда 
владелец флешки даже не подо-
зревает, какие электронные бо-
лезни она несет. 

Другой риск: флешка-жу-
чок, которая не наносит вреда 
компьютеру, хотя может заря-
жаться от него. Такая флешка 
может  использоваться как ми-
крофон для прослушки перимет-
ра или GPS-трекер для отслежи-
вания местоположения. Вряд ли 
честные офицеры намеренно ис-
пользуют такие флешки. Тем не 
менее правила строги для всех, 
чтобы исключить саму возмож-
ность попадания посторонних и 
опасных носителей информации 
в служебные разъемы.

А еще непроверенная спец-
службами флешка может, по 
словам экспертов, оказаться и 
USB-киллером, способным вы-
вести из строя компьютер.  

Кто к бою готов

В о п р е к и  и н т е р -
нет-фейкам, там не за-
даются целью забрать 

«на фронт» всех и вся. Верхов-
ный главнокомандующий и ми-
нистр обороны четко сформу-
лировали, что в рамках частич-
ной мобилизации будут при-
званы на обучение с последую-
щей отправкой в зону СВО по-
рядка 1 процента от всех воен-
нообязанных, или те самые 300 
тысяч резервистов. 

Как сказал наш президент, 
мобилизационные мероприя-
тия планируется завершить в 
течение двух недель, то есть к 
ноябрю. Во многих регионах 
России, в том числе в столице 
и Московской области, уже от-
читались о завершении такого 
призыва в строй. При этом до-
полнительной мобилизации не 
планируется. В этом нет ника-
кой необходимости.

Что касается цифры в «мил-
лион мобилизованных», как 
пишут некоторые провокаци-
онные издания, то он не ну-
жен. Это кем-то придуманная 
«аморфная» цифра. 

Боевые действия в совре-
менных условиях ведутся пре-
имущественно имеющимся во-
оружением и техникой (хотя, 
конечно, значимости личного 
состава войск ни в коем случае 
нельзя умалять), и важно про-
сто уметь их применять — гра-
мотно, профессионально, эф-
фективно. 

Именно поэтому военкома-
там и призывным комиссиям 
были даны четкие указания: 
призывать из запаса в рамках 
проводимой частичной моби-
лизации только тех, кто реаль-
но может участвовать в боевых 
действиях. И только после про-
ведения боевого слаживания. 
Кто служил в армии, воевал или 
имеет военно-учетную специ-
альность. Кроме того — кто по 
состоянию здоровья пригоден. 

У нас действительно немало 
людей не только способных, 
но и готовых решать зада-
чи в зоне СВО. Может, в рам-
ках частичной мобилизации 
имело смысл прежде всего де-
лать ставку на добровольцев, 
а не на «партизан»-запас-
ников?

ВИКТОР БОНДАРЕВ: Тут я с вами со-
гласен. Добровольцы — остов 
военного контингента, участ-
вующего в борьбе с украинским 
нацизмом и преступным ки-
евским режимом. Именно на 
них ставка была сделана изна-
чально. Добровольцев как сре-
ди профессиональных воен-
нослужащих, так и среди гра-
жданских лиц действительно 
много — гораздо больше, чем 
уклонистов. 

Конечно, мы в первую оче-
редь надеемся на профессио-
нальных военных. Но готовы и 
намерены обучать тех, кто не 

воевал, а просто служил в ар-
мии или окончил военную ка-
федру в вузе. 

Хотя, на мой взгляд, года 
срочной службы маловато для 
того, чтобы научиться макси-
мально эффективно пользо-
ваться современными воору-
жениями, военной и специаль-
ной техникой. 

Но если человек с готов-
ностью принимает повестку, 
«не косит» от мобилизации, 
то уже имеет все шансы стать 
отличным защитником Отече-
ства. Ведь у нас замечатель-

ные инструкторы, педагоги во-
енного дела, консультанты по 
боевой и технической подго-
товке.

А как быть с теми, кто стру-
сил, сбежал от мобилизации? 
Не расстреливать же...

ВИКТОР БОНДАРЕВ: Насчет уклони-
стов-беглецов так думаю. Я не 
сторонник того, чтобы их от-
лавливать на границе и при-
нудительно отправлять в зону 
СВО или же отыскивать за рубе-
жом и репатриировать на Роди-
ну. Какая от них польза? Люди, 
скованные страхом, заранее по-
беждены. 

Ставшие предателями еще 
«в тылу» — потенциальные 
предатели и перебежчики на 
фронте. Если даже они не сма-
лодушничают, то просто расте-
ряются в экстремальных ситу-
ациях. Себя погубят и пользу 
делу не принесут. А ведь передо-
вая на поле боя — одна сплошная 
экстремальная ситуация.

Всех беглецов, оставивших 
Родину из страха за свою шку-
ру, нужно просто зафиксиро-
вать, запомнить. Как говорится, 
«посчитать». И в случае их воз-
вращения в Россию наказать 
теми способами, которые от-
вечают принципам справедли-
вости. 

И что это за способы?
ВИКТОР БОНДАРЕВ: Во-первых, на-
всегда отрезать им возмож-
ность занимать госдолжности, 
работать на государственной и 
муниципальной службе. 

Во-вторых, повысить им на-
логи (особенно предпринима-
телям), чтобы окупили те за-
траты, которые понесла Роди-
на в борьбе с врагом. Пришли 
на готовенькую Победу — отра-

батывайте свое право пользо-
ваться ее плодами. 

В-третьих, запретить рабо-
тодателям принимать их обрат-
но на прежние места. Ушли, 
точнее уехали, — ищите другое 
место работы, снова проходите 
конкурс. Это, на мой взгляд, вы-
глядит логичным.

Наконец, нельзя обойти 
вниманием тех получивших 
повестку молодых людей и 
мужчин, которые действитель-
но по состоянию здоровья или 
семейным обстоятельствам 
(например, многодетные отцы 

или единственные кормильцы 
в семье) не могут отправиться 
в зону СВО. Их не стоит сты-
дить и дискриминировать. К 
каждому конкретному случаю 
следует подойти персонифи-
цировано и с пониманием си-
туации.

Хочу подчеркнуть, что в во-
енкоматах Кировской области 
безосновательно не был моби-
лизован ни один человек. 

Но есть регионы, в которых 
наблюдались нарушения, при-
том серьезные. Вручались по-
вестки тем, кто не подпадает 
под критерии данного призы-
ва. Однако Минобороны Рос-
сии контролирует ситуацию, 
своевременно воздействует 
на комиссариаты, и те исправ-
ляют свои ошибки. 

Напомню, что через три дня 
после объявления о частичной 
мобилизации, 24 сентября, в 
ведомстве состоялось совеща-
ние с военкомами. Те из них, 
кто допустил перегибы в своем 
рвении «выполнить и перевы-
полнить» план мобилизации, 
свое получили. «Проработка» 
дала незамедлительный эф-
фект. Сразу же начали возвра-
щать домой ошибочно мобили-
зованных граждан. 

А те военкомы, кто не испра-
вил ошибок в кратчайшие сро-
ки, были отстранены от работы 
и сняты со своих должностей.

Человек не служил, не имеет 
военно-учетной специально-
сти, а повестка пришла. Ему 
что — в тюрьму готовиться? 

ВИКТОР БОНДАРЕВ: На этот вопрос я 
уже, по сути, ответил. Согласно 
указу президента о частичной 
мобилизации текущему призы-
ву подлежат только служившие 
в армии, окончившие военную 
кафедру, то есть имеющие во-
енно-учетную специальность. 
И обладающие боевым опытом. 

В ситуации, когда человек не 
подпадает под эти критерии, а 
повестку получил, ему нужно 
просто разобраться с ситуаци-
ей в военкомате. И только при 
отсутствии там понимания об-
ращаться в инстанции выше.

Может, не всех в окопы стоит 
посылать. Некоторых лучше 
не сажать, а в тылу исполь-
зовать. Пусть окопы роют, за 
ранеными ухаживают, чем-
то полезным для страны и ар-
мии занимаются. 

В И К ТО Р  Б О Н Д А Р Е В : Тюрьма мало 
кому грозит. Поэтому бежать 
от мобилизации, разумеется, не 
нужно.

Подчеркну, что в отношении 
тех, кто призван «по делу», то 
есть соответствует установлен-
ным параметрам, чехарда с кар-
динальной переквалификацией 
не случится. Связиста не поса-
дят в танк, а стрелку не доверят 
управлять системой ПВО.

На ваш взгляд, чем конкрет-
но вызваны проблемы при ча-
стичной мобилизации — про-
счетами в самой системе уче-
та и подготовки резервистов, 
непрофессионализмом от-
вечающих за это дело людей, 
другими причинами?

ВИКТОР БОНДАРЕВ: Начнем вот с 
чего. Я уверен, что нет смысла 
тотально призывать всех. В том 
числе тех, кто даже не знает, с 
какого конца стреляет оружие. 

300 тысяч подготовленных 
военнослужащих, техниче-
ски грамотных специалистов 
(с учетом того, сколько наших 
профессиональных солдат и 
офицеров уже задействованы 
в спец операции) — это доста-
точное количество, гораздо бо-
лее полезное на фронте, чем 
миллион дилетантов. 

Позиция военного руко-
водства страны очевидна. Дру-
гое дело, как реализуется указ 
президента на местах. Начало 
частичной мобилизации пока-
зало, что в ряде военкоматов по 
всей России изначально были 
перегибы и, скажем помягче, 
«оплошности». 

Все эти огрехи вскрылись 
быстро. Честь и хвала минобо-
роны — они быстро устраняют-
ся, а виновные привлекаются к 
ответственности.

Напомню, президент Рос-
сии по этому поводу сказал, 
что даст поручение Совету без-
опасности проинспектировать 
процесс мобилизации и под-
готовки военнослужащих. Это 

необходимо, чтобы на месте 
вскрыть и устранить все факты 
допускаемых нарушений.

Как вы считаете, нужны ли 
в регионах своего рода «служ-
бы контроля и помощи» мо-
билизованным и их семьям? 
Если человек считает, что 
его незаконно призывают 
в армию, не в суд же ему об-
ращаться…

ВИКТОР БОНДАРЕВ: Обращаться в 
суд — конституционное право 
каждого человека. Но в этом нет 
особой необходимости. 

Всем мобилизованным — и 
согласным служить Родине, и 
тем, кто считает себя призван-
ным незаконно, — в реализа-
ции их законных прав помога-
ют Минобороны России, воен-
коматы, призывные комиссии, 
органы прокуратуры, различ-
ные общественные организа-
ции. Поэтому только ради са-
мих мобилизованных создавать 
дополнительные избыточные 
организации (а для этого тре-
буются и кадры, и финансы, и 
институцио нализация), на мой 
взгляд, не следует.

А вот семьи мобилизован-
ных — другое дело. В отдельных 
регионах уже сейчас действу-
ют специальные службы по-
мощи им. В Кировской обла-
сти, например, создана такая 

служба, и она подходит к сво-
ей работе со всем вниманием. 
В Москве с 1 октября функци-
онирует центр поддержки для 
родственников мобилизован-
ных. В ряде субъектов такие 
структуры сейчас создаются. 

К тому же есть «горячая ли-
ния» по частичной мобилиза-
ции, сайт «Объясняем.РФ». Там 
можно задать любой интересу-
ющий вопрос.

Как вы относитесь к идее 
вернуть в школы, колледжи, 
вузы всеобщую военную подго-
товку? 

ВИКТОР БОНДАРЕВ: Я один из пер-
вых в Совете Федерации иници-
аторов и, можно сказать, «лоб-
бистов» возвращения началь-
ной военной подготовки в учеб-
ные заведения. Поднимал этот 
вопрос перед Министерством 
просвещения России еще три 
с половиной года назад. Потом 
неоднократно возвращался к 
этому вопросу, к постановке 
его на повестку дня. 

Начальная военная подго-
товка нужна для того, чтобы 
воспитать защитников Роди-
ны. Дать детям элементарные 
навыки обращения с оружием. 
А то ведь иной раз мальчик или 
даже юноша буквально боит-
ся прикоснуться к автомату, не 
знает, с какой стороны он стре-
ляет. Разве это допустимо в усло-
виях современного мира, полно-
го вызовов, угроз и опасностей? 

Такие знания нужны не толь-
ко для защиты Родины, но и для 
самообороны.

Стоит России, учитывая 
опыт спецоперации, наце-
литься на полную профессио-
нализацию армии?

ВИКТОР БОНДАРЕВ: Насчет полной 
профессионализации армии — 
вопрос по-прежнему остается 
открытым. Не одна дискуссия 
состоялась по поводу полного 
перехода к службе по контракту. 

У нас сейчас уже более 400 
тысяч контрактников. На них 
мы делаем акцент в долгосроч-
ной перспективе. Контракт-
ник качественно подготовлен, 
обучен. Как правило, он имеет 
среднее специальное образова-
ние. Есть контрактники с выс-
шим образованием, позволяю-
щим дальше расти по службе. 

Надо понимать, что сейчас 
на боевом дежурстве в Воору-
женных силах России стоит та-
кое высокотехнологичное ору-
жие и такая передовая техни-
ка, которые нужно уметь экс-
плуатировать. А этому за год 
срочной службы обучиться не-
льзя. Поэтому Россия со време-
нем, конечно, может перейти на 
полное комплектование армии 
контрактниками. 

Но для страны не менее важ-
но иметь достаточный подго-
товленный мобилизационный 
резерв, который сейчас фор-
мируется в основном из солдат 
срочной службы. 

В любом случае это процесс 
долгий и поступательный, тре-
бующий глубокого анализа и 
проработки.  

Для России крайне важно иметь 
достаточный и подготовленный 
мобилизационный резерв.

Военный летчик, в недавнем прошлом главком ВКС РФ, Герой России 
генерал-полковник Виктор Бондарев 40 лет отдал армейской службе.

А К Ц Е Н Т

Какая польза от беглецов? Люди, 
скованные страхом, заранее 
побеждены. Ставшие предателями 
еще «в тылу» — потенциальные 
перебежчики на фронте

А К Ц Е Н Т

Чехарды с кардинальной переквалифи-
кацией мобилизованных не случится. 
Связиста не посадят в танк, а стрелку 
не доверят управлять системой ПВО

1

Глава МВД России Владимир Колокольцев сообщил, что 
для новых территорий страны нужны 52 тысячи полицейских.

В 8 раз выросло 
число заведомо 
ложных сообще-
ний о терактах 
после начала 
спецоперации

Вскоре после того, 
как офицера пой-
мали за использо-
ванием личной 
флешки, он 
лишился погон
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РЕЗОНАНС В Ейске на месте 
крушения самолета 
завершились 
следственные действия

Возвращаются 
к жизни

Татьяна Павловская, «Российская газета», 
Краснодарский край

В Ейске жильцы дома по улице Коммунистической воз-
вращаются в свои квартиры. Вчера начались выплаты 
материальной помощи и расчистка прилегающих к ме-
сту крушения самолета территорий.

Поисково-спасательные работы на месте ЧП завер-
шились во вторник вечером. К этому времени стало из-
вестно, что число погибших увеличилось с 13 до 15 че-
ловек. 14-ю жертву страшной трагедии нашли под дви-
гателем  воздушного судна, рухнувшего накануне во 
двор панельной девятиэтажки. Известно, что это муж-
чина, для идентификации его личности назначена экс-
пертиза ДНК. А следом появилась еще одна печальная 
новость: в краевой 
клинической боль-
нице умер 51-лет-
ний мужчина, до-
ставленный сюда 
из Ейска с 80-про-
центными ожога-
ми тела. Выросло и 
число пострадав-
ших, некоторые из 
которых обрати-
лись к медикам уже 
после эвакуации 
из зоны бедствия. 
Как сообщила в сво-
ем Telegtam-канале вице-губернатор Краснодарского 
края Анна Минькова, в стационарах сейчас находятся 
25 человек, еще трое — на амбулаторном лечении. По 
словам вице-губернатора, во вторник поступило еще 
три пациента, в том числе один ребенок. В Ейской ЦРБ 
сейчас 19 пострадавших, в ККБ №1 — четыре пациента, 
в том числе один ребенок. Пятилетняя девочка госпи-
тализирована в детскую краевую больницу. Она под-
ключена к аппарату ИВЛ, врачи оценивают ее состоя-
ние как стабильно тяжелое. Кроме этого, в перинаталь-
ном центре Краснодара находится беременная женщи-
на в состоянии средней степени тяжести. 

Между тем ейская многоэтажка по улице Комму-
нистической, 20/1, постепенно возвращается к жизни. 
Вчера здесь завершись следственные мероприятия, 
после чего разрешили завозить технику для наведе-
ния санитарного порядка. Коммунальные службы весь 
день расчищали прилегающие к месту крушения само-
лета территории. А накануне вечером жильцам не по-
страдавших семи подъездов (всего их 10) разрешили 
вернуться в квартиры. В настоящее время 264 челове-
ка заселились в 144 квартиры. Во всех семи подъездах 
есть электричество, горячая и холодная вода, возоб-
новлена подача газа. С четверга коммунальные служ-
бы начинают отрабатывать подачу тепла в квартиры. 

С 19 октября начались выплаты пострадавшим. В 
зависимости от причиненного ущерба они получат до 
400 тысяч рублей. Родственникам погибших выплатят 
по одному миллиону рублей.  

Ремонт квартир 
в зависимости 
от степени их 
повреждения 
займет от одного 
до пяти месяцев

ТРАНСПОРТ 

В каршеринге 
появился 
дешевый 
межгород

ЭКОНОМИЯ 
РУЛИТ
Сергей Буланов

В каршеринге впервые появил-
ся тариф, позволяющий путе-
шествовать на авто в другие 
регионы и не перегонять маши-
ну обратно. Как убедился кор-
респондент «РГ», по такому та-
рифу можно съездить в Санкт-
Петербург из Москвы за 2100 
рублей, что дешевле, чем на 
самолете, поезде или автобусе. 

Почти все крупные карше-
ринговые сервисы разреша-
ют поездки по целому ряду 
регионов. Например, на «Ян-
декс.Драйве» можно уехать 
из Москвы хоть до Санкт-Пе-
тербурга и Сочи. Единствен-
ный минус — на этой же маши-
не нужно вернуться обратно 
в «домашний» регион. Такое 
путешествие обходилось поль-
зователям в среднем в 15—20 
тысяч рублей. Теперь же по-
явился специальный тариф 
«Деликтур», который разре-
шает поездку в один конец — 
его запустил сервис «Дели-
мобиль». Как сообщили «РГ» 
представители оператора, в 
пакет входит километраж и 
время, достаточные для проез-
да. Бензин — за счет оператора, 
переплачивать придется толь-
ко за проезд по платным доро-
гам. Ранее «Делимобиль» во-
обще делал «Деликтуры» бес-
платными. Просто выдавал 
путешественникам машины, а 
те в течение заданного интер-
вала перегоняли авто в другие 
города. Но эти туры проводи-
лись редко, машины давались 
по предварительным заявкам. 
Теперь же это направление вы-
делено в отдельный тариф. В 
Москве найти такую машину 
оказалось непросто. В первые 
же минуты после запуска тари-
фа горожане расхватали все до-
ступные автомобили. Впрочем, 
через некоторое время карта в 
приложении по фильтру «Де-
ликтур» пополнилась. Корре-
спондент «РГ» нашел там Chery 
Tiggo, Kia Rio и даже несколь-
ко черных Mercedes GLC без 
оклейки.   

ТЕХНОЛОГИИ 

Столица 
поддержит 
IT-проекты 
для городского 
транспорта

ЕСТЬ ИДЕЯ

Сергей Жуков

Теперь не только компании из 
Москвы, но и из регионов мо-
гут предложить в рамках стар-
тап-марафона свои инноваци-
онные проекты для городско-
го общественного транспорта. 
Лучшие идеи столичные власти 
помогут воплотить в жизнь. 

В марафоне, сообщили в 
пресс-службе департамен-
та транспорта Москвы, может 
принять участие любая россий-
ская компания, у которой есть 
инновационные проекты по 
таким направлениям, как пас-
сажирские сервисы, видеоана-
литика, беспилотники, транс-
портное оснащение. «Мы все-
гда находимся в поиске самых 
передовых IT-решений, кото-
рые позволят повысить уро-
вень сервиса для пассажиров, 
сделать поездки комфортнее 
и безопаснее, — отметил глава 
дептранса Максим Ликсутов. 
— Благодаря такому формату 
мы можем не только внедрять 
лучшие проекты, но и поддер-
живать перспективные компа-
нии». Подать заявку на участие 
можно на сайте фонда «Транс-
портные инновации Москвы» — 
ftim.ru. От конкурсантов требу-
ется указать название компа-
нии, рассказать о пользе и уни-
кальности своего сервиса или 
приложения, загрузить пре-
зентацию проекта. И останет-
ся лишь ждать решения — ото-
брать планируется 20 лучших 
проектов. Финалисты презен-
туют идеи перед экспертным 
советом, куда войдут специали-
сты по транспорту из Москвы, 
Татарстана, Пермского края, 
Новосибирска, Екатеринбурга 
и Санкт-Петербурга. Победите-
ли протестируют свою разра-
ботку и получат инвестиции.

Проект «Транспортные ин-
новации Москвы» появился в 
конце 2020 года. С его помо-
щью уже удалось реализовать 
более 100 пилотных разрабо-
ток, включая систему монито-
ринга и управления микрокли-
матом в транспорте.  

ЭКОЛОГИЯ Новую систему мониторинга деревьев испытывают 
в Москве

Ясень ответит

Ирина Огилько 

В 
Москве начали ис-
пользовать новую 
систему мониторин-
га зеленых насажде-
ний Tree Talkers, что 
в переводе означает 
«говорящее дерево». 
Это разработка спе-
циалистов лабора-

тории Российского универси-
тета дружбы народов (РУДН) и 
других отечественных ученых. 
Сейчас порядка двух десятков 
деревьев на территории этого 
образовательного учреждения 
снабдили датчиками, которые 
фиксируют их состояние.  

Руководитель департамента 
природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы Ан-
тон Кульбачевский говорит, что 
деревья все чаще не выдержива-
ют аномальных погодных явле-
ний и падают, нанося ущерб ав-
томобилям, рекламным щитам, 
нередко страдают люди. Только 
за последние полгода в столи-

це от падения деревьев погиб-
ли четыре человека и более де-
сятка оказались ранены. При 
этом внешне упавшие деревья 
никак не выделялись: у них не 
было наклона более 45 граду-
сов, что позволяет спилить их 
из-за угрозы падения, листва, 
ветви и кора тоже были в хоро-
шем состоянии.

Как уверяют специалисты, 
избежать подобных ЧП можно 
усилением контроля над зеле-
ными насаждениями с помощью 
технологии Tree Talkers. Датчи-
ки разработали в лаборатории 
«Смарт технологии устойчиво-

го развития городских экоси-
стем в рамках глобальных изме-
нений», открытой совместно с 
РУДН. «Датчики считывают ин-
формацию о состоянии дерева. 
На основе полученных данных 
можно делать вывод: упадет де-
рево при следующем урагане 
или нет», — объясняет Кульба-
чевский.

Выглядит датчик как не-
большая коробочка, которая 
крепится к стволу дерева выше 
человеческого роста с помо-
щью ремня. Высота здесь име-
ет значение для безопасности 
прибора: чтобы ни у кого из 

прохожих не возникло желания 
снять непонятную коробку. Ме-
ханизм работы Tree Talkers до-
вольно прост: прибор сканиру-
ет жизненно важные процессы 
— интенсивность сокодвижения 
и фотосинтеза. Дополнитель-
ный прибор ТТ-G определяет 
уклон и упругость дерева. Все 
данные раз в час отправляются 
компьютерной программе, ко-
торая все данные анализирует 
и выводит итог. 

Тут есть информация о на-
личии гнили и болезней, вре-
дителях, повреждениях ство-
ла и т.д. Пока случаев падения 
деревьев на территории вуза 
не было, но и датчики не писа-
ли, что какое-то из них сможет 
упасть. «В целом такой монито-
ринг позволяет определить, на-
сколько опасно конкретное де-
рево, помогает разработать ре-
комендации по уходу за ним», — 
добавляет руководитель депар-
тамента ландшафтного проек-
тирования и устойчивых эко-
систем Аграрно-технологиче-

ского института РУДН Эльвира 
Довлетярова.

По ее словам, крепить дат-
чики можно на любые деревья. 
Но тотальный контроль ско-
рее всего не нужен, здесь важ-
но подходить индивидуально, 
выборочно, смотреть уже на 
местности, как расположено де-
рево, куда в случае ЧП оно мо-
жет упасть, играет роль и воз-
раст. Имеет значение и вид де-
рева, например, все тополя бо-
лее подвержены падению из-за 
небольшой корневой системы и 
могучей парусной кроны.

Кстати, уже завтра схожие 
датчики установят на других 
площадках РУДН. Как не исклю-
чают в столичном департаменте 
природопользования и охраны 
окружающей среды, такие дат-
чики будут использовать уже в 
этом году на площадках в цен-
тре города, где более старый зе-
леный фонд.   

Падающие деревья внешне 
не выделялись: у них не было опас-
ного наклона, листва и ветви целы.

А К Ц Е Н Т

Выглядит датчик как небольшая 
коробочка, которая крепится к стволу 
дерева выше человеческого роста 
с помощью ремня

РАКУРС Начинающие 
реставраторы с трудом 
находят работу

Тяжелое 
наследие

Сергей Жуков

Начинающим реставраторам довольно трудно найти 
официальную работу, поэтому им нужно помогать с 
трудоустройством. К такому выводу вчера пришли 
участники круглого стола в Мосгордуме, посвященно-
го проблемам отрасли. 

По словам советника управления профобразования 
и науки столичного департамента образования Анаста-
сии Ермиловой, колледжи ежегодно выделяют бюджет-
ные места, организуют обучение и выпускают до 200 
человек, а устраиваются меньше половины из них. 

— Даже если взять тех, кто ушел в армию, решил со-
здать семью, перепрофилироваться или получить выс-
шее образование, все равно получается меньше полови-
ны. Оставшиеся вынуждены уходить в серую зону, — от-
мечает она.

Директор колле-
джа архитектуры, 
дизайна и реинжи-
ниринга № 26 Юлия 
Соколина расска-
зала, что не все ор-
ганизации готовы 
принимать выпуск-
ников на «постоян-
ку», давать соцга-
рантии. Еще одна 
проблема — аттеста-
ция, которую мож-
но пройти только с 
опытом работы от 
года. Компенсиро-
вать это реально за 
счет стажировок на 
предприятиях.

Руководитель мастерской реставрации станковой 
живописи МГАХИ имени В.И. Сурикова Александр Козь-
мин говорит, что проблема с трудоустройством начина-
ющих реставраторов характерна не только для Москвы, 
но и всей страны. Он привел недавний пример из своей 
преподавательской практики. Говорит, одна из студен-
ток приехала учиться в столицу из Оренбургской обла-
сти, блестяще защитила диплом и поехала в подмосков-
ный Егорьевск, где живут ее родители. Там девушка по-
пыталась устроиться в музей. «Казалось бы, ее должны 
были взять с удовольствием, но ей сказали: у тебя нет 
опыта работы и нет аттестации. Замкнутый круг», — от-
мечает он. Потому многие, отучившись в государствен-
ных вузах, уходят в частный бизнес и работают на кол-
лекционеров, подчеркивает Козьмин. Чтобы способ-
ные выпускники не терялись, он предлагает создать 
большую организацию, например, «Мосреставрацию», 
где бы они гарантированно трудились сразу после окон-
чания учебы. Проректор по учебной работе и страте-
гическому развитию образовательной деятельности 
госуниверситета имени Строганова Виктор Слепухин 
утверждает, что у его выпускников особых проблем с 
трудоустройством нет. Реставраторы находят работу 
легче, чем дизайнеры. Они трудятся в музеях и НИИ. За-
крепиться там помогает производственная практика.  

Колледжи ежегод-
но выпускают 
до 200 человек, 
а на деле оказыва-
ется, что офици-
ально устраивают-
ся меньше полови-
ны из них

ТОРГОВЛЯ Почему грузовики простаивают 
на границе

На том же месте
Дарья Худякова

Г
рузовики, везущие товары 
в Россию из Европы, про-
стаивают на границе из-за 

того, что отечественные и ино-
странные перевозчики подъез-
жают к границе в разное время: 
в итоге одним приходится ждать 
других. О проблеме рассказали 
в Ассоциации международных 
автомобильных перевозчиков 
(АСМАП) и обратились к обеим 
сторонам с просьбой синхрони-
зировать время перегрузки или 
перецепки.

«Первые дни применения 
технологии перецепки/пере-
грузки показали, что в ряде 
случаев имеются затруднения 
в синхронизации прибытия в 
место перецепки/перегрузки 
пар транспортных средств ино-
странного и российского пере-
возчика. Следствием этого яв-

ляются простои транспортных 
средств в зонах таможенного 
контроля пунктов пропуска и 
приграничных складов времен-
ного хранения в ожидании при-
бытия транспортного средства, 
на которое будет перецеплять-
ся полуприцеп либо перегру-
жаться товары», — говорится на 
сайте ассоциации.

«Пока надеемся, что это 
предупреждение — организаци-
онный момент, а не серьезная 
проблема», — сообщил «РГ» 
руководитель департамента 
регионального развития и пер-
сонала АСМАП Вадим Филь-
ченков.

Если и возникают какие-ли-
бо простои грузов — это мело-
чи по сравнению с тем, что до 
запрета въезжать европейским 
грузовикам на территорию Рос-
сии у наших перевозчиков во-
обще не было работы. То, что 

трудности появляются — ничего 
страшного, просто пока систе-
ма перецепки не до конца отла-
жена, рассказывает президент 
ассоциации «Грузавтотранс» 
Владимир Матягин.

С 10 октября грузовики из 
Евросоюза, Великобритании, 
Норвегии и Украины за рядом 
исключений не могут заезжать 
на территорию России. Что-
бы доставить товар, им нужно 
перед границей передавать гру-
зы российским перевозчикам. 
При этом есть список из 58 ка-
тегорий товаров, которые евро-
пейские фуры по-прежнему мо-
гут ввозить в Россию. Среди то-
варов — скоропортящиеся про-
дукты, табак, бытовая химия, 
ядерные реакторы. Собеседни-
ки «РГ» отмечают, что им не до 
конца ясны критерии, по кото-
рым те или иные товары попада-
ют в этот перечень.  

Перегружать товары можно на складах временного хранения и в зонах таможенного контроля.

АПК Минсельхоз увеличит квоту 
на экспорт зерна

Запредельный 
лимит

Татьяна Карабут

Минсельхоз намерен увеличить 
размер квоты на экспорт зерна. 
В этом году урожай небывалый 
— уже получен исторический ре-
корд. Смысла в излишних огра-
ничениях на вывоз нет.

Планируется, что размер 
квоты составит 25 млн тонн без 
разбивки на отдельные культу-
ры. Еще 500 тысяч тонн бу-
дет выделено для экспорта из 
регионов Дальнего Востока, 
заявил министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Патрушев. 
По его словам, предложения об 
этом уже направлены в минэко-
номразвития.

Экспортная квота вводит-
ся ежегодно с 15 февраля по 30 
июня. Последняя квота состав-
ляла 11 млн тонн, в том числе 8 
млн тонн пшеницы и 3 млн тонн 
ячменя и кукурузы. Мера долж-
на обеспечить продовольствен-
ную безопасность России, огра-
ничить рост внутренних цен 
на зерно, что может привести 
к увеличению себестоимости и 
потребительских цен на муку, 
хлеб, мясо, молоко.

Но в этом сезоне ожидает-
ся самый большой в истории 
страны урожай зерновых: по 
прогнозам минсельхоза, он со-
ставит 150 млн тонн, в том чис-
ле 100 млн тонн пшеницы. На 
данный момент уже собрано 
147,5 млн тонн в бункерном 
весе и уборка еще продолжа-

ется, отметил Патрушев. Пре-
дыдущий рекорд был получен 
в 2017 году — 135,5 млн тонн 
зерна, включая 68 млн тонн 
пшеницы.

« В ы с о к и й  у р о ж а й  да ет 
большие возможности для экс-
порта», — отмечала ранее ви-
це-премьер Виктория Абрам-
ченко. В этой связи есть смысл 
пересмотреть квоту на экспорт.
Обновленная квота — самый оп-
тимальный вариант, считают в 
Союзе экспортеров зерна. Это 
системная мера регулирования 
экспорта зерна, и отменять со-
всем ее нельзя, даже несмотря 
на большой профицит зерна в 
этом сезоне. 

Эксперты отрасли не раз го-
ворили, что в этом сезоне экс-
порт зерна идет медленнее из-за 
скрытых санкций в отношении 
российского продовольствия. 
По данным Российского зерно-
вого союза, с 1 июля по 15 октя-
бря из России было отгружено 
16,8 млн тонн зерна — почти на 
13% меньше, чем год назад. По 
оценке президента союза Арка-
дия Злочевского, нам надо экс-
портировать не меньше 60 млн 
тонн зерна, но с такими тем-
пами эти показатели недости-
жимы. В этой ситуации лиш-
ние ограничители только еще 
больше давят на цены. По сло-
вам Злочевского, сейчас цены 
на пшеницу четвертого класса 
в Поволжье, на Урале, в Сиби-
ри опустились до 10 тысяч руб-
лей за тонну — это ниже себесто-
имости.

В этой ситуации минсель-
хоз стремится поддержать рен-
табельность аграриев, говорит 
Патрушев. Во-первых, уже за-
куплено около 900 тысяч тонн 
зерна в интервенционный фонд. 
Когда предложение сокращает-
ся, это должно поднимать цены. 
Кроме того, аграриям частично 
возмещают затраты на произ-
водство и реализацию зерна 
— две тысячи рублей на тонну 
продукции.   
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В этом году уро-
жай уже побил 
исторический 
рекорд, хотя его 
уборка еще 
не завершилась
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ Минюст 
предлагает 
прописать 
процедуру 
контроля 
за иноагентами

ЧУЖАКОВ 
ПЕРЕСЧИТАЮТ
Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
вынесло на общественное об-
суждение проект, прописываю-
щий процедуру государствен-
ного контроля за деятельно-
стью иностранных агентов.

Напомним, с 1 декабря это-
го года вступит в силу закон 
«О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под ино-
странным влиянием». С этого 
дня должно начать действовать 
и постановление правитель-
ства, проект которого подго-
товлен сейчас минюстом.

Как пояснил в свое время 
соавтор принятых поправок, 
председатель Комитета Госду-
мы по безопасности и противо-
действию коррупции Василий 
Пискарев, действующее зако-
нодательство об иноагентах 
содержит разрозненные поло-
жения. А новый закон, по его 
словам, призван их система-
тизировать и сделать процеду-
ру контроля за деятельностью 
лиц и организаций, находящих-
ся под зарубежным влиянием, 
прозрачной.

Иностранный агент в соот-
ветствии с законом — это лицо, 
получившее поддержку из-за 
рубежа или находящееся под 
иностранным влиянием и за-
нимающееся в России полити-
ческой деятельностью, целе-
направленным сбором сведе-
ний в области военной, воен-
но-технической деятельности 
РФ или распространением со-
общений и материалов для не-
ограниченного круга лиц.

Иностранными агентами 
могут быть признаны юридиче-
ские лица, общественные орга-
низации и отдельные физиче-
ские лица. Причем физлица мо-
гут быть признаны иноагента-
ми независимо от гражданства.

Иностранным влиянием 
считается «предоставление 
иностранным источником лицу 
поддержки или оказание воз-
действия на лицо, в том числе 
путем принуждения, убежде-
ния или иными способами».

Под поддержкой понимает-
ся предоставление лицу ино-
странным источником денеж-
ных средств или иного иму-
щества, а также оказание ор-
ганизационно-методической, 
научно-технической или иной 
помощи. Как отмечал Василий 
Пискарев, четкие критерии 
того, что именно будет считать-
ся иностранным влиянием, в 
том числе в иных формах, уста-
новит министерство юстиции.

Иностранными источника-
ми могут быть как иностран-
ные государства и организации 
— в том числе международные, 
структуры без образования 
юрлица, — так и граждане дру-
гих стран, а также российские 
юрлица и граждане, уже полу-
чающие зарубежное финанси-
рование или поддержку.

Иноагенты не смогут ра-
ботать на государственной 
или муниципальной службе, 
быть членами избирательных 
комиссий, выступать органи-
заторами публичных меропри-
ятий. Также они не смогут ин-
вестировать в стратегические 
предприятия в России, пользо-
ваться системой упрощенного 
налогообложения, вносить по-
жертвования в избирательные 
фонды кандидатов на выборах.

Согласно подготовленному 
проекту плановые проверки 
иноагентов будут проводиться 
не чаще чем раз в год. Однако 
предусмотрены и внеплановые 
проверки. В том числе в ситу-
ациях, когда появится сигнал, 
что некто, не зарегистриро-
ванный в качестве иноагента, 
ведет политическую деятель-
ность и получает деньги из-за 
рубежа.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА На месте «Азовстали» появится 
несколько технопарков

Комбинат инвестиций

Руслан Мельников, 
Донецк (ДНР) 

Ч
ерез три года  на 
1608 гектарах тер-
ритории комбината 
«Азовсталь» в Ма-
риуполе должны по-
явиться четыре но-
вых крупных объек-
та:  индустриаль-
ный парк, промыш-

ленный технопарк, экопарк и 
транспортно-логистический 
центр. Объем инвестиций со-
ставит 53 млрд рублей. Об этом 
«РГ» сообщили в Корпорации 
развития Донбасса.

В ДНР делают ставку именно 
на развитие подобных парков. 
Они помогают в реализации ин-
вестпроектов, и в ДНР для них 
уже определены первые локации.

— Сейчас можно говорить 
о создании индустриально-
го парка на территории ма-
р и у п о л ь с к о г о  к о м б и н а та 
«Азовсталь», также планирует-
ся сформировать такой парк в 
Донецке. Но это не значит, что 
на освобожденных территори-
ях их не будет. У нас в планах 
создание со временем подоб-
ных площадок в Краматорске и 
в других городах. То же самое 
касается и промышленных тех-
нопарков. Один из них тоже по-
явится на «Азовстали». Там же 
будет действовать и экопарк. 
Шламовые и шлаковые отвалы 
комбината переработают, на 
площадке пройдет рекульти-
вация и озеленение. Мы также 
планируем развивать экопар-
ки в Донецке и в других горо-
дах, где потребуется перера-
ботка отходов и вовлечение их 
во вторичный оборот, — отме-
чает руководитель Корпора-
ции развития Донбасса Андрей 
Шпиленко.

По его словам, уникаль-
ное расположение комбина-
та «Азовсталь», граничащего 
с портом, позволяет также со-
здать там транспортно-логисти-
ческий центр, который свяжет 
весь технологический комплекс 
предприятия с портовой инфра-
структурой Мариуполя. Как от-
метил Шпиленко, формируется 
единая цепочка от идеи проек-
та до его реализации. При этом 
процесс разбит на несколько 
этапов.

Сейчас предприятия Дон-
басса  в  основном постав-
ляют товары и услуги на рын-
ки России, но продукция не-
которых предприятий также 
идет в страны ЕАЭС. Запущен 
и обмен деловыми миссиями. 
Представители ДНР побывали 
в Мурманской и Челябинской 
областях, чтобы привлечь вни-
мание потенциальных инве-
сторов. Представители бизне-
са из российских регионов так-
же изучают производственные 
мощности, площадки и пер-
спективы инвестирования в 
промышленность Донбасса, и 
уже есть первые результаты. 
Челябинский завод «ДСТ-У-
рал» планирует запустить в 
ДНР производство комплек-
тующих для тракторов. Рабо-
тать планируется на площад-
ках госпредприятия «Донецк-
гормаш». Кроме того, продук-
ция предприятий ДНР может 
быть использована при строи-
тельстве челябинского метро. 
Речь идет о производстве тю-

бингов — элементов крепления 
для метрополитена. Как сооб-
щил первый замминистра про-
мышленности и торговли ДНР 
Юрий Никоноров, уже есть до-
говоренность о том, что значи-
тельную часть тюбингов для 
подземки будут производить 
в Донбассе. Всего их требуется 
50 тысяч, в ДНР выпустят по-
ловину — 25 тысяч. По словам 
Никонорова, это станет про-
веркой возможностей региона.

В республике также создан 
Фонд развития промышленно-

сти ДНР, который должен повы-
сить доступность финансиро-
вания реального сектора эко-
номики и поддержать стратеги-
чески важные проекты. Плани-
руется, что в 2022—2024 годах 
фонд будет предоставлять еже-
годно помощь на 600 млн руб-
лей для восстановления и раз-
вития промпредприятий, а его 
общий бюджет оценивается в 
2 млрд. Из средств фонда пред-
полагается выдавать займы и 
гранты, а также субсидировать 
до пяти процентов процент-
ную ставку при кредитовании. 
Приоритетная поддержка бу-
дет оказана предприятиям, за-
крывшимся из-за боевых дей-
ствий, а также модернизиру-
ющим свои производственные 
мощности. Например, на Зуев-
ском энергомеханическом за-

воде при содействии фонда 
планируется приобрести пять 
электродуговых сталеплавиль-
ных печей.

Основой экономики Донбас-
са является тяжелая промыш-
ленность. В первую очередь — 
угольная отрасль, черная метал-
лургия, металлообработка и ма-
шиностроение, производство 
стройматериалов, химическая 
промышленность. Специали-
сты министерства промышлен-
ности и торговли ДНР состави-
ли каталог, в который входят 
157 предприятий, которые по-
зиционируются как база произ-
водственного потенциала Дон-
басса. И их количество скоро 
может увеличиться.  

«Азовсталь» после восстановления 
будет выглядеть совсем по-другому. 
Территорию в том числе озеленят.

А К Ц Е Н Т

Предприятия Донбасса поучаствуют 
в строительстве метро в Челябинске

Иностранные аген-
ты не смогут 
производить 
информационные 
материалы для 
несовершеннолет-
них, заниматься 
педагогической 
деятельностью, 
получать государ-
ственное финан-
сирование

В о  и с п о л н е н и е  П о с т а н о в л е  н и я  П р а в и т е л ь с т в а  Р Ф 
от 29.10.2010 № 872 и приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 
АО  «Газпром газораспределение» (далее — Об щество)  разместило 
информацию о наличии (отсутствии) технической возможно-
сти доступа к регулируемым услугам по транспортировке газа 
по газораспределительным сетям АО «Газпром газораспределение» 
на  ноябрь 2022 года (плановые показатели) на официальном сайте 
Общества по адресу: http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/
disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Земельные участки, находящиеся в государственной и муниципальной 
собственности, расположенные в ОЭЗ ППТ «Алга» на территории 

Республики Башкортостан по состоянию на 30.09.2022
Площадка № 1 176 869 Площадка №3 1 203 542
Площадка № 2 1 204 108 Площадка №4 0
ВСЕГО:      2 584 519 кв. м 

АО «Корпорация развития Республики Башкортостан». 
Телефон: +7 (347) 214-90-70.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей судей районных судов и мировых 
судей г. Москвы:

Басманный районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Бутырский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей  — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Нагатинский районный суд:
— мировых судей  — 2 должности;

Преображенский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Троицкий районный суд:
— мировых судей  — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности судей районных судов и мировых судей 
судебных участков города Москвы принимаются до 15.11.2022 г. 
в Квалификационной коллегии судей города Москвы 
без предварительной записи с понедельника по четверг  
с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу  
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания. 

ДОРОГИ Мотошлемы, 
щитки и перчатки, 
пострадавшие в аварии, 
дорого обходятся 
страховщикам

Мотоцикл 
с доплатой

Владимир Баршев

Средняя выплата за поврежденную в аварии мотоэки-
пировку, то есть шлемы, комбинезоны, щитки и пер-
чатки, в этом мотосезоне составила 113 тысяч рублей, 
подсчитали специалисты компании «Росгосстрах». 
А всего компанией было выплачено в этом году за та-
кую мотозащиту почти 5,8 миллиона рублей. И это не 
окончательная сумма, поскольку по нескольким стра-
ховым случаям компания ждет от пострадавших пред-
ставления дополнительных документов, необходимых 
для осуществления выплаты согласно правилам стра-
хования.

Как напоминают в компании, закон об ОСАГО пред-
полагает, что пострадавший в ДТП может предъявить 
требования возмещения не только за причинение вре-
да жизни и здоровью и за повреждение своего транс-
портного средства, но также за другое испорченное 
в аварии имущество. И мотоциклисты этим правом 
пользуются, тем более что дешевым это имущество на-
звать сложно. 

«Расчет страхового возмещения за поврежденную 
экипировку мотоциклистов осуществляется независи-
мыми экспертами исходя из среднерыночных цен на ее 
элементы, — поясняет начальник управления выплат 
по автострахованию компании Александр Казимов. — 
А стоит хорошая защита довольно дорого. У нас в этом 
году было два случая, в Краснодарском крае и в Чува-
шии, когда возмещение за экипировку выплачивалось 
по верхней границе установленного законом лимита 
по имуществу — 400 тысяч рублей».

Крупные выплаты за мотоэкипировку были в Мор-
довии (391 тысяча рублей), в том же Краснодарском 
крае (382,5 тысячи и 360 тысяч рублей), на Ставропо-
лье (356,6 тысячи рублей), в Москве (353 тысячи и 336 
тысяч рублей). Больше всего заявлений на возмещение 
за поврежденное имущество поступило от байкеров 
после ДТП в Москве, Московской области, Санкт-Пе-
тербурге, Башкортостане и Тюменской области.  
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА Татьяна Москалькова встретилась с моряками судов, 
которые удерживались на Украине

Долгая дорога домой
Елена Яковлева 

О
м б у д с м е н  Та т ь я н а 
Москалькова встрети-
лась вчера в Доме прав 

человека с капитанами и моря-
ками судов, которые 8 месяцев 
удерживались на Украине в пор-
ту города Измаила. 72 россий-
ских моряка были освобожде-
ны в ходе обмена между Укра-
иной и РФ, который прошел 17 
октября. Их освобождение ста-
ло результатом кропотливых 
переговоров, которые, по сло-
вам Татьяны Москальковой, не-
прерывно велись на протяже-
нии всех 8 месяцев. 

— Были минуты отчаяния, 
что все диалоги, которые ве-
лись с украинской стороной, не 
завершались успехом, все вре-
мя ставили новые условия, — 
рассказала Татьяна Москалько-
ва на встрече. —  Но в разговоре 
с капитанами мы обретали уве-
ренность и силу, и они питались 
уверенностью.

Татьяна Москалькова отме-
тила в своем Telegram-канале, 
что встреча прошла в спокой-
ной и дружелюбной обстановке.

— Мы виделись во время 

обмена, — написала Татьяна 
Москалькова, — но тогда это 
было на нервах, после многих 
часов тревожного ожидания и 
сомнений, — случится ли? Слу-
чилось! Все живы, и на Родине!

После важных слов о радо-
сти возвращения, благодарно-
сти всем, кто обеспечил обмен 
моряков, и восхищения муже-
ством и выносливостью экипа-
жей «пили чай и говорили о бу-
дущем».

—  Ребята попросили помо-
щи в социальных вопросах, — 
рассказала Татьяна Москалько-
ва. — Я обещала сделать все, что-
бы их жизнь как можно скорее 
вошла в обычное русло. 

Во встрече приняли уча-
стие старший помощник капи-
тана судна «Волго-Балт-244» 
Александр Драгалев, капи-
та н  с у д н а  « О м с к и й - 1 3 2 » 
Олег  Чернышёв, капитан суд-
на «Авангард» Сергей Бун-
тиков, моряк контейнерово-
за «Джозеф Шульте» Юрий 
Лобов, второй механик суд-
на «Волго-Балт-244» Хизри 
Пулиев, матросы судна «Вол-
го-Балт-244» Александр Малков 
и Николай Коваленко.  Татьяна Москалькова: Я обещала сделать все, чтобы жизнь моряков как можно скорее вошла в обычное русло. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности подпункта 12 части первой статьи 27 Федерального закона «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» 

в связи с жалобой гражданина Республики Сербия М.М. Джурджевича
город Санкт-Петербург  6 октября 2022 года

Конституционный Суд Российской 
Федерации в  составе Председателя  
B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, Г.А.Га-
джиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Казанцева, 
С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.Красавчи-
ковой, С.П.Маврина, Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 471, 
74, 86, 96, 97 и 99 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конститу-
ционности подпункта 12 части первой ста-
тьи 27 Федерального закона «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въез-
да в Российскую Федерацию».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданина Республики 
Сербия М.М.Джурджевича. Основани-
ем к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе 
о том, соответствует ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемое заяви-
телем законоположение.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.В.Мельникова, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно подпункту 12 части первой 

статьи 27 Федерального закона от 15 авгу-
ста 1996 года № 114-ФЗ «О порядке выез-
да из Российской Федерации и въезда 
в Российскую Федерацию» въезд в Рос-
сийскую Федерацию иностранному гра-
жданину или лицу без гражданства не раз-
решается в случае, если иностранный гра-
жданин или лицо без гражданства в пери-
од своего предыдущего пребывания 
в Российской Федерации превысили срок 
пребывания в девяносто суток суммарно 
в течение каждого периода в сто восемь-
десят суток, — в течение трех лет со дня 
выезда из Российской Федерации.

Оспаривающий конституционность 
данного законоположения гражданин 
Республики Сербия М.М.Джурджевич 
вступившим в законную силу постанов-
лением судьи Славянского городского 
суда Краснодарского края от 24 сентября 
2019 года был привлечен к ответствен-
ности за совершение административно-
го правонарушения, предусмотренного 
частью 11 статьи 18.8 КоАП Российской 
Федерации, выразившегося в превыше-
нии законного срока пребывания в Рос-
сийской Федерации в девяносто суток 
суммарно в течение календарного перио-
да в сто восемьдесят суток, и ему назна-
чено административное наказание в виде 
административного штрафа в размере 
двух тысяч рублей. При этом судья с уче-
том данных о личности заявителя, его 
семейного положения (совместно про-
живал с гражданкой Российской Федера-
ции, с которой заключил брак 4 сентября 
2019 года) пришел к выводу, что назна-
чение ему административного наказа-
ния в виде административного выдворе-
ния за пределы Российской Федерации, 
являющегося обязательным по данному 
составу административного правонару-
шения, нарушило бы его право на уваже-
ние личной и семейной жизни.

Впоследствии в отдел оформления 
и выдачи приглашений и миграционно-
го учета Управления по вопросам мигра-
ции Главного управления Министерства 
внутренних дел Российской Федерации 
по Краснодарскому краю поступило хода-
тайство об оформлении приглашения 
на въезд в Российскую Федерацию М.М.
Джурджевича. При рассмотрении данно-
го ходатайства органами, осуществляю-

щими миграционный учет, выявлено, 
что заявителем ранее было допущено 
нарушение режима пребывания в Россий-
ской Федерации. С учетом этого 8 октября 
2019 года в отношении заявителя уполно-
моченным должностным лицом Главно-
го управления Министерства внутренних 
дел Российской Федерации по Красно-
дарскому краю на основании оспаривае-
мой нормы вынесено решение о неразре-
шении въезда на территорию Российской 
Федерации в течение трех лет.

Решением Первомайского районно-
го суда города Краснодара, оставленным 
без изменения судом апелляционной 
инстанции, заявителю отказано в удовле-
творении его требований о признании 
незаконным решения о неразрешении 
въезда на территорию Российской Феде-
рации и о выдаче разрешения на времен-
ное проживание на территории Россий-
ской Федерации. Кассационным опреде-
лением Четвертого кассационного суда 
общей юрисдикции данные судебные 
акты оставлены без изменений. Опре-
делением судьи Верховного Суда Рос-
сийской Федерации заявителю отказа-
но в передаче его кассационной жалобы 
для рассмотрения в судебном заседании 
Судебной коллегии по административ-
ным делам Верховного Суда Российской 
Федерации.

По мнению заявителя, оспаривае-
мая норма позволяет дважды привле-
кать к ответственности за одно и то же 
деяние — в порядке, предусмотрен-
ном Кодексом Российской Федерации 
об административных правонарушениях, 
и на основании положений Федерально-
го закона «О порядке выезда из Россий-
ской Федерации и въезда в Российскую 
Федерацию», не допускает учета всех 
обстоятельств по делу (как это было сде-
лано судом, признавшим его виновным 
в совершении административного пра-
вонарушения, влекущего обязательное 
административное выдворение за преде-
лы Российской Федерации, но не назна-
чившим данное административное нака-
зание), а также нарушает право на непри-
косновенность частной жизни, разлучая 
его с семьей, и тем самым не соответству-
ет Конституции Российской Федерации, 
в частности ее статьям 23 и 50.

Таким образом, с учетом статей 74, 
96 и 97 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу является 
подпункт 12 части первой статьи 27 Феде-
рального закона «О порядке выезда 
из Российской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию» в той мере, в какой 
на его основании в системе действую-
щего правового регулирования уполно-
моченным органом разрешается вопрос 
о неразрешении въезда на территорию 
Российской Федерации в связи с наруше-
нием установленного срока пребывания 
иностранному гражданину, в отношении 
которого суд в связи с тем же нарушением 
вынес постановление по делу об админи-
стративном правонарушении, однако счел 
невозможным назначение администра-
тивного наказания в виде административ-
ного выдворения за пределы Российской 
Федерации, являющегося обязательным 
за данное административное правонару-
шение, в связи с его семейным положе-
нием.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в Российской Федерации 
как правовом государстве, обязанностью 
которого является признание, соблю-
дение и защита прав и свобод челове-
ка и гражданина, иностранные граждане 
и лица без гражданства пользуются пра-
вами и несут обязанности наравне с рос-

сийскими гражданами, кроме случаев, 
установленных федеральным законом 
или международным договором Россий-
ской Федерации (статья 1, часть 1; ста-
тья 2; статья 62, часть 3). Такие случаи, 
по смыслу статьи 62 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации во взаимо-
связи с ее статьей 17 (часть 2) и други-
ми положениями главы 2 «Права и сво-
боды человека и гражданина», касаются 
лишь тех прав и обязанностей, которые 
возникают и осуществляются в силу осо-
бой связи между Российской Федерацией 
и ее гражданами (Постановление Консти-
туционного Суда Российской Федерации 
от 17 февраля 1998 года № 6-П; опреде-
ления Конституционного Суда Россий-
ской Федерации от 30 сентября 2010 года 
№ 1244-О-О, от 4 июня 2013 года № 902-О, 
от 5 марта 2014 года № 628-О, от 20 мая 
2021 года № 884-О и др.).

Соответственно, на территории Рос-
сийской Федерации лицам, не состоя-
щим в гражданстве Российской Федера-
ции, должна быть обеспечена возмож-
ность реализации прав и свобод, гаран-
тированных им Конституцией Россий-
ской Федерации, а также государствен-
ная, включая судебную, защита от дис-
криминации на основе уважения досто-
инства личности (статья 17, часть 1; ста-
тья 19, части 1 и 2; статья 21, часть 1; ста-
тья 45, часть 1; статья 46, части 1 и 2), 
с учетом того что Конституция Россий-
ской Федерации, закрепляя право каж-
дого на свободный выезд за пределы 
Российской Федерации, признает право 
на беспрепятственный в нее въезд толь-
ко за российскими гражданами (ста-
тья 27, часть 2), а право свободно пере-
двигаться, выбирать место пребывания 
и жительства — лишь за теми, кто закон-
но находится на территории России (ста-
тья 27, часть 1); при этом семья находит-
ся под защитой государства (статья 38, 
часть 1). Эти конституционные требо-
вания подлежат обязательному соблю-
дению и при определении и примене-
нии правил пребывания (проживания) 
в Российской Федерации иностранных 
граждан и лиц без гражданства, а также 
норм об ответственности за их нарушение 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 17 февраля 
2016 года № 5-П и от 20 октября 2016 года 
№ 20-П).

Вместе с тем в силу конституционно-
го принципа приоритета прав и свобод 
человека в правовом и социальном госу-
дарстве на федеральном законодателе — 
даже в условиях предоставления ему зна-
чительной дискреции при регулировании 
миграционных отношений — лежит обя-
занность установления процедур, кото-
рые позволяли бы при принятии реше-
ний по миграционным вопросам учиты-
вать также гуманитарные соображения 
и обеспечивать баланс частных и публич-
ных интересов, а на правоприменитель-
ных органах, в том числе судах, — обеспе-
чивать соразмерность и пропорциональ-
ность принимаемых мер с учетом их места 
и взаимосвязи в действующей системе 
правового регулирования.

3. Согласно статье 2 Федерального 
закона от 25 июля 2002 года № 115-ФЗ 
«О  правовом положении иностран-
ных граждан в Российской Федерации» 
законно находящиеся на территории 
Российской Федерации иностранные 
граждане подразделяются на следую-
щие категории: временно пребываю-
щие — находящиеся в Российской Феде-
рации на основании визы или прибыв-
шие в порядке, не требующем получе-
ния визы, и получившие миграционную 
карту, либо временное удостоверение 
личности лица без гражданства в Рос-
сийской Федерации, либо свидетель-

ство о рассмотрении ходатайства о при-
знании беженцем на территории Россий-
ской Федерации по существу, либо удо-
стоверение беженца, либо свидетельство 
о предоставлении временного убежи-
ща на территории Российской Федера-
ции, но не имеющие вида на жительство 
или разрешения на временное прожива-
ние; временно проживающие — полу-
чившие разрешение на временное про-
живание, а также постоянно проживаю-
щие — получившие вид на жительство. 
В зависимости от указанных категорий 
(режимов) определяется срок пребыва-
ния (проживания) в Российской Федера-
ции иностранных граждан, условия выбо-
ра места пребывания (проживания), круг 
прав и обязанностей, связанных с их пре-
быванием (проживанием).

Срок временного пребывания в Рос-
сийской Федерации иностранного гра-
жданина, находящегося в Российской 
Федерации на основании визы, определя-
ется сроком действия выданной ему визы 
(пункт 1 статьи 5 указанного Федераль-
ного закона). При этом отсутствие у ино-
странного гражданина вида на житель-
ство или иного соответствующего доку-
мента, который предоставлял бы право 
на непрерывное пребывание (прожива-
ние) на территории государства в течение 
продолжительного периода, предполага-
ет наличие временного интервала между 
посещениями Российской Федерации 
иностранным гражданином.

За нарушение установленного срока 
пребывания часть 11 статьи 18.8 КоАП 
Российской Федерации устанавлива-
ет административную ответственность 
в виде административного штрафа в раз-
мере от двух тысяч до пяти тысяч руб-
лей с административным выдворением 
за пределы Российской Федерации.

Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
установление федеральным законом 
административного выдворения за преде-
лы Российской Федерации в качестве обя-
зательного наказания за определенные 
миграционные правонарушения не проти-
воречит Конституции Российской Феде-
рации (Постановление от 17 февраля 
2016 года № 5-П; определения от 5 марта 
2014 года № 628-О, от 24 июня 2014 года 
№ 1416-О, от 5 апреля 2016 года № 707-О, 
от 28 сентября 2017 года № 1808-О и 
др.). При этом, следуя ранее сформули-
рованным им применительно к отноше-
ниям, связанным с проживанием ино-
странных граждан в Российской Феде-
рации, правовым позициям (Постанов-
ление от 17 февраля 1998 года № 6-П, 
Определение от 12 мая 2006 года № 155-О 
и др.), Конституционный Суд Россий-
ской Федерации отмечал, что, когда речь 
идет об институтах, связанных с пре-
кращением пребывания или прожива-
ния иностранного гражданина в Россий-
ской Федерации, в том числе об админи-
стративном выдворении за ее пределы, 
суды, не ограничиваясь установлением 
лишь формальных оснований примене-
ния закона, должны исследовать и оце-
нивать реальные обстоятельства, чтобы 
признать соответствующие решения 
в отношении иностранного гражданина 
необходимыми и соразмерными. Вме-
сте с тем при решении вопроса об адми-
нистративном выдворении иностранного 
гражданина из России (и, соответственно, 
о праве въезжать в Россию и находиться 
на ее территории) заслуживающие внима-
ния, исходя из гуманитарных соображе-
ний, обстоятельства не могут иметь без-
условного во всех случаях преимущества 
перед другими конституционно значи-
мыми ценностями и даже наличие семьи 
не обеспечивает иностранным гражда-
нам бесспорного иммунитета от законных 

принудительных мер миграционной поли-
тики, соразмерных опасности миграцион-
ных правонарушений (особенно массо-
вых) и практике уклонения от ответствен-
ности (определения от 4 июня 2013 года 
№ 902-О и от 5 марта 2014 года № 628-О).

Федеральный закон «О порядке выез-
да из Российской Федерации и въезда 
в Российскую Федерацию» также преду-
сматривает определенные меры в отно-
шении иностранных граждан, наруша-
ющих сроки пребывания в Российской 
Федерации. Пребывание в Российской 
Федерации свыше разрешенного срока 
влечет в зависимости от длительности 
превышения срока пребывания уста-
новление запрета на въезд иностран-
ного гражданина в Российскую Феде-
рацию на три, пять, десять лет со дня 
выезда из Российской Федерации (под-
пункты 12 — 14 части первой статьи 27).

Запрет на въезд иностранного гра-
жданина в  Российскую Федерацию 
по приведенным основаниям является 
по своей правовой природе администра-
тивной мерой принуждения, не тожде-
ственной привлечению лица к ответствен-
ности за совершение административного 
правонарушения в сфере миграционного 
законодательства, в том числе предусмот-
ренного частью 11 статьи 18.8 КоАП Рос-
сийской Федерации, и не обусловленной 
применением или неприменением санк-
ции в виде административного выдво-
рения за пределы Российской Федера-
ции. В то же время в случаях вынесения 
в отношении иностранного гражданина 
решения об административном выдворе-
нии за пределы Российской Федерации 
в качестве наказания за данное админи-
стративное правонарушение такое выдво-
рение признается самостоятельным осно-
ванием для принятия решения о неразре-
шении въезда в Российскую Федерацию 
в течение пяти лет со дня административ-
ного выдворения за пределы Российской 
Федерации (подпункт 2 части первой ста-
тьи 27).

Как отмечал Конституционный Суд 
Российской Федерации, по своему суще-
ству данная мера направлена на преду-
преждение новых правонарушений со 
стороны иностранного гражданина (лица 
без гражданства), находящегося за пре-
делами территории Российской Федера-
ции, и в силу этого не может быть увязана 
с производством в порядке, предусмот-
ренном Кодексом Российской Федера-
ции об административных правонаруше-
ниях, в том числе с необходимостью при-
влечения лица, допустившего наруше-
ние, к административной ответственности 
по статье 18.8 КоАП Российской Федера-
ции (Определение от 20 мая 2021 года 
№ 884-О).

В соответствии с частью третьей ста-
тьи 2510 Федерального закона «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въез-
да в Российскую Федерацию» Правитель-
ство Российской Федерации Постановле-
нием от 14 января 2015 года № 12 утверди-
ло Правила принятия решения о неразре-
шении въезда в Российскую Федерацию 
в отношении иностранного гражданина 
или лица без гражданства (далее также — 
Правила). В силу предписаний данных 
Правил решение о неразрешении въез-
да принимается уполномоченным феде-
ральным органом исполнительной власти 
в срок не более 1 месяца со дня выявле-
ния обстоятельств, указанных, в частно-
сти, в части первой статьи 27 Федераль-
ного закона «О порядке выезда из Рос-
сийской Федерации и въезда в Россий-
скую Федерацию» (пункты 1 и 2). Правила 
также предусматривают, что при измене-
нии обстоятельств, послуживших осно-
ванием для принятия решения о неразре-
шении въезда, решение о неразрешении 

въезда может быть отменено принявшим 
его уполномоченным федеральным орга-
ном исполнительной власти (пункт 6).

Приказом Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации от 8 мая 
2019 года № 303 утвержден Порядок 
рассмотрения материалов, содержащих 
обстоятельства, являющиеся основанием 
для принятия (отмены) решения о нераз-
решении въезда в Российскую Федера-
цию в отношении иностранного гражда-
нина или лица без гражданства (далее 
также — Порядок; приложение № 1 к дан-
ному приказу). Пунктом 3.1 Порядка 
предусмотрено, что при подготовке мате-
риалов для принятия решения о неразре-
шении въезда учитывается наличие у ино-
странного гражданина или лица без гра-
жданства членов семьи, являющихся гра-
жданами Российской Федерации. Так же 
как и Правила, утвержденные Правитель-
ством Российской Федерации, указанный 
Порядок предусматривает отмену реше-
ния о неразрешении въезда при измене-
нии обстоятельств, послуживших основа-
нием для его принятия.

Таким образом, из приведенно-
го правового регулирования следует, 
что для принятия решения о неразреше-
нии въезда в Российскую Федерацию 
уполномоченный орган должен уста-
новить и оценить в том числе семейное 
положение иностранного гражданина 
и последствия принятого решения для его 
семейной жизни. Когда же решению ука-
занного вопроса предшествовало приня-
тие решения суда о неназначении адми-
нистративного наказания в виде адми-
нистративного выдворения за пределы 
Российской Федерации, являющегося 
обязательным по данному составу адми-
нистративного правонарушения, в связи 
с семейным положением иностранного 
гражданина, это тем более является осно-
ванием для особенно тщательной оценки 
такого обстоятельства.

Решение уполномоченного органа 
во всяком случае может быть обжалова-
но в суд.

4. Согласно части 3 статьи 64 КАС 
Российской Федерации вступившее 
в законную силу постановление суда 
по делу об административном право-
нарушении является обязательным 
для суда, рассматривающего администра-
тивное дело об административно-право-
вых последствиях действий лица, в отно-
шении которого вынесено постановление 
суда, только по вопросам о том, имели 
ли место определенные действия и совер-
шены ли они этим лицом.

Конституционный Суд Российской 
Федерации отмечал, что в каждом виде 
судопроизводства предмет исследования 
имеет свои особенности, исходя из кото-
рых определяется не только компетент-
ный суд, но и специфика правил доказы-
вания, включая порядок представления, 
исследования доказательств и основа-
ния освобождения от доказывания. Гра-
ницы же законодательного усмотрения 
в установлении этих правил достаточно 
широки при соблюдении, однако, консти-
туционных принципов правосудия, отно-
сящихся к судопроизводству всех видов. 
Признание преюдициальности судеб-
ных решений также относится к законо-
дательной дискреции, которая вместе 
с тем не исключает и других способов 
и средств в обеспечении непротиворечи-
вости судебных актов, притом что прею-
дициальность судебного решения имеет 
определенные пределы (Постановление 
от 21 декабря 2011 года № 30-П; опреде-
ления от 22 декабря 2015 года № 2902-О, 
от 9 ноября 2017 года № 2514-О и др.).

Тем не менее, как было указано 
Конституционным Судом Российской 
Федерации в Постановлении от 12 мая 

2021 года № 17-П, суд в любом случае 
не может оставить без внимания и оценки 
обстоятельства, установленные вступив-
шими в законную силу судебными акта-
ми, поскольку обстоятельства эти имеют 
значение и должны быть подтвержде-
ны в рамках того дела, которое разреша-
ет суд. Это не только относится к фактам 
в виде событий и деяний, объективных 
обстоятельств или отношения к ним раз-
личных субъектов, подлежащим судеб-
ному установлению и исследованию, 
но и касается правовых квалификаций 
в итоговых оценках и выводах, которы-
ми суды завершают рассмотрение дела 
и  решающим образом констатируют 
или отрицают правовые состояния и отно-
шения, признают долженствования и пра-
вопритязания существующими, а право-
нарушения — совершенными.

В силу приведенной правовой пози-
ции Конституционного Суда Российской 
Федерации при проверке судом законно-
сти и обоснованности решения о неразре-
шении въезда в Российскую Федерацию 
не могут быть оставлены без внимания 
и те выводы и оценки, которые сделал суд 
во вступившем в законную силу поста-
новлении по делу об административном 
правонарушении об исследованных дан-
ных о личности заявителя, его семей-
ном положении, а также о недопустимо-
сти назначения такого вида администра-
тивного наказания, как административ-
ное выдворение за пределы Российской 
Федерации (притом что за соответствую-
щее административное правонарушение 
оно согласно части 11 статьи 18.8 КоАП 
Российской Федерации должно назна-
чаться обязательно), с точки зрения 
наличия оснований для их распростране-
ния на вывод о недопустимости наступ-
ления в отношении того же лица в связи 
с тем же нарушением миграционного 
законодательства правовых последствий 
в виде решения о неразрешении въез-
да на территорию Российской Федера-
ции, в том числе с учетом наличия пери-
ода между постановлением суда по делу 
об административном правонаруше-
нии и решением уполномоченного орга-
на о неразрешении въезда в Российскую 
Федерацию, во время которого установ-
ленные при его привлечении к админи-
стративной ответственности обстоятель-
ства могли измениться.

Поэтому суд при проверке законно-
сти и обоснованности решения о нераз-
решении въезда в Российскую Федера-
цию не может оценивать данное решение 
только на основании формальных пред-
писаний Федерального закона «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въез-
да в Российскую Федерацию», предусмат-
ривающих полномочие уполномоченного 
органа на вынесение соответствующего 
решения и даже, по буквальному смыс-
лу этой нормы, обязательность таково-
го при наличии указанных в части первой 
статьи 27 данного Федерального закона 
оснований, а обязан самостоятельно раз-
решить вопрос о допустимости примене-
ния запрета на въезд в Российскую Феде-
рацию с учетом негативных последствий 
этого запрета для обеспечения права 
на уважение семейной жизни иностран-
ного гражданина, ранее установленных 
судом.

Иной подход, допускающий факти-
ческую возможность переоценки уста-
новленных вступившим в законную силу 
судебным актом обстоятельств и преодо-
ление сделанных судом выводов решени-
ем административного органа, наруша-
ет право на судебную защиту, гарантиро-
ванное статьей 46 (часть 1) Конституции 
Российской Федерации, и не согласует-
ся с предписаниями ее статей 1 (часть 1), 
10, 118 (части 1 и 2) и 120, определяющи-

ми самостоятельность и независимость 
судебной власти, ее исключительную 
функцию по осуществлению правосудия, 
которое призвано защищать все другие 
конституционные права и свободы, вклю-
чая право на уважение семейной жизни, 
гарантированное статьями 23 (часть 1) 
и 38 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации.

Исходя из изложенного и  руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации 

постановил:
1. Признать подпункт 12 части пер-

вой статьи 27  Федерального закона 
«О порядке выезда из Российской Феде-
рации и въезда в Российскую Федера-
цию» не противоречащим Конститу-
ции Российской Федерации, посколь-
ку по своему конституционно-правово-
му смыслу в системе действующего пра-
вового регулирования он предполагает, 
что при наличии вступившего в закон-
ную силу постановления суда по делу 
об административном правонарушении, 
в котором сделан вывод о невозмож-
ности применения к иностранному гра-
жданину административного выдворе-
ния за пределы Российской Федерации 
в связи с обстоятельствами его семей-
ной жизни, притом что назначение тако-
го наказания за соответствующее адми-
нистративное правонарушение является 
обязательным в силу Кодекса Российской 
Федерации об административных право-
нарушениях, при обжаловании решения 
уполномоченного органа о неразрешении 
въезда в Российскую Федерацию, выне-
сенного в отношении того же иностранно-
го гражданина в связи с тем же нарушени-
ем миграционного законодательства, суд 
должен оценить возможность примене-
ния запрета на въезд в Российскую Феде-
рацию с учетом негативных последствий 
этого запрета для обеспечения права 
на уважение семейной жизни иностран-
ного гражданина, ранее установленных 
судом, вне зависимости от формального 
соответствия решения уполномоченного 
органа требованиям закона.

2. Выявленный в настоящем Поста-
новлении конституционно-правовой 
смысл подпункта 12 части первой ста-
тьи 27 Федерального закона «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въез-
да в Российскую Федерацию» в системе 
действующего правового регулирования 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное его истолкование в пра-
воприменительной практике.

3. Правоприменительные решения 
по делу гражданина Республики Сер-
бия Джурджевича Милана Михайло-
вича, вынесенные на основании под-
пункта 12 части первой статьи 27 Феде-
рального закона «О порядке выезда 
из Российской Федерации и въезда в Рос-
сийскую Федерацию», подлежат пере-
смотру в установленном порядке, если 
для этого нет иных препятствий.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 41-П

СОЦЗАЩИТА 

Маткапитал 
разрешено 
потратить 
на новые цели

НА ОПЛАТУ 
РЕПЕТИТОРОВ
Ольга Игнатова

Теперь материнским капи-
талом можно будет оплатить 
труд частного преподавате-
ля, услуги негосударственного 
детского сада или школы. Воз-
можности использования мате-
ринского капитала расширило 
правительство.

Так, если ранее маткапи-
тал можно было использовать 
только на оплату услуг частных 
образовательных организаций, 
зарегистрированных как юрли-
ца, то теперь и индивидуальных 
предпринимателей. Но у них 
должна быть государственная 
лицензия на образовательную 
деятельность.

Чтобы оплатить образо-
вательные услуги из средств 
маткапитала, родителям нуж-
но представить в Пенсионный 
фонд всего два документа — 
заявление и заключенный с ИП 
договор, в котором прописана 
стоимость услуг. Эти докумен-
ты можно подать в клиентских 
службах Пенсионного фонда 
и многофункциональных цен-
трах, которые оказывают услу-
ги по маткапиталу. Кроме того, 
документы можно отправить 
через портал госуслуг или сайт 
Пенсионного фонда.

Напомним, что маткапи-
тал чаще всего используют для 
улучшения жилищных условий. 
Также родители с невысокими 
доходами получают ежемесяч-
ные выплаты из маткапитала. 
Как ранее сообщал минтруд, 
размер материнского капитала 
на первого ребенка в 2023 году 
составит 589,5 тысячи рублей, 
что на 65 тысяч больше, чем в 
этом году, а на второго — 779 ты-
сяч рублей (на 85,9 тысячи 
больше, чем в 2022 году).  

ДЕНЬГИ Кассационный суд 
запретил брать алименты 
с выигрышей в лотерею

Удачей можно 
не делиться

Владислав Куликов

Третий кассационный суд общей юрисдикции сде-
лал принципиально важное разъяснение: судебные 
приставы не имеют права забирать у алиментщиков 
выигрыши в лотерею. Если отцу-должнику улыбну-
лась удача, их надо оставить наедине: арестовывать ее 
запрещается. Таков закон.

До кассационной инстанции дошел счастливчик, вы-
игравший крупную сумму в некоем лотерейном супер-
маркете в интернете. Проблема в том, что мужчина за-
должал более 450 тысяч своим детям. И судебные при-
ставы решили взыскать эти деньги с выигрыша.

Долги своим детям надо отдавать, это бесспорно. 
Однако, как обратил внимание кассационный суд, вы-
игрыш в лотерею не является доходом, с которого удер-
живаются алименты на несовершеннолетних детей. 
Так что делиться или нет удачей, остается личным де-
лом алиментщика.

«Перечень видов заработной платы и иного дохода, 
из которых производится удержание алиментов на не-
совершеннолетних детей, не содержит такого вида до-
хода, как выигрыши, выплачиваемые организаторам 
лотереи, тотализаторов и других основанных на рис-
ке игр, в том числе с использованием игровых автома-
тов. Расширительное толкование данного подпункта 
Перечня не допускается», — подчеркнул Третий касса-
ционный суд.

Но все же эксперты советуют алиментщикам, вы-
игравшим, например, крупное пари, в первую очередь 
погасить долги. Возможно, судьба, подкидывая нуж-
ную карту, намекает человеку именно на это. Если же 
отец не возьмется за ум, у приставов есть масса спосо-
бов воздействия. 

Например, у алиментщиков нередко арестовыва-
ют автомобили. По словам юристов, если алиментщик 
купит на победные деньги авто, то ничто не помешает 
приставам арестовать машину.  

Дополнение в Перечень общественных 
и религиозных объединений, 

деятельность которых приостановлена 
в связи с осуществлением ими 
экстремистской деятельности 

по основаниям, предусмотренным 
Федеральным законом от 25.07.2002 

№ 114-ФЗ «О противодействии 
экстремистской деятельности»

3. Межрегиональное общественное движение «Молодеж-
ное Демократическое Движение «Весна» (другое используемое 
наименование ― Общественно-политическая организация «Моло-
дежное Демократическое Движение «Весна») (решение прокурора 
г. Санкт-Петербурга от 30.09.2022).

Информация Минюста России

СУД Суррогатная мать осуждена за продажу ребенка

Младенца оценили

Наталья Козлова 

Ж
и т е л ь н и ц а 
К р а с н о я р с ка 
выслушала при-
говор за прода-
жу своего груд-
ного ребенка 
некой фирме, 
которая специ-
ализировалась 

на экспорте младенцев в ино-
странные семьи. Молодая жен-
щина приговорена к трем годам 
и двум месяцам лишения сво-
боды условно с испытательным 
сроком в два года. 

Это уголовное дело — всего 
лишь часть огромного рассле-
дования, которое раскрыло от-
работанную криминальную 
схему продажи детей из России 

гражданам иностранных госу-
дарств. Иностранцы «заказыва-
ли» в нашей стране себе младен-
цев, вынашивали для них деток 
как жительницы России, так и 
Украины. Эти суррогатные ма-
тери после рождения отдавали 
детей фирме, которая передава-
ла оплаченный «товар» заказчи-
кам. В преступный бизнес были 

включены родильные дома, ко-
торые, не задавая вопросов, по 
доверенности отдавали курье-
рам младенцев, сами суррогат-
ные мамы, которых подыскива-
ли специально организованные 
фирмы, юристы, обслуживаю-
щие этот «товаропоток».

И с т о р и я  о с у ж д е н н о й 
33-летней россиянки в этом 

смысле совершенно стандарт-
на. Дело расследовало СК по 
Красноярскому краю и Респуб-
лике Хакасия.

Жительница Красноярска 
договорилась с представите-
лями ООО «Дидилия», которое 
как раз и специализировалось 
на «организации услуг сурро-
гатного материнства». Ком-
мерсанты отправили женщи-
ну в столицу Камбоджи Пном-
пень. Там ей была проведена 
медицинская процедура по 
переносу эмбриона, уточнили 
в Следственном комитете.

Будущая мама вернулась 
в Россию. В положенный срок 
в одном из роддомов Красно-
ярска на свет появился здоро-
вый мальчик. А его мама, полу-
чив на руки медицинское сви-

детельство о рождении, в ко-
тором в графе «мать» указала 
свое имя, выписалась, оставив 
мальчика в роддоме. Уточним, 
что представители фирмы 
были постоянно рядом с жен-
щиной и «контролировали про-
цесс». 

Не выясняя сведений о судь-
бе новорожденного, гражданка 
передала директору ООО «Ди-
дилия» свидетельство о рожде-
нии и оформила доверенность, 
тем самым уполномочив тре-
тьих лиц правом распоряже-
ния своим малолетним ребен-
ком, объяснили в СКР. За про-
дажу младенца женщина полу-
чила 850 тысяч рублей.  

— Минтруд сообщил, насколько 
в 2023 году вырастут пенсии 
и маткапитал — подробнее 
на сайте 
rg.ru/art/2403359
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После оформления документов в ЗАГСе 
и передачи их фирме женщина получила 
за продажу новорожденного младенца 
850 тысяч рублей

За продажу младенца матерью 
законом предусмотрен срок. 
А какой — решает суд.
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ПРЕМЬЕРА 

Оперу «Четыре 
девушки» 
исполнили 
в Москве

ИГРА ЧУВСТВ 
И РАЗУМА
Мария Бабалова

В рамках проекта «RE-
Конструкция» в Ротонде 
Большого зрительского фойе 
Детского музыкального теат-
ра имени Наталии Сац предста-
вили оперу Эдисона Денисова 
«Четыре девушки» по пьесе Па-
бло Пикассо. Автор проекта — 
худрук театра, режиссер Геор-
гий Исаакян, музыкальный ру-
ководитель — дирижер Валерий 
Платонов.

«RE-Конструкция» — проект, 
созданный как творческий от-
клик на капитальный ремонт, 
что сейчас переживает театр, 
когда его знаменитый Большой 
зал закрыт уже не первый год. 

Проект «RE-Конструкция» 
нацелен на представление 
произведений самых разных 
жанров, стилей и эпох, что сего-
дня забыты и не исполняются.

«Четыре девушки» — это 
опера-квартет для очарова-
тельных девушек, где нет ника-
кой драмы и конфликтности, 
никакого напряжения и даже 
как такового сюжета — все на-
полнено светом и гармонией 
пения, действие происходит в 
саду: то при свете луны, то при 
свете солнца, то под дождем. 
Девочки все время выдумы-
вают новые игры, иногда со-
вершенно неожиданные — по-
лудетские и полувзрослые од-
новременно.

Эта опера, можно сказать, 
родилась по настоятельной 
просьбе великого дирижера 
Геннадия Рождественского в 
1986 году. Композитор сам на-
писал либретто на француз-
ском языке, выбрав в качестве 
литературной основы пьесу 
1948 года многоликого Па-
бло Пикассо, который писал 
не только красками и углем, 
но и пером. Но значительно ее 
сократив, сосредоточился на 
образах вечной красоты обна-
женных тел и неги юности, а 
для большей чувственности до-
бавил изысканные стихи Рене 
Шара и Анри Мишо и «девочек» 
превратил в «девушек». Но опе-
ра споткнулась о советскую 
цензуру и впервые была испол-
нена в 1990 году в московском 
театре «Форум» дирижером 
Михаилом Юровским. 

В камерном пространстве 
Ротонды, которое расцвечива-
ли лучи яркого света от проек-
ции полотен Пикассо (худож-
ник по свету Юлия Айнетдино-
ва, видеоарт Мария Смирно-
ва), оркестр, состав которого, 
по словам композитора, «мо-
цартовский», с добавлением 
одиннадцати ударных инстру-
ментов, отлично передавал весь 
сюр прекрасной, но непростой 
музыки, которая чистую кра-
соту возводит в абсолютную 
степень… Девушка еще не ста-
ла женщиной, но она уже и не 
ребенок, и ее восприятие еще 
пока очень наивное и светлое, 
хотя сама того, быть может, и 
не осознавая, она уже способ-
на обольщать. Анна Малькина и 
Ольга Бутенко (сопрано), Анна 
Холмовская и Мария Чудовская 
(меццо-сопрано) в гипюровых 
платьях пастельных тонов, под-
глядывая в ноты, поют почти 
точно, нежно и трогательно. 
Порой их голоса так сливаются, 
что создается ощущение, буд-
то это четыре лика одной де-
вушки… Хор (хормейстер Вера 
Давыдова) на балконе будто за 
сценой, как в античном теат-
ре, часто дополняет происходя-
щее комментариями: «Беглян-
ка — сестра, сестра, расскажи 
о неге, неге и силе». Весь текст 
построен по принципу семан-
тического потока: «Чело, чело, 
светлый жар, светлый жар...» 
или «Ночь, ночь, я слилась, сли-
лась с ней». А финальный хор 
оперы становится колыбель-
ной. И только в зале не чувству-
ется аромата жасмина, как того 
хотел автор.  

ВЫСТАВКА Фантазии 
художника Лабаса ожили 
в Петербурге

Человек 
из дирижабля

Жанна Васильева 

Название выставки «Фантазии Александра Лабаса» в 
Музее искусства Санкт-Петербурга ХХ—XXI веков по-
хоже на название музыкального произведения. 

Камерного, не ограниченного строгими рамками 
устоявшихся жанров, приоткрывающего полет вооб-
ражения автора. Фантазии — жанр, уходящий истоками 
в романтизм. Воображаемые фантазийные миры, воз-
никавшие в рабочих блокнотах и альбомах оттепель-
ных и постоттепельных времен Александра Лабаса, 
причудливо соединяют камерную интонацию сказок 
Гофмана с памятью о размахе утопических проектов 
1920-х. Сделанная при участии Фонда сохранения ху-
дожественного и культурного наследия живописцев 
Александра Лабаса и Раисы Идельсон выставка впер-
вые представляет в Петербурге графику, рисунки, ак-
варели 1960—1970-х годов из собрания семьи сына Ла-
баса — Юлия и Раймонды Лабас.

Экспозиция вы-
ставки эту мерца-
ющую двойствен-
ность фантазий 
подчеркнула нена-
вязчиво, но точно. 
Если в первом зале 
синева стен, где 
оживают «Жители 
отдаленной плане-
ты» (так называет-
ся одна из представ-
ленных серий), от-
сылает к бездонности неба и вселенной, то другой зал 
— скорее к работе художника по ночам с зажигающи-
мися звездами в окне, с записями дневника в свете на-
стольной лампы. И цитаты из дневников, и кружочки 
звезд проступают на торце синей стены, мимо которой 
легко пройти мимо — к абстракциям «Цветовых компо-
зиций» или вольным наброскам «Фантазий». 

Но если вы догадаетесь заглянуть в кружочки звезд, 
вырезанные в стене, то с изумлением обнаружите, что 
там, подсвеченные, живут сказочные существа вроде 
девочки—- то ли Дюймовочки, укрытой пышным опере-
ньем крыл, то ли принцессы, у которой вместо коро-
ны — изящные рожки улитки. Среди обитателей этих 
миров попадают и хорошо воспитанные кентавры — в 
отличие от античных они с головой лошади и челове-
чьим телом, облеченным в приличный костюм с гал-
стуком. Есть и словно сошедшие с итальянских под-
мостков комедии дель арте «чумные доктора» — с пти-
чьими длинными носами, набитыми травой. Есть и лю-
ди-птицы, и герои, словно явившиеся из «Дюны».

Иначе говоря, архитекторы Сергей Падалко и Игорь 
Мусанов тут соединили оптику астронома, вооружен-
ного телескопом и вглядывающего в глубину вселен-
ной, со взглядом романтика-мечтателя, заглядываю-
щего на прогулке в освещенные окна и воображаю-
щего сцены чужой жизни. Но где могут встретиться 
телескоп и «волшебный фонарь», звездочет и «гуляка 
праздный»? Конечно, в пространстве немого фильма и 
старинного театра. Интонация театрального волшеб-
ства, превращения обычного мира в таинственный 
мир сцены очень важны для этой выставки. 

Для Лабаса поиск художника тесно связан с раз-
мышлениями о природе вещей. «Я хочу разобраться, 
что снаружи и что внутри, в самом глубоком смысле: 
в природе и философии, в искусстве. Внутренние про-
цессы, внутренняя динамика, внутренний ритм: все, 
о чем я говорю, — это невидимо, но оно существует», — 
напишет он однажды. 

Эти внутренние процессы для Лабаса связаны от-
нюдь не с мистикой, но с динамикой физических про-
цессов, будь то электричество, гравитационные или 
магнитные поля. Его сын Юлий Лабас, ставший уче-
ным-биологом, вспоминал разговор с отцом, как тот 
задавался вопросом: «Деревья растут вверх. Как они 
чувствуют гравитацию и могут ли расти в космосе? ... 
Датчики, реагирующие на механические деформации, 
есть, выходит, и в стволе, и в корнях».

Эти вопросы могут показаться не самыми очевид-
ными для художника. Но они точно рифмуются с мани-
фестом, написанным в 1922 году Климентом Редько: 
«Мы уходим в науку… Мы воспитываем свой разум, 
углубляем наблюдательность посредством анализов 
и собираем разложенное в динамические формы. <…> 
В искусстве многозначаще тихо. Какое своеобразное 
время пред нашим молодым поколением. Все уходят в 
изучение точных наук». Этот удивительный манифест 
написан Редько в качестве декларации художествен-
ной группы «Электроорганизм» и был предназначен 
для выставки в Амстердаме. Лабас дружил с Редько и 
участвовал в выставках вместе с этой группой. И оче-
видно, что ему тоже был не чужд поиск гармоническо-
го соединения понятий из области точных наук с чув-
ственным восприятием окружающего мира. 

Эти декларации группы «Электроорганизм» не-
вольно вспоминаются на выставке «Фантазии Алек-
сандра Лабаса». Трудно отделаться от мысли, что фан-
тазийные рисунки — это еще и попытка художника 
«проиграть» вариации изменений организмов в зави-
симости от изменчивости физических полей неизвест-
ных планет. Человек-птица и человек-осьминог тут не 
образы смешения или метаморфоз античных мифов, а 
род воображаемого эксперимента с гравитацией, маг-
нитными полями, источниками питания и энергии. Ла-
бас использовал воображение и возможности худож-
ника, опираясь на интуицию и логику исследователя. 

Выставка в Музее искусства Санкт-Петербурга XX—
XXI веков позволяет нам заглянуть в лабораторию ху-
дожника, обнаружить память об утопиях 20-х и мечтах 
эпохи НТР и о почти забытом опыте художников-проек-
ционистов, мечтавших соединить науку и искусство.  

Миры Александра 
Лабаса соединяют 
интонацию 
сказок Гофмана 
и проектов 1920-х

ПРОЕКТ Зачем государству финансировать фильмы 
для школьников?

Дом детского кино

Максим Васюнов

Н
овость последних 
дней: президент 
Владимир Путин 
п о ру ч и л  п р а в и -
тельству переве-
сти производство и 
прокат националь-
ных фильмов для 
детей и юношества 

на государственное финанси-
рование. Документ опублико-
ван на сайте Кремля. О чем идет 
речь? Есть мнение, что это шаг, 
по сути, к возрождению уни-
кальной советской системы дет-
ского кинематографа, который 
дал нам сотни киношедевров 
и на котором выросли поколе-
ния зрителей, имевших внятное 
представление о том, чем отли-
чаются Добро и Зло. А в самом 
деле: поможет ли прямая господ-
держка вернуть на экраны новое 
большое детское кино? «РГ» ре-
шила изучить вопрос и выяс-
нить, как к этой новости отно-
сятся сами кинематографисты.

О чем накануне были 
дискуссии

Вопрос возник, конечно, не 
вчера. О том, что наше детское 
кино сегодня в лучшем случае 
похоже на бледную кальку с гол-
ливудских образцов, — известно 
всем. На каждом околокультур-
ном форуме кинематографисты 
разных школ и поколений так 
или иначе размышляли: хоро-
шо бы, если б государство взяло 
детские фильмы под свое крыло. 
А кульминацией всех этих раз-
говоров в минувшем июне стала 
дискуссия на Совете при прези-
денте РФ по реализации госпо-
литики в сфере защиты семьи и 
детей — под председательством 
спикера Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко. Дискуссия 
прошла не зря.

Вице-премьер правитель-
ства Татьяна Голикова приводи-
ла конкретные цифры: «Фондом 
кино ежегодно выделяется мил-
лиард рублей на производство 
фильмов для детей и семейной 
аудитории». Среди успешных 
начинаний — Институт разви-
тия интернета, в просторе-
чии «министерство культуры 
в Сети»: с его участием вот-вот 

будет запущено не менее 250 
аудиовизуальных проектов, а к 
2024 году — все 750.

Но ведь произвести контент 
одно — другое дело, будут ли его 
смотреть те юные зрители, кому 
он адресован? Астраханский гу-
бернатор Игорь Бабушкин, по-
делившись мыслями о старом 
фильме «Офицеры» и новых 
«Подольских курсантах», эмо-
ционально предложил: нужна 
система, скажем, в рамках нац-
проекта «Образование» прямо 
финансировать коллективные 
походы школьников в киноте-
атры, организовать просмот-
ры фильмов на интернет-плат-
формах.

«Деньги мы найдем, но где 
найти сценарии? По-моему, 
сейчас очевиден кризис жан-
ра», — размышляла Валентина 
Матвиенко. Режиссер Никита 

Михалков, назвав проблемы в 
воспитании молодого поколе-
ния «системными и страшны-
ми», предложил: «У меня даже 
была идея брать старые сцена-
рии «Суворов», «Кутузов», «Ко-
рабли штурмуют бастионы», те 
старые сценарии великих исто-
рических картин, и в новых тех-
нологиях снимать это кино.  По-
тому что это работало».

А шире всех, пожалуй, подо-
шел к вопросу гендиректор 
«Мосфильма» Карен Шахназа-
ров: пора возрождать систему 
советского кинематографа, ко-
торая была лучшей в мире. Но 
каким образом? «Мне кажет-
ся, имело бы смысл создать ка-
кую-то структуру либо в рам-
ках минкультуры, либо в рам-
ках Фонда кино, где был бы ген-
продюсер и были бы редакторы. 
Они и разрабатывали бы, и от-
вечали за программу создания 
фильмов для детей и подростков 
— как и было в советском кине-
матографе».

Чем завершилось обсужде-
ние? Вскоре после него в переч-
не поручений президента ми-
нистерству культуры появился 
пункт: найти возможность за 
счет бюджета водить детей в ки-
нотеатры, на фильмы, развива-
ющие их «на основе традицион-
ных российских духовно-нрав-
ственных ценностей». И вот те-
перь спустя несколько месяцев 
новый поворот. Государство 
даст денег на кино. Оно же опла-
тит билеты. Для современной 
истории — просто невидаль. 

Что говорят киноромантики 
и кинореалисты

Как будет выстроена новая 
система финансирования дет-
ского кино? Появится ли но-
вая структура в минкульту-
ры, отвечающая специально за 
детское кино? Станет ли, как в 

прежние времена, флагманом 
производства детских и под-
ростковых фильмов вновь Ки-
ностудия им. Горького? Строить 
прогнозы, фантазировать пока 
никто не спешит. Вопрос се-
рьезный — требует подхода 
вдумчивого.

На Киностудии им. Горько-
го лишь твердо подчеркнули: 
«Новый указ о полном госфи-
нансировании — мера необхо-
димая и своевременная». За 
последние годы здесь полно-
стью перезапустили собствен-
ное производство — начали сни-
мать документальные и науч-
но-популярные фильмы, воз-
родили знаменитый киножур-
нал «Хочу все знать!». Вышло 
на экраны подростковое фэн-
тези «Календарь ма(й)я». Про-
шли премьеры двух комедий, 
снятых в сотрудничестве с дру-
гими кинокомпаниями, — «Мой 
папа-вождь!» и «Молодой чело-
век».  Зимой в прокат выходит 
семейная комедия «Дядя из Чи-
каго». Завершены съемки дет-
ского детектива «Чижик-Пы-
жик возвращается». Кинофа-
брика берет разгон.

Юлиана Слащева, гендирек-
тор Киностудии им. Горького и 
председатель Совета директо-
ров «Союзмультфильма» по-
делилась: «Уже сегодня госу-
дарство помогает в создании 
контента, который, в свою оче-
редь, не только привлекает зри-
телей — его замечают крупные 

игроки рынка, бизнеса и инве-
сторы. Уверена, что государ-
ственное финансирование под-
толкнет качественное развитие 
целого жанра в кино».

Гендиректор «Ленфильма» 
Федор Щербаков рассуждает: 
«Контент для детей и юноше-
ства всегда очень сложен. По-
тому как детская аудитория — 
часто протестная, бунтарская. 
Нужно уметь разговаривать с 
ней. Классики «Ленфильма», та-
кие как Динара Асанова, напри-
мер, блестяще справлялись с 
этим. Я убежден, что у нынеш-
них наших мастеров кино это 
тоже получится».

Известный сценарист, ху-
дожник и актер Александр Ада-
башьян, вспоминая картины, 
созданные им вместе с режис-
сером Анной Чернаковой — «Со-
бачий рай», «Жили-были мы», 
«Про Лелю и Миньку», — гово-
рит: «Мы все время с нашими 
картинами существовали впро-
голодь». Хотя, казалось бы, ис-
тории в традициях советского 
кино, снимались звездные ар-
тисты, но… «Мы выиграли на 
днях конкурс в минкульте на 
экранизацию  гайдаровской 
книги «Судьба барабанщика». 
Это часть нужного нам бюдже-
та, остальное мы должны искать 
сами, — продолжает Адабашьян. 
— А поиск денег всегда чрезвы-
чайно затруднен. Все ведь, вло-
жившись, хотят получать при-
быль. Но детское кино — это 
все-таки не про прибыль».

Средства нашел, снял фильм, 
смонтировал — а дальше? Про-
катывать кино для детей и под-
ростков современные киноте-
атры не хотят. Причина та же — 
на этом не заработаешь.  Ситу-
ацию с прокатом Адабашьян на-
зывает просто: «ущербность». 

С ним согласен легендарный 
советский режиссер Александр 
Митта — а он на фильмах для де-
тей собаку съел. Его «Друг мой, 
Колька!» посмотрели почти 
24 миллиона зрителей. Потом 
были «Звонят, откройте дверь», 
«Точка, точка, запятая.. .». С 
прокатом, сборами и фести-
вальными гастролями — какие и 
не снились многим в наше вре-
мя. «Конечно, без господдержки 
проката, — говорит Митта, — дет-
скому кино пробиться на совре-
менный кинорынок трудно». 

И что касается системы дет-
ского кинематографа — по мне-
нию Александра Митты, она 
не может строиться по лека-
лам блокбастеров. Он уверяет: 
люди, которые создают кино 
для детей  и подростков, – на 
других не похожи. «Они не отно-
сятся к кино спекулятивно, это 
подвижники, это романтики, 
которые еще хотят, чтобы кино 

что-то значило в нашей жизни. 
И я уверен, тут прямая связь: с 
государственным финансиро-
ванием будет больше хороших 
картин».

Многие говорят о том же, на 
что обратил внимание Шахна-
заров: нужно вернуть и инсти-
тут редакторов. Стоит вспо-
мнить о них — поднимается крик 
о «цензуре». Просто путаница в 
головах и в понимании крите-
риев профессии. На самом деле 
речь — о профессиональном под-
ходе к будущим фильмам уже на 
уровне сценария.

Еще одну опасность видит 
Александр Адабашьян: «Сейчас 
объявятся тысячи кинемато-
графистов, которые будут уве-
рять, что всю жизнь мечтали 
снимать кино для детей. А потом 
мы получим фильмы, где дети 
играют в двух-трех эпизодах, — 
а все остальное будет тем же са-
мым, что мы нередко видим на 
экранах и сегодня. И что смот-
реть противопоказано. Важно 
от этого застраховать детское 
кино».  

Фильм «Частное пионерское» вышел в 2012 году и снят 
в лучших традициях фильмов для детей.
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Фильм Александра Митты «Друг мой, Колька!» посмотрели 
почти 24 миллиона зрителей.

Кажется, нет такого человека, кто не смотрел «Приключения 
Буратино», где Ролан Быков сыграл кота Базилио.

КИНО В ЦИФРАХ 

По количеству зрителей и кассо-

вым сборам первые три строчки в 

списке самых успешных фильмов, 

снятых в России для детей и под-

ростков, занимает трилогия ре-

жиссера Дмитрия Дьяченко «По-

следний богатырь», «Последний 

богатырь. Корень зла», «Послед-

ний богатырь. Посланник тьмы». 

В общей сложности на эти три 

фильма было продано около 

22 миллионов билетов.

Вслед за фильмами Дьяченко 

в списке кассовых российских 

фильмов для детей — «Конек-Гор-

бунок» режиссера Олега Погоди-

на — 4 813 001 зритель.

Дальше снова богатыри, только 

на этот раз анимационные филь-

мы студии «Мельница». Самый 

успешный фильм из этой серии 

«Три богатыря на дальних бере-

гах» посмотрели 4 026 596 зри-

телей.  Он на пятом месте в 

рейтинге детского и подростково-

го кинопроката.

Всего  по российской франшизе 

полнометражных мультипликаци-

онных фильмов о приключениях 

трех самых известных богатырей, 

начиная с 2004 года, снято уже 

11 серий.  В общей сложности на 

них было продано более 22 мил-

лионов билетов.

— Читайте также: Съемки 
большого кино в маленьком 
городе: Счастье или катастрофа?
rg.ru/art/2416953

Кстати

Пока все думают, что ждет детское кино в свете новых государственных 

подходов, — в столичном Доме кинематографистов открылась выставка 

фотопортретов создателей наших знаменитых анимационных фильмов. 

Тут что ни имя — мировая слава! Леонид Шварцман, Гарри Бардин, Фе-

дор Хитрук, Александр Петров… Всего на выставке 50 мультипликато-

ров — и их рисунки. Мастера будто из тени вышли — очень вовремя — 

с заветом молодым: осваивая горизонты детского кино, не забывайте 

оглянуться.

А К Ц Е Н Т

Детская аудитория — часто протестная, 
бунтарская. Нужно уметь 
разговаривать с ней

Абсолютный лидер проката среди 
фильмов, снятых в России для 
детей и подростков, — трилогия 
«Последний богатырь».

«Четыре девушки» — камерная 
опера-игра, где нет никакой драмы.

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/sujet/5330

Графическое наследие Александра Лабаса 1960—1970-х годов 
впервые показывается в Петербурге.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ «Спартак» одолел
воронежскую команду
в Кубке 

Потушили
«Факел»

Артур Нанян

Московский «Спартак» одержал четвертую победу 
подряд в Кубке России, обыграв на выезде воронеж-
ский «Факел» со счетом 2:1.

По сравнению с недавним дерби против ЦСКА глав-
ный тренер «красно-белых» Гильермо Абаскаль произ-
вел в составе сразу несколько перестановок. В частно-
сти, в Воронеже с первых минут появились Николай 
Рассказов и Шамар Николсон, забивавшие накануне 
у гостей. Так что, можно сказать, план Абаскаля сра-
ботал: москвичи выиграли четвертый поединок под-
ряд в Кубке и практически наверняка обеспечили себе 
выход в следующий раунд. К слову, на второй строчке 
в группе «В» расположились «Крылья Советов» (6 оч-
ков), которым сегодня предстоит выездной матч с чем-
пионом страны питерским «Зенитом» (3 очка).

Между тем вторую победу подряд одержало столич-
ное «Динамо»: «бело-голубые» одолели в Кубке «Ро-
стов» со счетом 3:1. Динамовцы остаются одной из 
главных загадок первой трети сезона. Команда Слави-
ши Йокановича неплохо начала чемпионат, в какой-то 
момент даже шла в группе лидеров, но затем последо-
вал небольшой спад. После трех поражений подряд в 
Премьер-лиге поползли слухи о возможной отставке 
Йокановича. Руководство «бело-голубых» поспешило 
опровергнуть эти домыслы. Впрочем, сербский специ-
алист сам прекрасно понимал: в случае, если его фут-
болисты не выберутся из кризиса, возможны разные 
варианты. Вплоть до его увольнения.

Одно можно сказать точно: у «Динамо» есть харак-
тер. На выходных москвичи вытащили тяжелейший 
матч против «Оренбурга», добившись волевой победы 
(3:2). Ну а в Кубке «бело-голубые» обыграли одну из 
лучших команд чемпионата «Ростов», забив два мяча в 
концовке. Благодаря этому результату динамовцы воз-
главили таблицу группы «С», набрав семь очков. Далее 
идут грозненский «Ахмат» с «Ростовом» (по 6 очков) и 
«Оренбург» (5).   

ЕДИНОБОРСТВА 
Нурмагомедов будет 
секундантом Махачева 
в титульном бою

За кого Хабиб 
держит кулаки

Анна Козина

Бывший чемпион UFC в легком весе Хабиб Нурмаго-
медов будет одним из секундантов российского бойца 
смешанного стиля Ислама Махачева в титульном бою 
против бразильца Чарльза Оливейры, который прой-
дет на турнире UFC 280 в Абу-Даби 22 октября.

Нурмагомедов считает, что Махачева нельзя на-
звать андердогом в этом противостоянии, несмотря на 
то, что чемпионом по сути является Оливейра. Напо-
мним, что бразилец завоевал пояс в мае 2021 года, за-
валив ударами Майкла Чендлера, затем, спустя семь 
месяцев, провел защиту против Дастина Порье, но в 
2022-м был лишен звания, так как не сделал вес перед 
боем с Джастином 
Гейджи. Хотя знаме-
нитый удушающий 
прием Чарльза от 
этого не пострадал, 
и победа осталась 
за ним. 

— Ислам будет 
кататься на Оли-
вейре, как на лоша-
ди. Ислама многие 
недооценивают, — 
отметил Хабиб Нур-
магомедов. — Эти 
люди считают, что 
Оливейра очень хорош в партере. Нет у Чарльза выда-
ющихся навыков грэпплинга. Если ты сдавался в UFC 
восемь раз, как ты можешь сказать, что ты очень хо-
рош в партере?!

Сам Махачев также заявил, что уверен в своих си-
лах и в исходе поединка. 

— Чарльз был чемпионом, но сейчас пришло мое 
время. В легком весе я считают себя лучшим в мире, — 
отметил Ислам на пресс-конференции. — Гильотина, 
удушающий прием — в этом Оливейра хорош. Но я над 
этим работал. Не опасаюсь его грепплинга. Знаю, что 
мой уровень тоже достойный. Моя цель финишировать 
Чарльза в партере.

На счету Махачева 22 победы и одно поражение. У 
33-летнего Оливейры — 33 победы и 8 поражений, еще 
один бой был признан несостоявшимся. 

Россиянин и бразилец сойдутся в главном бою тур-
нира. Но вечер будет насыщенным. Главным событием 
спортивного мероприятия станет поединок двух аме-
риканцев за титул UFC в легчайшем весе: Алджэмей-
на Стерлинга и Ти Джей Диллашоу. В главном карде со-
ревнований также сразятся наш экс-чемпион Петр Ян 
и Шон О’Мэлли из США.  

ЭКСКЛЮЗИВ Глава Объединения отечественных футбольных тренеров Михаил Гершкович 
ответил на вопросы «РГ», отбросив привычную дипломатию

Интрига еще не убита
Николай Долгополов

Д
о чего необычен этот фут-
больный сезон.  В нем 
предсказуемо лишь одно: 

лидерство и грядущее чемпи-
онство «Зенита. А сколько но-
вых молодых имен и какая длин-
ная вереница тренерских отста-
вок. И как волнует судьба рос-
сийской национальной сбор-
ной, переживающей сейчас 
сложные времена.

Позади треть первенства, 
но уже сейчас можно заклю-
чать пари, на сколько очков 
«Зенит» опередит в конце 
чемпионата ближайшего со-
перника. Или все-таки еще 
подождем?

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Нет, интрига 
еще не убита. Но реалии таковы, 
что сегодня «Зенит» на голову 
сильнее всех и по подбору иг-
роков, и по качеству игры, и по 
инфраструктуре, и по финансо-
вому обеспечению. Все показа-
тели, которые должны способ-
ствовать успеху, — налицо. Не-
которые команды пытаются 
каким-то образом сражаться ... 
Хочется верить, что у них это 
может получиться. И все же, ду-
маю, «Зенит» будет чемпионом.

С большим отрывом?
М И Х А И Л  Г Е Р Ш К О В И Ч : Как пойдет. 
Пока отрыв значительный, к 
финишу, возможно, и сокра-
тится.

На самом дне таблицы при-
близительно то же самое: 
«Торпедо» уверенно занимает 
последнее место. В чем при-
чина? Вас как человека, на-
чинавшего в этой команде и 
игравшего в дуэте с великим 
Эдуардом Стрельцовым, тор-
педовцы наверняка огорчают.

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Переживаю. 
Вышли в РПЛ с первого места. 
И вот он, луч надежды: клуб 
начнет развиваться. Но РПЛ и 
ФНЛ — какая же между ними 
огромная разница. А времени 
на подготовку — всего полто-
ра-два месяца. Конечно, в ко-
манде должна быть серьезная 
перестройка. Уровень футболи-
стов «Торпедо» слабый — требо-
вания, которые сегодня предъ-
являет к игрокам РПЛ, гораз-
до выше. Плюс чехарда в руко-
водстве: взяли и убрали прези-
дента клуба Дениса Маслова, 
который очень хорошо рабо-
тал, создавал условия. Уволили 

Александра Бородюка, который 
и вывел команду в элиту. И по-
шло… Надо проявить чуть-чуть 
терпения, помогать тренерам, а 
не расшатывать ситуацию. Ко-
нечно, нужно искать возмож-
ности: приобрести в переры-
ве чемпионата качественных 
футболистов, которые соответ-
ствуют уровню Премьер-ли-
ги. Их в «Торпедо» пока не так 
много. Удастся, и тогда появит-
ся шанс, потому что только что 
пришедший Андрей Талалаев — 
тренер уверенный и добротный. 
Сложившийся специалист, он 
успешно работал во многих ко-
мандах. У него есть идеи, хоро-
шо ставит игру, четко управляет 
коллективом

Если уж мы вспомнили о 
страничках вашей футболь-
ной биографии, то успехов 
форвард Михаил Гершкович 
добился в московском «Дина-
мо». Что происходит, вернее, 
произошло с командой?

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Все идет от тре-
нера. Основной для меня пока-
затель — движение по турнирной 
таблице. А еще — как развивают-
ся футболисты. У «Динамо» пле-
яда молодых ребят, они заявили 
о себе как о будущих звездочках 
в прошлом году. В этом сезоне 
они не развиваются, а дегради-
руют. Лесовой, Макаров, Гру-
лев — никто не прибавляет. Пре-
тензии к Арсену Захаряну. Что-
то с ним не так. Подготовка не 
та, самооценка — завышенная. 
На все это должен влиять тре-
нер. Смотришь на «Динамо» и 
видишь, что команда не управ-
ляется таким образом, чтобы 
можно было надеяться на дости-
жение высоких целей.

Еще момент: взяли легио-
неров, а они на низком уровне. 
Лучше пригласить двух хоро-
ших, чем семь средних. Какие 
ставите задачи? Если играть, 
как сейчас, то вполне приемле-
мо. А если хотите выиграть пер-
венство страны, ведь «Динамо» 
46 лет не было чемпионом, то 
пока приобретения значитель-
но снизили потенциал команды.

В чем причина?
МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Все вопросы к 
тренеру. В чем заключается его 
сегодняшнего работа? Где ре-
зультаты? Где качество игры? 
Последний матч с «Оренбур-
гом», слава богу, выиграли, но 
оренбуржцы выглядели значи-
тельно предпочтительней.

Почему идет бесконечная 
смена тренеров? После 13 ту-
ров нашего чемпионата — во-
семь отставок. Результат 
для Премьер-лиги в XXI веке 
«рекордный». Успевают ли 
футболисты «Химок» за-
поминать имена-отчества 
своих наставников? Что 
все-таки случилось с Юраном, 
столько для клуба сделавшего 
и в мгновение ока из него вы-
гнанного?

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Есть клубы, где 
действительно работают про-
фессионально. А в некоторых 
у руля появляются случайные 
люди, которые мало в чем раз-
бираются. Занимаются не раз-
витием клуба, а своими личны-
ми делами. Мне, как и вам, не-
понятно, почему убрали Юра-
на. Тоже ведь не связано с фут-
болом. Идет частая смена тре-
неров. В этом году она какая-то 
лихорадочная. Но надо сказать, 
что некоторые отставки были 
вполне справедливые.

Имеете в виду «Локомотив»?
МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: «Локомотив» 
это просто-напросто вакхана-
лия. Безумие — иначе не ска-
жешь. Что в клубе происходи-
ло, какая там идеология. Напле-
вали на традиции, затравили 
успешных тренеров, угробили 
кучу денег. Потратили несколь-
ко лет жизни на непонятный 
эксперимент, пригласив управ-
лять командой большую группу 
немцев, за спиной которых нет 
никаких результатов хоть где-
то достигнутых. Со странным 
упорством их терпели, чего-то 
ждали. И только сейчас осво-
бодились. Вернулись в тренер-
ский штаб Дмитрий Лоськов и 
Олег Пашинин. И я очень рад, 
что к руководству клубом при-
шел Юрий Нагорных — один из 
лучших управленцев в области 
спорта. Очень надеюсь, что с 
его приходом «Локомотив» воз-
родится. Так что давайте и о хо-
рошем.

Есть и хорошее?
МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Российский 
футбол стал более искренним. 
И антифутбола в нем меньше. 
Все реже выезжает на поле за-
щитный «автобус». Раньше ино-
гда смотришь и чуть не засыпа-
ешь. Теперь почти каждая игра 
— зрелище. За редким исключе-
нием даже матчи лидеров с се-
реднячками заканчиваются не 
в первом тайме и не в середине 
второго. Борьба идет до конца. 

Футболисты — не грибы, после 
дождичка не растут. А сегодня 
у нас появилось новое поколе-
ние молодых и свежих игроков. 
Не припомню такого количе-
ства подающих надежды. Одно 
удовольствие смотреть, как они 
пытаются играть в современ-
ный футбол. С каким удоволь-
ствием, с самоотдачей.

Есть кого выделить?
М И Х А И Л  Г Е Р Ш К О В И Ч :  Нравятся 
Максим Глушенков из Сама-
ры, спартаковцы Антон Зинь-

ковский и Александр Соболев, 
Владимир Сычевой из Оренбур-
га, сочинец Артем Макарчук, 
последние двое чуть постарше. 
Можно назвать немало фами-
лий, просто не хочется кого-то 
обидеть. Не случайно появле-
ние молодых ребят, впервые 
приглашенных на первый сбор 
национальной команды.

Как нашей сборной выживать 
в этот сложнейший период?

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Да, это пробле-
ма большая. Будем несмотря ни 
на что оптимистами. Когда, обра-
тите внимание, говорю «когда», 
не «если», международное взаи-
мопонимание наладится, наша 
сборная и клубы должны быть к 
этому готовы. И не весь же мир 
от нас отвернулся. Нет сегодня 
соперников в Европе, давайте 
обратимся к Азии, Африке, Юж-
ной Америке. Хорошо, что у нас 
сейчас над этим серьезно рабо-
тают. Обязательно надо играть, 
обязательно надо собираться. 
Использовать любой момент, 
чтобы тренировать под одной 
крышей ребят, чтобы не теря-
лось чувство коллектива, чтобы 
возникало взаимопонимание. 
Потому что помимо отношений 
на поле есть еще определенный 
психологический фактор взаи-
модействия внутри коллектива.

Вы наверняка смотрели 
матч с Киргизией. Не было 
обидно?

МИХАИЛ ГЕРШКОВИЧ: Представь-
те, что 8—10 лучших сборных 
Европы не собирались и не 
играли, как случилось с на-
шей командой, 7 или 8 меся-
цев. Они соберутся, но у них 
тоже уйдет какое-то время на 
адаптацию. В сборной России 
на матч с Киргизией вышло 
много молодых ребят. В пер-
вом тайме пристраивались 
друг к другу, искали взаимо-
связи. Во втором уже пошла 
игра совсем другая. Мы имели 
преимущество, забили решаю-
щий гол. Были и еще моменты. 
Так что смотрите на ситуацию 
не то что оптимистически, а с 
определенным пониманием. 
Конечно, уровень наших фут-
болистов значительно ниже. 
чем у ведущих европейских 
сборных. И конечно, интерес-
нее было бы сыграть с более 
сильными. Но я считаю, что 
лучше было сыграть, чем во-
обще не встречаться, не соби-
раться, не играть.

Тут мне видится определен-
ный выход. Создать, как было 
раньше, две сборных — первую 
и вторую. Плюс у нас есть не-
плохая молодежная сборная. 
Можно собрать сборную легио-
неров. И провести турнир, кото-
рый вызовет большой интерес у 
наших болельщиков. Верю, на-
станет время, когда мы вернем-
ся на международную арену. И 
возвращаться надо во всеору-
жии.  

БАСКЕТБОЛ «Парма» и «Локомотив-Кубань» в пермском Дворце спорта 
выдали один из лучших матчей сезона. В овертайме победили гости

«Молот» и прекрасен
Илья Соболев 

Ч
етвертый тур Еди-
ной лиги завершил-
ся, пожалуй, самым 
ярким матчем в се-
зоне. Он состоялся 
в пермском Дворце 
спорта «Молот», где 
местная «Парма» в 
овертайме драма-

тично уступила краснодарскому 
«Локомотиву-Кубани» — 85:92.

Напряженные матчи с допол-
нительным временем потихонь-
ку становятся фишкой этого се-
зона. По итогам четырех туров 
сыграно уже три встречи с овер-
таймами. Но матч в Перми все 
равно стоит особняком.

К матчу со статусным сопер-
ником «Парма» подошла с дву-
мя поражениями кряду. И при 
неистовой поддержке пяти ты-
сяч зрителей была очень близка 
к тому, чтобы эту неприятную 
серию прервать. Но у «Локо» в 
огне в этот вечер был Захар Веди-
щев. «Парма» вела 75:69, но два 
трехочковых Захара перевели 
игру в овертайм. Причем вторую 
«треху» Ведищев попал всего за 
десять секунд до конца основно-
го времени. Ну а в концовке овер-
тайма 22-летний талант «Локо-
мотива» совершил проход под 
кольцом с фолом, заработав ре-
шающие три очка в одной атаке.

— Решать концовки случалось 
много раз, — признался Ведищев. 
— Правда, на уровне молодеж-
ных команд и Суперлиги. В Еди-
ной лиге ВТБ, да еще в матче та-
кого накала, — впервые. Рад, что 
принес пользу команде и мы по-
бедили, — рассказал после матча 
его главный герой.

Неудивительно, что Веди-
щев вошел в символическую пя-
терку тура. Вместе с ним туда 
попал еще один молодой игрок 
из «Локо»Андрей Мартюк, ко-
торый к 17 очкам приплюсовал 
рекордные для себя 14 подбо-
ров (в пятерку тура также во-
шли французский армеец Ли-
вио Жан-Шарль, Николай Ми-
хайловский из саратовского 

«Автодора» и американец Мал-
кольм Томас из «Самары»). 

Всего же кубанцы сделали 
50 подборов, из которых 23 — 
на чужом щите, и это рекорд се-
зона в Лиге. После неудачного 
старта «железнодорожники», 

похоже, набирают ход. После 
четырех туров они входят в чет-
верку команд, имеющих по две 
победы и два поражения. Поми-
мо краснодарцев это еще «Авто-
дор», «Самара», нижегородский 
«Пари НН».

Впрочем, в следующем туре 
«Локомотив-Кубань» ждет куда 
более серьезная проверка: подо-
печные Александра Секулича 
сыграют в Казани с УНИКСом.

После четырех туров УНИКС 
вместе с ЦСКА остались двумя 
командами, не потерпевшими 
ни единого поражения. Причем 
казанцы в стартовом туре уже 
успели «снять скальп» с дей-
ствующего чемпиона питер-
ского «Зенита». Это, к слову, 
был единственный матч, кото-
рый УНИКС выиграл с разни-

цей меньше чем 18 очков. Кроме 
того, казанцы пока пропустили 
меньше всех в Лиге. По допол-
нительным показателям имен-
но УНИКС- лидер регулярного 
чемпионата.

Не менее грозное впечатле-
ние производит ЦСКА. Две по-
беды с разницей более чем в 30 
очков, одна — с разницей в 20 
баллов. И только «Самаре» в 
стартовом туре команда Эми-
ла Райковича привезла «всего» 
13 очков. Следующий на пути у 
ЦСКА — саратовский «Автодор».

На третью строчку вышел 
«Зенит», одержавший после 
неудачи на старте три уверен-
ных победы подряд. Сдержать 
натиск питерцев попробует 
«Самара». Наконец, четвер-
той, также с тремя победами, 
идет «МБА», которая в четвер-
том туре разгромно уступила 
ЦСКА. Впрочем, время сделать 
ошибки у московской команды 
еще есть.  

Защитник «Локо» Захар Ведищев 
(№33) практически в одиночку 
решил исход матча с «Пармой».

По мнению Михаила Гершковича, питерскому «Зениту» нет равных в РПЛ.

А К Ц Е Н Т

В матче с «Пармой» игроки «Локо» 
сделали 50 подборов. Это рекорд сезона

А К Ц Е Н Т

Михаил Гершкович: После 13 туров 
нашего чемпионата — восемь отставок. 
Результат для Премьер-лиги в XXI веке 
«рекордный»

Ислам Махачев считает, что на данный момент именно 
он лучший боец смешанного стиля в легком весе. 

Ислам Махачев 
хочет отметить 
победу, забрав-
шись на клетку 
с поясом чемпио-
на в руках
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